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Enríquez Rosero Manuel
Gaviria Vélez José Obdulio
Gerléin Echeverría Roberto
López Hernández Claudia
Morales Hoyos Viviane y
Varón Cotrino Germán. 
Dejaron de asistir los honorables Senadores
Valencia Laserna Paloma y
Vega Quiroz Doris Clemencia. 
El texto de la excusa es el siguiente:
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HONORABLE SENADO DE LA REPÚBLICA
ACTA NÚMERO 10 DE 2016

(octubre 5)
Cuatrienio 2014-2018 - Legislatura 2016-2017 - 

Primer Periodo
Sesión Ordinaria

En la ciudad de Bogotá, D. C., el día cinco (5) de 
octubre del dos mil dieciséis (2016), se reunieron en el 
Salón Guillermo Valencia del Capitolio Nacional, pre-
via citación, los miembros de la Comisión Primera del 

I

La Presidencia ejercida por el titular honorable Se-
nador Carlos Fernando Motoa Solarte, indica a la 
Secretaría llamar a lista y contestaron los honorables 
Senadores: 

Andrade Serrano Hernán
Galán Pachón Juan Manuel
López Maya Alexander
Motoa Solarte Carlos Fernando
Rangel Suárez Alfredo
Rodríguez Rengifo Roosvelt y
Serpa Uribe Horacio.

-
tes los honorables Senadores:

Amín Hernández Jaime
Barreras Montealegre Roy Leonardo
Benedetti Villaneda Armando
Enríquez Maya Eduardo
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La Secretaría informa que se ha registrado quórum 
deliberatorio.

“Ábrase la sesión y proceda el Secretario a dar 
lectura al Orden del Día para la presente reunión”.

Por Secretaría se da lectura al Orden del Día: 

O R D E N D E L D Í A

COMISIÓN PRIMERA HONORABLE SENADO 
DE LA REPÚBLICA

CUATRIENIO 2014-2018 LEGISLATURA 2016-
2017 PRIMER PERIODO

Día: Miércoles 5 de octubre de 2016

Lugar: Salón Guillermo Valencia – Capitolio 
 Nacional Primer Piso 

Hora: 10:00 a. m.

I

II

 C  

Gace-
ta del Congreso 

Gaceta del Congre-
so

Gaceta del Congreso  
;  

de 2016.  
2016.

III
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Cítese a debate de control político al señor Ministro 
de Justicia y del Derecho, doctor Jorge Eduardo Lon-
doño Ulloa; al señor Ministro de Defensa Nacional, 
doctor Luis Carlos Villegas; al señor Ministro de Salud 
y Protección Social, doctor Alejandro Gaviria Uribe; 

Humanos y Seguridad, doctor Rafael Pardo Rueda; 
al señor Director de la Agencia para la Sustitución de 
Cultivos Ilícitos, doctor Eduardo Díaz Uribe; al Co-

-
co, Teniente Coronel Walter Adrián Giraldo Jiménez; 
al Director de la Dirección Antinarcóticos de la Policía 
Nacional, Mayor General José Ángel Mendoza Guzmán 
e invítese al señor Fiscal General de la Nación, doctor 
Néstor Humberto Martínez Neira; al señor Procurador 
General de la Nación, doctor Alejandro Ordóñez Mal-
donado; al señor Contralor General de la República, 
doctor Edgardo Maya Villazón; al Gobernador del de-
partamento de Nariño, doctor Camilo Ernesto Romero 
Galeano; al Gobernador de Norte de Santander, doctor 
William Villamizar Laguado; a la Gobernadora del de-
partamento del Putumayo, doctora Sorrel Parisa Aroca 
Rodríguez; al Gobernador del departamento del Ca-
quetá, doctor Álvaro Pacheco Álvarez; al Gobernador 
del departamento del Guaviare, doctor Nebio de Jesús 
Echeverry Cadavid y al Gobernador del departamento 
del Cauca, doctor Óscar Rodrigo Campo Hurtado, para 
que informen desde su competencia, cuáles han sido 
los impactos y consecuencias en el territorio colombia-
no, del Programa de Erradicación de Cultivos Ilícitos 
mediante aspersión aérea con el herbicida Glifosato.

1. ¿Explique las razones que motivaron la 
suspensión del Programa de Erradicación de Cultivos 
Ilícitos mediante aspersión aérea, en Colombia?

2. ¿Cuál fue el costo de la política de aspersión 
aérea desde el año 1992, hasta la fecha?

3. ¿Cuántas demandas se han radicado contra la 
Nación por daños ocasionados por la aspersión aérea? 
Explique el tipo de daños argumentados ante estrados 
judiciales y ¿a qué valor asciende el costo de esas 
demandas?

4. ¿Cuál es la estrategia actual para la erradicación 
de cultivos ilícitos de coca, por parte del Gobierno na-
cional?

5. ¿Señale en qué periodo se ha aplicado dicha 
estrategia, así como sus impactos y resultados, en la 
erradicación de cultivos de coca.

1. Explique la estrategia actual de erradicación de 
cultivos ilícitos de coca.

2. ¿Cuál es el histórico de víctimas humanas que se 
han presentado desde que se implementó la erradicación 

civil, de Policía Nacional y de las Fuerzas Militares.
3. ¿Cuál es el costo de eliminar una hectárea de 

coca, amapola y marihuana con glifosato por medio de 
aspersión aérea?

4. Teniendo en cuenta el anuncio del Presidente de 
la República, el pasado mes de agosto sobre la creación 
de un plan piloto de lucha contra cultivos ilícitos que 
se implementará en el municipio de Tumaco; informe 
en qué consiste dicho plan y cuáles son los resultados 
esperados. 

5. En relación con los cristalizaderos para el proce-
samiento de clorhidrato de cocaína, explique la estrate-
gia del Ministerio de Defensa para su desmantelamien-
to y destrucción. Incluya cifras en su respuesta.

6. ¿Cuántos cristalizaderos hay en el país? ¿Cuál 
es actualmente la producción estimada de cocaína en 
Colombia?

7. ¿Por qué no ha sido objetivo fundamental de la 
lucha contra las drogas la destrucción de cristalizaderos 
en el país?

8. ¿Cuál cree que sería el efecto de dirigir los 
esfuerzos de la lucha contra las drogas principalmente 
al desmantelamiento y destrucción de cristalizaderos?

1. Informe ¿cuántas personas han resultado afecta-
das en su salud, como consecuencia de la erradicación 
de cultivos ilícitos con aspersión aérea de glifosato? 

2. Con base en lo anterior ¿cuál es el número de 
demandas que ha recibido el Estado por esta causa? ¿A 
qué monto ascienden estas demandas?

3. ¿Cuáles son los costos ambientales derivados de 
la erradicación de cultivos ilícitos con aspersión aérea 
de glifosato?

1. ¿Cuáles son los puntos del acuerdo con las Farc 
en La Habana, relacionados con la erradicación de cul-
tivos ilícitos?

2. ¿Cuáles son los programas de sustitución de 
cultivos, contemplados en el acuerdo con las Farc?

Al señor Director de la Agencia para la Sustitución 
de Cultivos Ilícitos, doctor Eduardo Díaz Uribe:

sustitución de cultivos ilícitos que se aplicará en Co-
lombia?

2. ¿Qué lecciones dejaron las estrategias de 
sustitución de cultivos ilícitos implementadas en el país 
durante los últimos 20 años?

3. ¿Cuáles serían las ventajas de la destrucción de 
cristalizaderos como objetivo fundamental de la lucha 
contra las drogas?

-

del Ejército Nacional, explique sus alcances y los posi-
bles riesgos de su implementación. 

2. Explique qué acciones se han llevado a cabo para 
desarticular los cristalizaderos que hacen presencia en 
el territorio colombiano y que comercializan el alcaloi-
de hacia la zona de frontera. 
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1. Explique qué acciones se han llevado a cabo con-
tra los cristalizadero dedicados al procesamiento de es-
tupefacientes, en territorio colombiano.

Juan Manuel Galán, Paloma Valencia L.,

Senadores de la República.

IV

-
mer debate

1. Proyecto de Acto Legislativo número 11 de 2016 
Senado, 260 de 2016 Cámara, por el cual se incluye el 
artículo 11-A dentro del Capítulo I del Título II de la 
Constitución Política de Colombia. (Segunda Vuelta).

Autores: honorables Senadores Jorge Prieto Rive-
ros, Guillermo Santos Marín, Jorge Iván Ospina Gó-
mez, Luis Fernando Velasco Chaves, Andrés García 
Zuccardi, Susana Correa Borrero, Mauricio Aguilar 
Hurtado, Alexánder López Maya, Antonio Navarro 
Wolff, Luis Emilio Sierra Grajales, Senén Niño Aven-
daño, Claudia López Hernández, Iván Cepeda Castro, 
Sofía Gaviria Correa, Yamina Pestana Rojas, Nohora 

-
sentantes Óscar Hurtado Pérez, Ana Cristina Paz, Inti 
Asprilla, Antenor Durán, Angélica Lozano Correa, 
Óscar Ospina, Sandra Ortiz Nova -
bles. Ponente Primer Debate: 

Ponentes Primer Debate (Segunda Vuelta): honora-
bles Senadores Doris Clemencia Vega Quiroz, Claudia 
López Hernández (Coordinadoras), Alexánder López 
Maya, Manuel Enríquez Rosero, Viviane Morales 
Hoyos, Armando Benedetti Villaneda, Jaime Amín 
Hernández, Carlos Fernando Motoa Solarte, Roberto 
Gerléin Echeverría. 

Publicación Proyecto Original: Gaceta del Congre-
so número 104 de 2016.

Texto aprobado Plenaria Cámara: Gaceta del Con-
greso número 451 de 2016.

: número 49.939.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 709 de 2016.

(Segunda Vuelta).

* * *

2. 
 por medio del cual se reforma la Consti-

tución Política de Colombia en lo relativo a la remune-
ración de los miembros del Congreso de la República.

Autores: honorables Senadores Paola Andrea Hol-
guín Moreno, Álvaro Uribe Vélez, Alfredo Ramos 
Maya, María del Rosario Guerra, Fernando Araújo 
Rumié. Honorables Representantes Rubén Darío Mo-
lano, Margarita Restrepo, Wilson Córdoba Mena, Es-
peranza Pinzón, Federico Hoyos. 

Ponente Primer Debate: honorable Senador Alfredo 
Rangel Suárez. 

Publicación Proyecto Original: Gaceta del Congre-
so número 543 de 2016.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 719 de 2016.

* * *
3. Proyecto de Acto Legislativo número 02 de 2016 

Senado, 
Constitución Política.

Autores: honorables Senadores Claudia López Her-
nández, Maritza Martínez Aristizábal, Armando Bene-
detti Villaneda, Jimmy Chamorro Cruz, Jorge Prieto 
Riveros, Jorge Iván Ospina Gómez, Iván Cepeda Cas-
tro. Honorables Representantes Angélica Lozano, An-
gélica Robledo, Alirio Uribe, Óscar Ospina, Sandra 
Ortiz, Ana Cristina Paz

Ponente Primer Debate: honorable Senadora Clau-
dia López Hernández.

Publicación Proyecto Original: Gaceta del Congre-
so número 543 de 2016.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 687 de 2016.

* * *
4. 

por medio del cual se reconoce al cam-
pesinado como sujeto de derechos, se reconoce el de-
recho a la tierra y a la territorialidad campesina y se 
adoptan disposiciones sobre la consulta popular.

Autores: honorables Senadores Alberto Castilla 
Salazar, Iván Cepeda Castro, Jorge Enrique Robledo, 
Alexander López Maya, Senén Niño Avendaño, Jorge 
Prieto Riveros, Luis Évelis Andrade Casamá. Honora-
bles Representantes Alirio Uribe Muñoz, Germán Na-
vas Talero, Víctor Correa Vélez, Ángela María Roble-
do, Inti Asprilla, Óscar Ospina. 

Ponente Primer Debate: honorable Senador Alexan-
der López Maya.

Publicación Proyecto Original: Gaceta del Congre-
so número 591 de 2016.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 696 de 2016.

* * *
5.  

por medio de la cual se reglamenta las coaliciones de 
partidos y movimientos políticos a corporaciones pú-
blicas. 

Autores: honorables Senadores Claudia López Her-
nández, Jimmy Chamorro Cruz, Jorge Prieto, Riveros, 
Iván Cepeda Castro. Honorables Representantes An-
gélica Lozano, Inti Asprilla, Angélica Robledo, Óscar 
Ospina, Alirio Uribe, Ana Cristina Paz 
ilegibles. 

Ponente Primer Debate: honorable Senador Alexán-
der López Maya. 

Publicación Proyecto Original: Gaceta del Congre-
so número 545 de 2016.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 703 de 2016.
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6. , por 

la conformación de las áreas metropolitanas.

Autores: honorables Senadores Carlos Enrique 
Soto Jaramillo, Óscar Mauricio Lizcano Arango. Ho-
norable Representante Luis Horacio Gallón Arango. 

Ponente Primer Debate: honorable Senador Roos-
velt Rodríguez Rengifo. 

Publicación Proyecto Original: Gaceta del Congre-
so número 605 de 2016.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 719 de 2016.

* * *

7. , por 
la cual se regula el ejercicio del cabildeo y se dictan 
otras disposiciones.

Autores: honorables Senadores Carlos Fernando 
Galán Pachón, Oscar Mauricio Lizcano Arango, Ros-
mery Martínez Rosales, Iván Duque Márquez, Juan 
Manuel Galán Pachón. Honorable Representante An-
gélica Lozano Correa. 

Ponente Primer Debate: honorable Senador Juan 
Manuel Galán Pachón. 

Publicación Proyecto Original: Gaceta del Congre-
so número 606 de 2016.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 781 de 2016.

* * *

8. por 
-

otras disposiciones.

Autor: honorable Senador Luis Fernando Duque 
García. 

Ponente Primer Debate: honorable Senador Arman-
do Benedetti Villaneda. 

Publicación Proyecto Original: Gaceta del Congre-
so número 549 de 2016.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 781 de 2016.

* * *

9. 
 por medio del cual se reduce el Congre-

so de la Repú -
te el gasto público.

Autores: honorables Senadores Alfredo Ramos 
Maya, Paola Andrea Holguín Moreno, Álvaro Uribe 
Vélez, Carlos Felipe Mejía, Paloma Valencia Laserna, 
Susana Correa Borrero, Fernando Araújo Rumié. Ho-
norables Representantes María Fernanda Cabal, Fer-
nando Sierra, Samuel Hoyos. 

Ponente Primer Debate: honorable Senadora Palo-
ma Valencia Laserna. 

Publicación Proyecto Original: Gaceta del Congre-
so número 543 de 2016.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 782 de 2016.

V

VI

El Presidente,
Honorable Senador Carlos Fernando Motoa  

Solarte.
El Vicepresidente,

Honorable Senador Armando Benedetti Villaneda. 
El Secretario General,

Guillermo León Giraldo Gil.
La Presidencia abre la discusión del Orden del Día 

e informa que una vez se constituya quórum decisorio 
se someterá a votación.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia por Se-
cretaría se da lectura al siguiente punto del Orden del 
Día:

II
 C  

Gace-
ta del Congreso 

Gaceta del Congre-
so

Gaceta del Congreso
;  

de 2016.  
2016.

La Presidencia abre la discusión de las Actas:
Gaceta del Con-

greso 
Gaceta del Congreso  

Gaceta del Congreso e 
informa que una vez se constituya quórum decisorio se 
someterá a votación.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia por Se-
cretaría se da lectura al siguiente punto del Orden del 
Día:

III

Cítese a debate de control político al señor Ministro 
de Justicia y del Derecho, doctor Jorge Eduardo Lon-
doño Ulloa; al señor Ministro de Defensa Nacional, 
doctor Luis Carlos Villegas; al señor Ministro de Salud 
y Protección Social, doctor Alejandro Gaviria Uribe; 

Humanos y Seguridad, doctor Rafael Pardo Rueda; al 
señor Director de la Agencia para la Sustitución de Cul-
tivos Ilícitos, doctor Eduardo Díaz Uribe; al Coman-

-
niente Coronel Walter Adrián Giraldo Jiménez; al Di-
rector de la Dirección Antinarcóticos de la Policía Na-
cional, Mayor General José Ángel Mendoza Guzmán 
e invítese al señor Fiscal General de la Nación, doctor 
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Néstor Humberto Martínez Neira; al señor Procurador 
General de la Nación, doctor Alejandro Ordóñez Mal-
donado; al señor Contralor General de la República, 
doctor Edgardo Maya Villazón; al Gobernador del de-
partamento de Nariño, doctor Camilo Ernesto Romero 
Galeano; al Gobernador de Norte de Santander, doctor 
William Villamizar Laguado; a la Gobernadora del de-
partamento de Putumayo, doctora Sorrel Parisa Aroca 
Rodríguez; al Gobernador del departamento de Ca-
quetá, doctor Álvaro Pacheco Álvarez; al Gobernador 
del departamento del Guaviare, doctor Nebio de Jesús 
Echeverry Cadavid y al Gobernador del departamento 
del Cauca, doctor Óscar Rodrigo Campo Hurtado para 
que informen desde su competencia, cuáles han sido 
los impactos y consecuencias en el territorio colombia-
no, del Programa de Erradicación de Cultivos Ilícitos 
mediante aspersión aérea con el herbicida Glifosato.

6. ¿Explique las razones que motivaron la suspen-
sión del Programa de Erradicación de Cultivos Ilícitos 
mediante aspersión aérea, en Colombia?

7. ¿Cuál fue el costo de la política de aspersión aé-
rea desde el año 1992, hasta la fecha?

8. ¿Cuántas demandas se han radicado contra la 
Nación por daños ocasionados por la aspersión aérea? 
Explique el tipo de daños argumentados ante estrados 
judiciales y ¿a qué valor asciende el costo de esas de-
mandas?

9. ¿Cuál es la estrategia actual para la erradicación 
de cultivos ilícitos de coca, por parte del Gobierno na-
cional?

10. ¿Señale en qué periodo se ha aplicado dicha es-
trategia, así como sus impactos y resultados, en la erra-
dicación de cultivos de coca.

9. Explique la estrategia actual de erradicación de 
cultivos ilícitos de coca.

10. ¿Cuál es el histórico de víctimas humanas que 
se han presentado desde que se implementó la erradi-

personal civil, de Policía Nacional y de las Fuerzas Mi-
litares.

11. ¿Cuál es el costo de eliminar una hectárea de 
coca, amapola y marihuana con glifosato por medio de 
aspersión aérea?

12. Teniendo en cuenta el anuncio del Presidente de 
la República, el pasado mes de agosto sobre la creación 
de un plan piloto de lucha contra cultivos ilícitos que 
se implementará en el municipio de Tumaco; informe 
en qué consiste dicho plan y ¿cuáles son los resultados 
esperados? 

13. En relación con los cristalizaderos para el pro-
cesamiento de clorhidrato, de cocaína, explique la es-
trategia del Ministerio de Defensa para su desmante-
lamiento y destrucción. Incluya cifras en su respuesta.

14. ¿Cuántos cristalizaderos hay en el país? ¿Cuál 
es actualmente la producción estimada de cocaína en 
Colombia?

15. ¿Por qué no ha sido objetivo fundamental de la 
lucha contra las drogas la destrucción de cristalizaderos 
en el país?

16. ¿Cuál cree que sería el efecto de dirigir los es-
fuerzos de la lucha contra las drogas principalmente al 
desmantelamiento y destrucción de cristalizaderos?

4. Informe ¿cuántas personas han resultado afecta-
das en su salud, como consecuencia de la erradicación 
de cultivos ilícitos con aspersión aérea de glifosato? 

5. Con base en lo anterior ¿cuál es el número de 
demandas que ha recibido el Estado por esta causa? ¿A 
qué monto ascienden estas demandas?

6. ¿Cuáles son los costos ambientales derivados de 
la erradicación de cultivos ilícitos con aspersión aérea 
de glifosato?

-

3. ¿Cuáles son los puntos del acuerdo con las Farc 
en La Habana, relacionados con la erradicación de cul-
tivos ilícitos?

4. ¿Cuáles son los programas de sustitución de cul-
tivos, contemplados en el acuerdo con las Farc?

-
-

be:

sustitución de cultivos ilícitos que se aplicará en Co-
lombia?

5. ¿Qué lecciones dejaron las estrategias de sustitu-
ción de cultivos ilícitos implementadas en el país du-
rante los últimos 20 años?

6. ¿Cuáles serían las ventajas de la destrucción de 
cristalizaderos como objetivo fundamental de la lucha 
contra las drogas?

-

del Ejército Nacional, explique sus alcances y los posi-
bles riesgos de su implementación.

4. Explique qué acciones se han llevado a cabo para 
desarticular los cristalizaderos que hacen presencia en 
el territorio colombiano y que comercializan el alcaloi-
de hacia la zona de frontera. 

-

2. Explique qué acciones se han llevado a cabo con-
tra los cristalizadero dedicados al procesamiento de es-
tupefacientes, en territorio colombiano.

Juan Manuel Galán, Paloma Valencia L.,
Senadores de la República.

La Secretaría informa que de acuerdo a los citados e 
invitados el doctor Jorge Eduardo Londoño Ulloa - Mi-
nistro de Justicia y del Derecho, se encuentra presente, 
el doctor Luis Carlos Villegas - Ministro de Defensa 
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Nacional se excusa y delega al Viceministro para las 
Políticas y Asuntos Internacionales, doctor Aníbal Fer-
nández de Soto se encuentra presente, el doctor Ale-
jandro Gaviria Uribe - Ministro de Salud y Protección 

Humanos y Seguridad, se encuentra presente, el doctor 
Eduardo Díaz Uribe - Director de la Agencia para la 
Sustitución de Cultivos Ilícitos, se encuentra presente, 
el Teniente Coronel Walter Adrián Giraldo Jiménez - 
Comandante de la Brigada Especial contra el Narco-

Ángel Mendoza Guzmán - Director de la Dirección 
Antinarcóticos de la Policía Nacional, se encuentra 
presente, el doctor Néstor Humberto Martínez Neira - 

doctora Martha Isabel Castañeda Curvelo - Procurador 
General de la Nación (encargada), se encuentra presen-
te, el doctor Edgardo Maya Villazón - Contralor Gene-
ral de la República, se excusa y delega a los doctores 
Ivonne del Pilar Jiménez García, Contralora Delegada 
para el sector Defensa, Justicia y Seguridad o Alberto 
Torres Gutiérrez – Director de Estudios Sectoriales de 
la misma Contraloría Delegada, el doctor Camilo Er-
nesto Romero Galeano - Gobernador del departamento 
de Nariño, no se encuentra presente, el doctor William 
Villamizar Laguado - Gobernador de Norte de San-
tander, se encuentra presente, la doctora Sorrel Parisa 
Aroca Rodríguez - Gobernadora del departamento de 
Putumayo, no se encuentra presente, el doctor Álva-
ro Pacheco Álvarez - Gobernador del departamento de 
Caquetá, se encuentra presente, el doctor Nebio de Je-
sús Echeverry Cadavid - Gobernador del departamento 
del Guaviare, no se encuentra presente, el doctor Óscar 
Rodrigo Campo Hurtado - Gobernador del departa-
mento del Cauca, no se encuentra presente. Está dado 
el informe por parte de la Secretaría y el Senador citan-
te se encuentra presente.

 

 

Muchas gracias señor Presidente y quiero empezar 
por agradecerle a usted, al señor Secretario, a la Mesa 
Directiva, por el apoyo, la colaboración que hemos re-
cibido para la organización de este debate, quiero salu-
dar muy especialmente a los Senadores, a los funcio-
narios citados a este debate, a los invitados también y 
de manera particular a los señores gobernadores de los 
departamentos más afectados por los cultivos ilícitos 
que hemos querido que hagan presencia en esta ocasión 
para que aporten su punto de vista sobre las decisiones 
que se puedan tomar en la materia.

Hemos querido también saludar a todos los colegas, 
Senadores que han hecho presencia hoy en el deba-
te, hemos querido señor Presidente hacer este debate 
ante la carta que el nuevo Fiscal General de la Nación, 
doctor Néstor Humberto Martínez Neira le formuló al 
señor Ministro de Justicia donde hace una serie de con-
sideraciones sobre la política de drogas y en uno de los 
puntos que fue el punto más mencionado en los medios 
de comunicación se trató la posibilidad de considerar 
una reanudación de las fumigaciones aéreas como me-
canismo de lucha contra los cultivos ilícitos.

Nosotros hemos defendido un nuevo enfoque en la 
política de drogas, hemos querido que ese enfoque sea 
diferencial, nos parece que el libreto de la guerra contra 
las drogas que hemos seguido durante varias décadas 
ha sido ya analizado y se están buscando opciones dis-
tintas de cambio en la política y esto tiene que ver con 

Hay unos eslabones débiles y hay unos eslabones 
fuertes, los eslabones débiles principalmente son los 
consumidores y los adictos que deben ser tratados con 
una política de salud pública y de derechos humanos y 
el otro eslabón débil que lo tenemos en Colombia y no 
lo tienen muchos otros países es el de los campesinos 
cultivadores.
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¿Dónde está el eslabón duro? ¿Dónde está la 

Está en las estructuras criminales y delincuenciales que 

que debe concentrarse la fuerza represora del Estado, 
hay que ser duro con los duros y suave con los débiles 
que en este caso son esos eslabones que he mencionado.

¿Cuál es el objetivo de este debate señor Presiden-
-

cacia de esta política de fumigación de cultivos ilícitos, 
analizar que funciona, que no funciona, y por supuesto 
Senador Andrade, aquí vamos a hacer una serie de pro-
puestas porque el enfoque que le hemos dado siempre 
los debates de control político ha sido proponer opcio-
nes y esperamos que este debate sea un insumo impor-
tante para la reunión del consejo de estupefacientes en 
el día de mañana.

¿Qué se ha dicho hasta el momento? Lo primero 
que se ha dicho y empezamos con esas cifras y me 
disculpo, porque la intervención va a tener una carga de 

lo que vamos a demostrar el aumento de los cultivos 
de coca en los últimos años, en los últimos cuatro años 
aproximadamente en unas 47.788 ha en el 2012 a casi 
97.000 el año pasado y la cifra actual, pues se dice que 
supera de lejos las 100.000 ha.

Se está hablando inclusive de hasta 200.000 ha, pero 
hay que mencionar señor Presidente que el incremento 
de los cultivos entre 2014 y 2015 en Colombia se dio 
en territorios que ya tenían siembras de coca, hoy en 
día se habla que hay más coca en menos territorio, y 
quiere decir que los cultivadores pues son los mismos, 
que los campesinos productores de hoja de coca, no de 
pasta básica de cocaína o de base de cocaína.

¿Cuál es el otro argumento? La certeza de lo que 
parecía hasta el domingo la inminente desmovilización 
de las Farc y de otros grupos armados pues ya hay otras 
estructuras criminales interesadas en ocupar los vacíos 
o los territorios que van a ser dejados por las Farc o 
iban a ser dejados por las Farc hasta el domingo.

Y una de las preguntas aquí es ¿cuál es la estrate-
gia que tiene el Estado colombiano para garantizar que 
otros grupos armados no se queden con el negocio ilíci-
to de la droga que tenían las Farc? ¿Cuál es la estrategia 
para cubrir esos espacios, ocupar esos espacios?

Se ha dicho o la posibilidad de reemplazar el glifo-
sato como químico que se usaba para las fumigaciones 
Senador Manuel Enríquez Rosero por glufosinato de 
amonio que se usa en alrededor de 182 países sin res-
tricciones para eliminar la maleza de los cultivos lega-
les.

Le damos la bienvenida al Ministro de Salud señor 
Presidente, decía yo entonces y esto tiene que ver con 
el Ministro de Salud que se propone reemplazar even-
tualmente el glifosato por el glufosinato de amonio que 
se está usando en 182 países para eliminar la maleza 
de los cultivos legales, el litro de glifosato está costan-
do alrededor de $18.000 mientras que el glufosinato de 
amonio cuesta $34.000.

Entonces esta cifra me parece importante tenerla 
en cuenta, porque si reiniciamos, si reiniciaremos las 
fumigaciones aéreas pues tendríamos que comprar un 
químico Senador Serpa que pasaría de costar $18.000 
a $34.000 el litro al realizar una búsqueda sobre los 
efectos del glufosinato de amonio en la salud hemos 

encontrado que a pesar de que se piensa que es me-
nos tóxico que el glifosato para los humanos, para las 
plantas, la ingestión deliberada podría generar efectos 
graves sobre la salud.

Inclusive neurotoxicidad, o hasta la muerte, ¿cuál es 
la propuesta que nosotros queremos hacer? Que funda-
mentalmente la política de drogas este fundada sobre la 
evidencia, no sobre una ideología, o no sin el sustento 
de datos y de información real que permita que esa po-
lítica sea pertinente y sea la adecuada.

En otras palabras tenemos que analizar lo que fun-
ciona y lo que no funciona, lo que han funcionado y 
lo que no ha funcionado y a qué costo y en eso la evi-

rector del diseño de la política a la política antidrogas 
sin duda le hace falta mucha coordinación, el Consejo 
Nacional de Estupefacientes, las instancias antiguas del 
viejo estatuto de estupefacientes de la Ley 30 de 1986 
en buena parte son instancias obsoletas.

Son instancias que ya requieren de una moderniza-
ción, de una actualización, el Estado colombiano está 
con una legislación bastante, bastante atrasada, poco 
moderna y creo que una de las falencias es la coordina-
ción, sobre todo la coordinación con el nivel territorial, 
por eso hemos querido que los gobernadores están acá 
presentes.

Porque la coordinación con las instituciones locales, 
las gobernaciones y las alcaldías es fundamental, aquí 
no se puede trazar una política desde Bogotá, desde el 
orden nacional sin contar con las instancias locales, 
pero además es necesario buscar construir fuerzas de 
tarea conjunta que es una estrategia y una doctrina mi-
litar de hace algunos años que empezó a generar una in-
tegración entre las diferentes fuerzas para actuar de una 
manera más coordinada y en materia antidrogas se re-
quiere la constitución de esas fuerzas de tarea conjunta 
con más capacidad técnica y operativa, con un diseño y 
una coordinación de la política que esté fundamentada 
en la evidencia. 

Y la evidencia que vamos a presentar va a demos-
trar que la fumigación y la aspersión aérea ha sido muy 
costosa, muy costosa en muchos sentidos y muy poco 

porque estamos hablando de la producción de cocaína, 
tenemos que ponernos de acuerdo sobre qué estamos 
hablando acá, estamos hablando sobre la producción 
de hoja de coca, sobre los cultivos de hoja de coca o 
estamos hablando sobre la producción de cocaína que 
tiene este país y que exporta cada año.

Y aquí me parece que la estrategia de atacarlos cris-
-

que golpea el negocio en el núcleo de su rentabilidad, 
donde está el valor agregado del negocio, el valor agre-

los campesinos cultivadores de hoja de coca Senador 

que son dueñas y manejar los cristalizaderos y con cris-

a la cocina, o al cambuche, donde ponen tres o cuatro 
hornos microondas.

No, que ahorita vamos a entrar a describir que es 

tiene un costo de inversión Senador Enríquez Maya 
bastante alto y que es donde se debe golpear al narco-
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-

Tenemos muchos indicios para demostrar que la 

sino es esta infraestructura de laboratorios y de cristali-
zaderos, la destrucción de cristalizaderos además evita 
más riesgos para la fuerza pública, para la fuerza públi-
ca es mucho más riesgoso, exponen mucho más su vida 
al hacer eliminación de cultivos, destrucción de cultivo 
manual o aérea que atacando los cristalizaderos.

Porque además los expone a menos terrenos mina-
dos, los expone a menos confrontación con las comu-
nidades, a explosivos de los grupos ilegales que usan 
para proteger los cultivos, y creemos que es necesario 
fortalecer mucho más la estrategia de interdicción y de 
destrucción de los cristalizaderos recuperando las ac-
tividades de inteligencia y de recompensas por infor-
mación.

Y aquí hay que hacer una gran revisión doctrinal en 
la fuerza pública de la estrategia antinarcóticos en re-
lación con los cristalizaderos, con los laboratorios, los 
grandes laboratorios, pero detengámonos un momento 
señor Presidente en la aspersión aérea, desde principios 
de la década del 90 el Estado apoyó el programa de 
la Policía Nacional de Colombia de erradicación aérea 
que está diseñado básicamente para rociar con glifosato 
los cultivos de hoja de coca. 

Una misión de aspersión típica Senador José Ob-
dulio Gaviria consta de cuatro aviones de fumigación 
con el apoyo de helicópteros de combate para proteger 
a la aeronave aerosol junto con un helicóptero de bús-
queda y rescate para de rescatar a los pilotos y tripu-
lantes eventualmente caídos, y además se debe generar 
un despliegue de un operativo de seguridad en tierra 
según sea necesario por la Brigada Antinarcóticos del 
Ejército. 

-
tados Unidos GAO por sus siglas en inglés desde el 

de proporcionar más de 458 millones de dólares, 511 
millones de dólares en 2016, 1.5 billones de pesos para 
apoyar este programa que aumentó sus operaciones de 
aspersión el triple.

Estados Unidos gasta en el programa de fumigación el 
gobierno de Colombia gasta alrededor de 2.2 dólares 
que se destinará proteger esos equipos de fumigación, 
la limpieza de la zona antes de que se lleven a cabo las 
campañas, repito por cada dólar que invierte Estados 
Unidos 2.2 dólares invierte Colombia. En toda esta in-
fraestructura y la parafernalia de los aviones, la limpie-
za, la carga de los aviones, los operativos de limpieza 
del terreno y de seguridad. 

Eso quiere decir que el gobierno colombiano señor 
Presidente Motoa el gobierno colombiano se gastó en 
ese período 1.007 millones de dólares, es decir 3.02 bi-
llones de pesos sumemos esas cifras de los gobiernos 
de Estados Unidos Senador Andrade y de los gobiernos 
de Colombia, lo que se ha invertido entre el año 2000 
y 2008 Senadora Claudia López hagamos ese ejercicio 
4.5 billones de pesos en aspersión aérea. 

Yo les pregunto a ustedes lo siguiente Senador 
Serpa, ¿qué habíamos podido hacer con 4.5 billones 
de pesos? Según Germán Urdaneta que es asesor del 
Comando de la Jefatura de Ingenieros Militares para 

el año 2014 1 km de vías terciarias Senador Andrade 
podía costar entre 850 millones y 1.150 millones de 
pesos. 

Eso quiere decir que con ese dinero habíamos podi-
do construir 5.300 km de vías terciarias, para que esos 
campesinos que estamos fumigando pudieran tener al-
ternativas de sacar sus productos, que comercializarlos, 
de que esos días traigan seguridad, traigan comunica-
ción.

5.300 km de vías terciarias ¿por qué entonces deci-
mos no a la aspersión aérea? A que se reanude la po-
lítica de aspersión aérea, Primero la efectividad y los 
costos de las aspersiones con glifosato para combatir 
los cultivos ilícitos, los estudios que hemos consulta-
do y acá los tenemos a disposición de los Senadores 

de hoja de coca de 1 ha se deben a su tercer Senador 
Andrade aproximadamente 33 ha adicionales cada año 
para erradicar 1 ha.

El costo de eliminar 1 ha de coca con glifosato es 
aproximadamente 72.000 dólares, 72.000 dólares Se-
nador Motoa vale erradicar o fumigar 1 ha de hoja de 
coca con glifosato.

Cuando el valor de mercado de la hoja de coca sem-
brada en 1 ha es de sólo 400 dólares, entonces estamos 
matando una mosca con un cañonazo para ponerlo en 
unos términos un poco vulgares, 72.000 dólares le es-
tamos invirtiendo a erradicar 1 ha de hoja de coca que 
tiene un precio comercial de 400 dólares. No les parece 
a ustedes que podríamos redireccionar esos recursos.

Parece que a mayor aspersión hay menos reduc-

cultivos de hoja de coca durante los primeros años de 
implementación del plan Colombia esto se ha manteni-
do relativamente constantes desde el año 2004 en unos 
niveles que oscilan entre 50.000 y 80.000 ha.

-
dad de las campañas de aspersión con glifosato, como 
una estrategia de reducir los cultivos ilícitos a pesar de 
que se aumentó de manera muy fuerte el número de 
hectáreas fumigadas entre el año 2000 y 2007 los culti-
vos ilícitos no continuaron cayendo durante ese perio-
do mientras que sí lo hicieron aunque a un ritmo muy 
lento entre el 2008 y el 2013.

¿Cuándo los niveles de aspersión estaban 
disminuyendo? Es decir, entre 2008 y 2013 cuando 
se disminuyó la aspersión, bajaban los cultivos, en el 
2007 Senador Andrade fue uno de los años en los que 
más se asperjó, el mayor, es el hito en la historia de las 
fumigaciones aéreas le damos la bienvenida al señor 
Fiscal General de la Nación.

-
do escuchar la primera parte, pero pues espero que le 
cuenten antes del Consejo de Estupefacientes mañana, 
entonces decía que en el año 2007 es un hito en la his-
toria de las fumigaciones aéreas es el año en que mayor 
número de hectáreas se asperjaron en la historia de Co-
lombia 156.134 ha Senador Manuel Enríquez Rosero y 
a pesar de ello se reportó por primera vez desde el año 

con coca.
Pasamos de 77.870 en 2006 a 99.899 en 2007, a pe-

sar de que asperjamos 156.134 ha entonces la disminu-
ción en el número de hectáreas de cultivos de hoja de 
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coca no implica una disminución semejante en la pro-
ducción potencial de cocaína, repito señor Presidente, 
la disminución en el número de hectáreas de cultivos 
de coca no implica una disminución semejante en la 
producción potencial de cocaína.

Aun cuando desde el 2010 las hectáreas sembradas 
se redujeron en 25% la producción de coca sólo se re-
dujo en un 10% estas son cifras de Naciones Unidas del 
2015, la producción de cocaína, ¿cuál es la explicación 
de eso? La explicación de eso se encuentra en la capa-
cidad que tienen los productores para contrarrestar y 
mitigar el efecto de las políticas de fumigación.

Porque las políticas de fumigación no le dan al co-
razón del negocio, no le dan a la columna vertebral del 

Mejía y Restrepo en el 2012 que hicieron estudios bas-
tante serios en la materia muestran que ante una reduc-
ción de un 1% en la tierra que controlan los productores 
de coca estos son capaces de aumentar la productividad 
de la tierra en aproximadamente 0.8% y eso mediante 
mejoras técnicas que le hacen a los cultivos.

Técnicas de resiembra, el uso de precursores quí-
-

borados, la capacidad de adaptación de los productores 
hace que el esfuerzo invertido en políticas de erradica-

aspersión es altamente costosa en demandas contra el 
Estado colombiano, este es otro costo que yo quiero 
subrayar sobre las aspersiones aéreas.

la Asesora Jurídica de la Agencia Nacional y Jurídica 
del Estado informó que existen 259 procesos judicia-
les contra el Estado por presuntamente haber generado 
perjuicios por fumigaciones o aspersión aérea de gli-
fosato para la erradicación de los cultivos ilícitos con 
pretensiones hoy también esta cifra de 1.73 billones de 
pesos en demandas contra el Estado.

Aquí hay diferentes tipos de acción, hay reparación 
directa, reparación de los perjuicios causados a un gru-
po, protección de los derechos e intereses colectivos, 

competencias, hay diferentes tipos de acción, ¿cuál es 
el otro costo? Y aquí seguramente le va a interesar esta 
parte al señor Ministro Alejandro Gaviria, los costos de 
las fumigaciones en términos de salud.

El reporte publicado por la international leyes infor 
research on cáncer, Organización Mundial de la Salud 
sobre los efectos del glifosato, ese documento conclu-
yó que la exposición al glifosato podía estar relaciona-
da con la generación del libro forma no hodgkiniano un 
tipo de cáncer del tejido linfático en humanos y señaló 
que en experimentos con animales esa es posicional 
glifosato aumenta las probabilidades de otras enferme-
dades como el carcinoma tubular renal, la emangiosar-
coma, un cáncer que comienza en el revestimiento de 
los vasos sanguíneos, tumores en la piel, adenoma pan-
creático, tumores en el páncreas.

Aquí tenemos creo algunas fotografías, un vídeo 
muy corto de un minuto señor Presidente que con su 
venia quisiera que la Comisión lo viera…

…Gracias Presidente, este vídeo es ilustrativo de 
los efectos de las fumigaciones en la gente pero tam-
bién en otros cultivos lícitos en los animales, tenemos 
un estudio de la Universidad de los Andes de Adriana 
Camacho que muestra que la exposición al glifosato 

-
mente se realizaron consultas médicas en Colombia en-
tre 2003 y 2007, en casi 52 millones de observaciones 
los datos diarios de aspersión aérea a nivel municipal 
y se encontró una asociación causal muy fuerte entre 
las exposiciones alquímico y problemas dermatológi-
cos, problemas de pérdidas no deseadas de embarazos 
etcétera.

El otro costo de las fumigaciones es sobre el medio 
ambiente, ya analizamos una serie de costos vamos para 
el otro que es el medio ambiente hay trabajos que están 
evidenciando que la aspersión con glifosato tiene unas 
consecuencias negativas, estimula la deforestación, la 
contaminación de fuentes hídricas y fuentes de agua, 

conclusiones,
Los procedimientos necesarios para transformar 1 

ha de coca en pasta o base de coca desechan 150 kg de 
precursores químicos sólidos y 57 galones de líquidos 
al medio ambiente, el otro costo señor Presidente es 
sobre las instituciones del Estado, el trabajo de Miguel 
García el departamento de ciencias políticas de la Uni-
versidad de los Andes demuestra que en las zonas don-
de históricamente se han llevado a cabo fumigaciones 

en las instituciones del Estado, especialmente en la Po-
licía Nacional.

-
blando de consolidación, si estamos hablando de con-

fuerza pública la aspersión es una de las pésimas polí-

degrada, la disminuye.
Yo quiero ahora señor Presidente que demos una 

mirada al mercado de drogas ilegales, la ruta de la co-

coca y en los cultivos ilícitos, vamos a ver dónde esta 
se necesitan entre 450 y 600 kg de hoja de coca para 
producir 1 kg de base de coca ese kilogramo de hoja 
de coca tiene un valor de 1.30 dólar Senador Andrade, 
1 kg de base de coca tiene un valor de entre 585 y 780 
dólares.

1 kg de base de coca se puede convertir en 1 kg de 
color hidrato de cocaína, de acuerdo con las cifras de la 
Policía Nacional de Colombia 1 kg de cocaína se puede 
comprar por 2.200 dólares en las selvas de Colombia 
Senador Andrade, guárdese esa cifra, 1 kg de cocaína 
2.200 dólares en las selvas de Colombia, 1 kg de co-
caína se puede comprar en los puertos de nuestro país 
ya puesto en puerto entre 5.500 y 7.000 dólares el kilo.

Sin embargo, pues cuando deja el puerto el precio 
empieza a aumentar exponencialmente, cuando deja 
las áreas de producción y se transporta más cerca de 
los mercados de consumo, miren estas cifras, 1 kg de 
cocaína puede costar en Centroamérica 10.000 dólares, 
1 kg de cocaína en el sur de México 12.000, 1 kg de 
cocaína en el norte de México 16.000, 1 kg de cocaína 
en las calles de Estados Unidos entre 24.000 dólares y 
27.000 dólares dependiendo de la ubicación, 1 kg de 
cocaína en Europa Senador Manuel Enríquez Rosero 
entre 53.000 y 55.000 dólares, y en Australia Senador 
Serpa 1 kg de cocaína 200.000 dólares.
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Entonces esta es la ruta de la cocaína y dónde está el 

los campesinos cultivadores, creemos que ahí es donde 

siquiera se queda en Colombia, ni siquiera sé que en 
los departamentos y en las regiones se queda por fuera.

1 kg de hoja de coca Senador Andrade un dólar 
con 1.30, y 1 kg de cocaína en Australia 200.000 dó-
lares Daniel Mejía sugiere que el tamaño del negocio 

aproximadamente 13.6 billones es decir 2.3 por ciento 
del PIB, el valor de la hoja de coca corresponde a 1.2 
billones, el valor de la base de coca 0.8 billones y la 
producción de cocaína puesta en la puerta de los labo-
ratorios en las selvas de Colombia 2 billones.

Eso quiere decir Senador Andrade que el valor del 

presentó la mayor caída en la extensión de los cultivos 
de hoja de coca en Colombia pasamos de 163.000 ha 
a 78.000 ha es decir una caída del 52% la producción 
potencial de cocaína pura en Colombia apenas cayó de 
695 t a 660 t.

Es decir, apenas una disminución del 5% cuando 
más se asperjo cuando más se fumigo, uno de los me-

-
rrestar las políticas orientadas a la reducción de culti-
vos ilícitos ha sido el sostenido crecimiento de la pro-
ductividad, en la productividad también está la clave 
del negocio de la producción de cocaína en Colombia 
mientras que en 1990 se necesitaban Senador Gerléin 
436 ha para producir 1 t métrica de cocaína pura en el 
2014 esa cifra bajó a 126.

En el 2006 el 65% de los cultivadores realizaban 
procesos de extracción del alcaloide en los lugares de 
siembra, ahí in situ en los lugares de siembra, ahora el 
68% de los cultivadores venden la hoja de coca en el 
sitio sin el valor agregado, están vendiendo el cultivo 
y el producido de la hoja de coca sin el valor agregado 
que antes tenían porque hacían una extracción por lo 
menos primaria inicial del alcaloide que les dejaba un 
valor agregado.

Eso ya desapareció, eso lo que implica es una distri-
bución de ingresos en este momento es decir a medida 
que ha transcurrido el tiempo los cultivadores cada vez 

participan los cultivadores, la participación en Colom-
bia en el mercado global de la cocaína era para el 2008 
del 52%, para el 2009 el total de la cocaína consumida 
en Estados Unidos el 90% provenía de Colombia y en 
Europa esa cifra ascendía aproximadamente a 69%.

coca se encuentra entre el 50 y el 62%, es decir que 
cada 1.000 pesos que se obtienen por ingresos entre 
500 y 620 se gastan en insumos y servicios asociados al 
proceso productivo, el campesino por cada 1.000 pesos 
se gasta entre 500 y 620 en los insumos de producción 
para sacar el cultivo.

Eso lleva un ingreso mensual promedio neto de 
casos de alrededor de 425.000 pesos, eso es lo que se 
gana mensualmente un campesino cultivador que tenga 
un cultivo de hoja de coca, se acuerdan de las cifras 
Senador Gerléin 425.000 pesos se gana un campesino 
en promedio mensualmente por vender el producto de 

hoja de coca y ahorita mencionamos que en Australia 
un kilo de cocaína se vende en 200.000 dólares.

Entre más lejos de Colombia se ponga más vale, 
¿entonces dónde está el negocio? ¿Está en los campesi-
nos cultivadores que vamos a fumigar? Ese es el dinero 
que un hogar promedio dedicado al cultivo de hoja de 
coca tiene a su disposición para atender sus necesida-
des de subsistencia, la inversión en capital humano, esa 
cifra representa alrededor del 70% del salario mínimo 
para el 2014 según el DANE.

Los hogares dedicados a cultivos agrícolas y pecua-
rios en zonas rurales del país tienen un ingreso mensual 
derivado de la producción de alrededor de 302.000 pe-
sos netos de gasto, sigo con el tema y ya voy a termi-
nar señor Presidente usted ha sido muy generoso con el 
tiempo y le agradezco, los cristalizarderos señor Fiscal 
y esta parte quiero que usted me la escuche porque fue 
parte de la iniciación del debate y es uno de los focos y 
los énfasis que hemos puesto en este debate.

Los cristalizarderos o la infraestructura industrial 

las rentas criminales, es ahí donde está el negocio, los 
cristalizarderos para la transformación del sulfato de 
cocaína, la base, el clorhidrato de cocaína, requieren 
una muy importante Senador Andrade, inversión en in-
fraestructura física, repito aquí no estamos hablando de 
las cocinas artesanales, de los con muchas en la selva 
que salían en la serie de Pablo Escobar el patrón del 
mal, no.

-
dustriales que tienen una inversión muy cuantiosa para 
poder ser montados en términos de infraestructura físi-
ca, capacidad de alojamiento, abastecimiento para los 
operarios, redes de distribución y almacenamiento de 
sustancias químicas, sistemas de seguridad y alertas 
tempranas para evadir las operaciones de la fuerza pú-
blica, incluso de muchas otras redes criminales, elec-
tricidad, caletas para el almacenamiento del producto 

Y esto lo sabe mejor el general que nadie, en la ma-
yoría de los casos el costo de montar un cristalizarderos 
puede llegar a 1 millón de dólares Senador Andrade, 1 
millón de dólares un cristalizarderos ese no es el cam-
buche con los tres hornos microondas que a veces nos 
presenta en televisión y que se queman espectacular-
mente en las selvas.

de dólares y su operación es cíclica, es decir según las 
cosechas que determinan la disponibilidad de base de 
coca, esos cristalizarderos cuentan con un químico jefe, 
una decena de ayudantes cuyos sueldos dependen de la 
cantidad producida y de acuerdo al estudio de Mejía 
por cada laboratorio de procesamiento de cocaína de-
tectado y destruido los cultivos ilícitos se reducen en 
3.5 hectáreas es un efecto que es sostenible en el tiem-

cristalizarderos para eliminar hectáreas de hoja de coca 
cultivadas que la aspersión aérea, de lejos. 

Para cerrar señor Presidente las políticas fundamen-
-

debate mucho más abierto y franco para enfrentar estos 
problemas, el éxito de una política contra las drogas no 
se puede medir en el número o la existencia de matas 
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de coca, o en estrategias para reducir estas matas de 
coca y estos cultivos.

Pues cuando hablamos de un cultivo es claro que 
para todos se está hablando del eslabón más débil en 

-
dencia académica nos muestra que las políticas enca-
minadas a reducir la producción de cocaína a través 
de erradicación de los cultivos de coca con aspersión 

costosas.
No solamente en los costos directos sobre la imple-

mentación, sino por los costos colaterales, las políticas 
de salud, de seguridad, de medio ambiente, de la con-

eso señor Presidente las políticas de interdicción pa-

porque golpean el eslabón duro de la cadena donde está 
el mayor valor agregado del negocio ilícito del narco-

Dónde están, en Colombia y se enfocan en grupos 

eso señor Presidente esperamos pues que esto sirva 
como insumo para este debate, para las intervenciones 
que se van a dar acá y le agradezco mucho señor Presi-
dente el tiempo y agradezco especialmente la presencia 
de los gobernadores de Norte de Santander, Caquetá, 
Cauca, y el representante a la Cámara de Caquetá tam-
bién Harry González que nos acompaña acá y que se ha 
interesado por estos temas.

La Secretaría informa que se ha constituido quórum 
decisorio.

La Presidencia cierra la discusión del Orden del Día 
y sometido a votación es aprobado por unanimidad.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia por Se-
cretaría se da lectura al siguiente punto del Orden del 
Día:

La Presidencia cierra la discusión de las -
Gaceta del Con-

greso número 763 de 2016; Acta número 06 del 6 de 
Gaceta del Congreso número 

802 de 2016; Acta número 07 del 7 de 
Gaceta del Congreso número 803 de 2016 y so-

metidas a votación son aprobado por unanimidad.
-

Muchas gracias Presidente, por demás está subra-
yar la enorme importancia y pertinencia de este deba-
te, cobra una actualidad enorme con la coyuntura que 
están atravesando los diálogos de paz de La Habana, 
habría que empezar diciendo que este gobierno tiene 
un fracaso absolutamente inapelable, sin ningún tipo de 
atenuantes y un fracaso evidente en el tema del narco-

Los hechos lo demuestran de una forma absoluta-
mente contundente, la siembra de coca, las hectáreas 
sembradas de coca prácticamente se han duplicado se-
gún todas las fuentes, las de Naciones Unidas, las de 
Departamento de Estado, se duplicó el hectareaje de 
coca durante el gobierno del Presidente Juan Manuel 
Santos.

No se puede decir de ninguna manera que Colombia 
no haya tenido éxito en la lucha contra las drogas, si ha 
habido éxito en la lucha contra las drogas, o sea esta 
no es una batalla perdida que no se pueda ganar, lo de-
muestran también las cifras, mire en el año 2001 había 
según el Departamento de Estado 170.000 ha sembra-
das de coca, para el año 2012 o sea 11 años después 
esas hectáreas se habían reducido de 170.000 a 78.000.

O sea una caída vertical, cayó a la mitad, 53% la 
caída de las hectáreas de coca, según Naciones Unidas 
en el 2001 había 144.000 ha de coca sembrada, para el 
año 2012 esas 144.000 se habían reducido a 47.000, 
es decir según las Naciones Unidas la reducción ha-
bía sido de un 67%, Algo se estaba haciendo bien para 

-
tante, al punto que Colombia dejó de ser el primer pro-
ductor mundial de coca.

Les cedimos ese puesto a otros países andinos, Perú, 
Bolivia, y algo se tiene que estar haciendo mal duran-
te este gobierno para que esa caída en picada de las 
siembras de coca durante los 10 años anteriores se halla 
prácticamente revertido, y a partir del 2013 se empieza 
un crecimiento sostenido de las hectáreas sembradas de 
coca, se ha duplicado el hectareaje y se ha triplicado la 
producción potencial de cocaína.

O sea los hechos son absolutamente inapelables, el 
Gobierno de Santos ha fracasado en la lucha contra las 
drogas hasta el momento es un total y absoluto fraca-
so, esto no es digamos ajeno al hecho de que simultá-
neamente al crecimiento de las hectáreas sembradas de 
coca y la multiplicación por tres de la producción de 
cocaína se haya reducido tanto la erradicación manual 
voluntaria en un 70% entre el 2010 y el 2015 se redujo 
en un 70% la erradicación manual y las fumigaciones 
se redujeron en un 64%.

Estos hechos no son casuales, digamos, pero yo 
creo que hay algo más, y es que este tema del narco-

lo que sea, pero es un negocio es un negocio donde 
además parece que funciona como en ningún otro la 
ley salvaje de la oferta y la demanda, pero también las 
expectativas.

Y yo creo que parte del fracaso de este gobierno en 

-
cantes son supremamente favorables, han venido mejo-
rando las expectativas, por dos razones fundamentales 

¿por qué han bajado los riesgos? porque los cocale-
ros tienen la absoluta certeza en este gobierno de que 
no van a ser objeto de fumigaciones sus cultivos, ya 

semanas anteriores, no va a haber más fumigaciones, 
tranquilos, no va a haber fumigaciones.

Y la erradicación voluntaria se ha relegado hacia 
un futuro indeterminado mientras que la erradicación 
forzosa prácticamente se ha descartado, entonces sin 
fumigación y sin erradicación forzosa manual pues no 
hay ningún riesgo para sembrar coca, de hecho aunque 
no lo digan las leyes, de hecho en Colombia se ha le-
galizado los cultivos de coca, hay una legalización de 
hecho.
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El Estado no está procediendo contra de sus culti-
vos, y simultáneamente en los acuerdos de La Habana 
se ha establecido que la erradicación va a ser única-
mente voluntarias, concertadas gradual después de que 
el Estado haya hecho grandes inversiones, y voluntaria 
la erradicación, después de que el Estado haya hecho 
grandes inversiones en las zonas cocaleras.

Eso ha generado un incentivo absolutamente per-
verso para sembrar coca, la consigna de las FARC en 
todos los sitios donde tiene presencia y control territo-
rial y prospera el negocio de la coca pues ha sido obvia, 

nos cortaban amigos del Caquetá en semanas recientes 

cultivos de coca.
Está entregando créditos muy blandos a los cam-

pesinos para multiplicar las siembras de coca y los 
campesinos como tienen la seguridad de que no va a 
haber fumigación y no va a haber erradicación forzosa 
pues aceptan esos créditos que obedecen a las FARC 
porque adicionalmente se les dice y se les advierte que 

-

programas de salud, de educación, de vivienda, de in-
fraestructura, de mercadeo, etc. etc. etc. y los campesi-
nos que no tengan coca pues no van a tener ese acceso 
privilegiado a esos bienes públicos.

Entonces un incentivo absolutamente perverso para 
sembrar coca, eso es lo que está explicando porque se 
han duplicado en menos de tres años los cultivos de 
coca y se ha triplicado la producción de cocaína, ese 
incremento de las expectativas favorables y esa caída 
casi al mínimo a nada del riesgo de sembrar coca y de 
producir cocaína.

El gobierno ha tratado de argumentar que la suspen-
sión de los cultivos de coca se debió a un informe que 
señalaba que era potencialmente cancerígeno el uso del 
glifosato, digamos que en esto podríamos decir que hay 

uno citar muchos estudios que señalan que efectiva-
mente el glifosato es dañino para la salud y que ocasio-
na daños etcétera y otros estudios que señalan que no 
tiene o no hay riesgo para los humanos, solamente voy 
a citar un par de estudios acá.

Uno de la OEA que señala, “en Colombia no re-
presenta un riesgo apreciable las exposiciones poten-
ciales al glifosato y Como-Flux como se utiliza para 
la erradicación de la coca y la amapola en Colombia 
no representan un riesgo apreciable para los humanos”, 
eso dice un estudio de la OEA y un estudio de la Orga-
nización Mundial de la Salud señala que es improbable 
que el glifosato presente un riesgo cancerígeno a los 
humanos por la exposición a través de la dieta, eso hizo 
otro estudio.

Así que no hay digamos estudios concluyentes, pues 
no los hay, hay unos que dicen que sí y hay otros que 
dicen que no, pero el glifosato se ha seguido utilizan-
do en la agricultura comercial ampliamente de manera 
masiva de muchos cultivos comerciales y parece que 
los efectos cancerígenos y dañinos para la salud de la 
utilización del glifosato solamente es cuando se utiliza 
contra la coca y no cuando se utilizan en cultivos como 
exfoliante o cultivos lícitos, ahí no produce cáncer es 
una situación un poco extraña.

Termino con lo siguiente, el hecho de que el creci-
miento de los cultivos de coca y el crecimiento expo-

ha ido acompañado digamos como causa efecto de las 
expectativas que han creado los acuerdos de paz de La 
Habana obligan a una revisión, ese es otro punto que 
habría que revisar una revisión de los acuerdos de La 

-
ciadores han debido por lo menos tener un poquito de 
prudencia, un poquito de advertencia en no propiciar el 
crecimiento de los cultivos de coca.

¿Por qué razón por ejemplo los negociadores no 
señalaron una raya, una línea roja? Los cultivos de 
coca que van a tener ese trato favorable o considerado 
por parte del Estado son los existentes hasta el año 
2012 cuando se iniciaron los diálogos de paz de ahí 
en adelante se considera que esos cultivos no van a 
tener ese trato y se va a aplicar una política rigurosa de 
erradicación, de fumigación, y de erradicación manual 
forzosa.

Pero no, como no establecieron ningún límite pues 
todo cultivo va a ser objeto de ese trato benevolente 
por parte del Estado, a todo esto hay que sumarle ob-
viamente que en los acuerdos de La Habana se estable-
ce que el Estado renuncia a la acción penal contra los 
cultivadores y extingue la acción penal contra quienes 
están vinculados a ese negocio, otro riesgo menos que 
tiene el cultivo de coca en el país.

Termino concluyó diciendo es posible luchar exi-
-

chos lo han demostrado, la historia lo ha demostrado, 
el gobierno tiene que dar un viraje radical en su política 

seguir nadando en el futuro de mares de coca y en pro-
ducción de cocaína, muchas gracias Presidente.

-
rrano:

Muchas gracias Presidente, bienvenido al debate el 
señor colega y amigo Juan Manuel Galán y a esta dis-
tinguida nómina de invitados y citados, hace rato no 

-
nistros, generales, viceministros, no se quien faltara del 
Consejo de mañana estupefacientes, aquí hay quórum 
hasta para deliberar el Consejo de Estupefacientes.

Y Senador Galán usted sabe la amistad que nos ha 
unido y me alegra que usted haya iniciado el debate en 
este Congreso, lo habíamos citado y usted sabe que no 
sufro de ninguna clase de envidia, de ninguna índole, 
envidia de la buena, este debate estaba convocado en 
plenaria del Senado desde mayo, lo volvimos a radicar 

Su carta le puso un componente de alta gama alta 
profundidad a este debate que es complejo Senador 
Galán, porque aquí hay como todas las posiciones po-
líticas aquí hay tres preconceptos que uno se arma y se 
forma innegablemente, aquí hay criterios sobre socie-
dad y aquí hay temas que gravitan en el ambiente, al-
guno de los emisarios del gobierno en La Habana decía 

la droga, bueno, bueno.
Pero eso no es la con la sociedad hoy haya aceptado, 

porque en eso, en esas visiones es muy difícil señor 
-
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rihuana medicinal, el tema de crecimiento de consumo, 
el 9% de los consumidores de marihuana saltan a otra 
droga y uno dice bueno, pero 9% es poquito pero nueve 
de cada 100 y en ese aumento de consumo.

Cada persona que salta coca, heroína, y otras pastas 
no regresa, no regresa muchas veces ni al seno de la 
familia, entonces, es innegable y usted nos plantea hoy 
una visión, visión que es válida Senador Galán y yo 
no vine con las cifras y aspiro a hacerlo en plenarias y 
ya no es trasnochado el debate o esto queda en conti-
nuación pero de las cifras que usted señala son claras 
y precisas.

Pero la conclusión no, es difícil aceptarla, yo tenía 
a la cifra de 15 millones antes del aumento del dólar, 
yo tenía una cifra de 15 millones de pesos cultivo costo 
por cultivo y usted coincide ese era antes de los 2800 

-
dicar 1 ha de coca hoy le vale al estado 21 millones de 
pesos, y entonces en la línea de su intervención válida, 
impecable, nosotros trabajamos políticamente y social-
mente un tema de hectáreas de cacao y plátano en Bue-
naventura Senador Manuel.

Y ¿sabe a cómo da la hectárea? 13, o 14 millones 
de cacao y plátano y con 1 ha de cacao casi el millón 

está erradicando 1 ha de coca Senador Serpa usted pone 
a comer una familia con más del salario mínimo, esa 
óptica es… Y entonces en esa óptica terminamos en el 
plan de mente del doctor Eduardo Díaz o en la agencia 
que él tiene encargada.

La verdadera solución es sustitución, ahí no cabe 
esa conclusión que usted llega es válida y se la aceptó 
pero la que uno no puede aceptar es que las cifras son 
tus obras la que trae el Senador Rangel, evidentemente 
bajamos a una, a las cifras 50 o 60.000 y bajo esta po-
lítica que usted pide replantear hoy estamos cerca de 
120.000,150.000, otros aseguran que 200.000, bueno 
crecimos de 57 o 60, ponga la bajita a 150.000 ha con 
lo que usted señala.

Bueno, pero concluyamos yo creo que no se puede 
negar que en el gobierno del Presidente Santos el au-
mento de hectareaje de coca, es geométrico, exponen-
cial, es dramático, que el argumento de salud pública 
pero hoy estamos en otras circunstancias que vamos 

dice usted al costo entonces estaríamos en 25 millones 
de pesos costo de hectárea. 

Pero lo cierto es que la máquina de guerra nace en 
esos cultivos, aquí está Caquetá, aquí está Catatumbo, 
aquí está Nariño, acá están los departamentos que no le 

-
ro robarle derecho de autor, el cartel del golfo que no 
conocía el nombre hoy tiene 3000 hombres en armas, 

esa discusión puede ser la de hoy o la de mañana o la de 
hoy sí que replantear ¿en qué queda la desmovilización 
de las FARC si es que algún día se produce si tenemos 
estos con vos armados hoy con esta política? La de sus-
pensión de aspersión. 

Entonces busquemos acá y comienzo a terminar 
esta parte de la intervención un punto medio yo no creo 
que mañana el Consejo de Estupefacientes se pueda ne-

una realidad que hoy es tozuda, se aumentó cultivos, se 
aumentó consumo, se aumentaron hombres alzados en 

armas, se aumentaron esos ¿lo vamos a negarlo? No, lo 
que voy hay y usted ministro Londoño quienes nuestro 
colega y amigo y conozco, porque usted lo hace por 
convicción.

Conozco el tema, en el 2007 cuando más fumiga-
mos los campesinos iban y le echaban panela y no lo-
graba, si esas una tesis válida cuando más fumigamos 
o esa es la tesis que usted nos va a traer pero la tesis de 
los últimos ocho años Presidente no lleva a que en el 
estado en que estamos de inactividad, de incentivo al 
consumo y a la producción, estamos en lo que estamos, 
entonces esto no puede terminar mañana en un saludo a 

armado.
Aquí se han utilizado todas las frases, el combus-

tible, las máquinas de guerra, sino trabajamos el tema 

hombres alzados en armas los reemplazan, están rem-
plazados, están tomadas las áreas que seguirán otras 
máquinas de guerra con la violencia en Colombia.

Así que sus cifras son una exposición perfecta para 
una conclusión equivocada, no totalmente, para una 
conclusión equivocada sí Senador Galán no haga esa 
cara equivocada porque ese planteamiento de que aquí 
no está el quid del asunto en el consumidor, y que el 
campesino apenas gana 400.000 y que la plata está 
adelante puede terminar la conclusión entonces que se 
mantenga el statu quo, y el statu hubo es Nariño que 
aquí habla Camilo Romero Catatumbo que hable Wi-
lliam Villamizar, Cauca si vino, y que hablen los go-
bernadores a ver si resisten una mata más de coca, un 
hombre armado más, y la violencia creciendo.

Así que la discusión apenas comienza este es como 
el primera e interesantísima su planteamiento y pode-
mos diferir en las conclusiones pero como es que eso es 
lo bonito de la democracia aquí estaremos de los pocos 
debates, porque bueno, este es un debate importantí-
simo y bienvenida Comisión Primera como siempre 
dando la pauta, este es un debate que aspiramos que 
comience y que tenga mañana continuidad en el Con-
sejo estupefacientes en la plenaria el Senado lo guarda-
remos en su oportunidad.

Muchas gracias señor Presidente.

Gracias señor Presidente, el párrafo que palabra uti-

entre Timochenco y Santos en buena hora enviado por 
el pueblo colombiano al cuarto de San Alejo legal y 
constitucional dice textualmente y esto se lo voy a leer 

y el lavado de activos, lo que también contribuirá a la 
creación de las condiciones necesarias para la imple-
mentación del acuerdo en los territorios y a la construc-
ción de la paz estable y duradera.

Señor Presidente, señor Fiscal, señor Ministro de 
-

año 2013 sobre número de hectáreas cultivadas será de 

fue de 159.000 ha sembradas todo como consecuencia 
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-
guiente declaración de que se interrumpía completa-
mente incluso para siempre las fumigaciones de los 

-
namente de acuerdo con usted en sus declaraciones, 
supone más toneladas métricas de coca y las toneladas 
métricas de coca se convierten en fajos de billetes de 
dólares y los fajos de billetes de dólares alimentan a 
una organización criminal que se llama FARC.

Que entre otras cosas el General Flores que bueno 
insistir en esto dice que es una organización de 5.675 
miembros, por ejemplo señor gobernador y señor re-
presentante del Caquetá, en el Caquetá según el Ge-
neral Flores el armamento de la guerra de ese ejército 
que nos tiene hace cuatro años negociando y que iba a 
poner patas arriba con esto la constitución política de 
Colombia y las leyes va a entregar el equivalente a un 
camión 600, son 7 t.

Eso es todo, nosotros creemos que este debate de-
biera conducir principalmente o más bien a un replan-
teamiento de la lucha contra las drogas regresando a 
la política de la seguridad democrática que mostró ser 
la adecuada, y que incluye entre sus elementos la fu-
migación con glifosato, entonces parece que Colombia 
no puede seguir siendo el niño malo de la comunidad 
internacional.

Un libro se me olvida el nombre del libro pero el 
autor lo tengo aquí al lado y uno de los coautores es el 
doctor Galán, ¿cómo es que se llama el libro? La lucha 
perdida contra las drogas, tiene un capítulo de un doc-
tor Vargas, se lo quiero dejar como inquietud a los mi-
nistros, no, ni es Alejo Vargas tampoco, dice lo siguien-
te, un jurado de Nueva York en octubre del año 2005 
llamó a responder en juicio a la cúpula de las FARC, 50 
miembros entre ellos Luciano Marín, el negociador de 
las FARC por alijos permanentes de cocaína enviados a 
los Estados Unidos.

Acusaban a Luciano Marín de 1.200 kilos de co-
caína, puso ahí incluso una recompensa de 2.500.000 
dólares para su captura y además una orden internacio-
nal de captura con expedición de circular roja, y dijo 
el juez, las FARC son la organización responsable del 

-
vamos casi seis años jugando con esa organización, eso 

Gracias señor Presidente.

Gracias señor Presidente, queridas y queridos co-
legas, un saludo muy especial a nuestros apreciados 
visitantes, que grato estamos hoy de plácemes y tene-
mos todas las sillas llenas, aquí no hay silla vacía hoy, 
felicitaciones doctor Galán porque usted ha traído una 
iniciativa supremamente importante, a los gobernado-
res, los considero porque yo sí sé cómo es esa galleta de 
dura de gobernar en las regiones sin plata y con tantos 
problemas y un saludo a los asistentes.

Aquí toca todo muy rapidito, porque queremos es 
escuchar a los visitantes, doctor Rangel y doctor Ga-
viria siempre tienen el punto de mira en la cabeza el 
doctor Santos, propósito deben estar en la famosa reu-
nión ojalá les vaya bien, y en esta oportunidad ubican 
la crítica en la circunstancia de que se han aumentado 
los cultivos de coca.

Miren los cultivos de coca no aumentan o no dismi-
nuyen porque quieran los gobiernos, todos los gobier-

-
-

dades, eso depende de factores climáticos, eso depende 

todo un tema económico, eso depende de la demanda, 
eso depende de si los campesinos tienen o no tienen 
con qué comer.

Si no tienen con qué comer pues siembran coca, en-
tonces tengan ustedes la seguridad de que el gobierno 
hace todo lo posible por superar esta situación, ¿qué 
pasa con la coca? Que si se siembra pues hay que erra-
dicarla, pero hay diferentes formas de hacer este pro-
cedimiento.

La aspersión con glifosato ha sido absolutamente 
-

chos colombianos y yo también celebramos de prohi-
bir el uso del glifosato fue fundamentalmente porque 

Colombia, el único país del mundo donde se fumiga 
con glifosato es la República de Colombia.

-
sato produce unas consecuencias supremamente incon-
venientes sobre todo en el tema de la salud a los habi-
tantes de esas regiones, porque es que la aspersión es 
un procedimiento por virtud del cual el glifosato le cae 
generalmente a las plantaciones que se quieren erradi-
car pero también a todo el vecindario y eso depende de 
cómo estén en un momento dado los vientos, etcétera, 
de manera tal que los daños que se ocasionan también 
a los otros cultivos y a los animales es supremamente 
grande.

-
nes y revolvió el avispero como se dice, pero está bien 
porque ese es un tema que está siempre en necesidad de 
discutirse y muy importante conocer sus opiniones so-
bre ese particular pero mí me parece que el país avanzó 

en todo este problema de las drogas que se ha venido 
imponiendo en el mundo.

Y porque se han cambiado los procedimientos y por-
que se están pensando en otras formulaciones, porque 
ha habido un fracaso evidentemente en la lucha contra 

-
te importante que se mantenga esa medida, como aquí 
hay que acabar con algunas conclusiones y no me que-
da sino un minuto.

Mire la mejor actuación y actividades y labor que ha 

Colombia se llama el proceso de paz con las FARC, el 
doctor Gaviria nos dice que las FARC manejan el 70% 

con los acuerdos ya ese cartel se va a acabar, lo que te-
nemos que luchar es para que continúe lo que se ha ve-
nido adelantando por parte del gobierno con las FARC.

Ya ha quedado demostrado que es en serio, las FARC 
quieren desmovilizarse, las FARC quieren entregar las 
armas, las FARC quieren ingresar a la vida civil de los 
colombianos, las FARC quieren hacer política, para sa-
car adelante sus ideales en cambio de utilizar las armas, 
las FARC se va a retirar del negocio de la coca de ma-
nera tal que me parece importante respaldar el proceso 
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en adelante los esfuerzos del Gobierno nacional y del 
pueblo colombiano para sacar adelante un acuerdo po-

Muchas gracias, señor Presidente, sea lo primero 
saludar en este debate al Senador Juan Manuel Galán, 
en buena hora, bienvenidos y un saludo a los señores 
Ministros, a los altos funcionarios de los señores Vi-
ceministros, al señor Fiscal General de la Nación, a 
los señores gobernadores, al Gobernador de mi depar-
tamento Norte de Santander, Caquetá, Cauca que nos 
acompañan.

Pues muchas cosas que decir pero yo creo que val-
dría la pena escuchar a los altos funcionarios, escuchar 
a los señores gobernadores y me parece que en otra 
oportunidad podríamos continuar en esta Comisión con 
este tema, pero sí decir lo siguiente, este es un tema 
bien preocupante, aquí lo hemos hablado, lo peor que 
le podía suceder al país es que hoy después de un gran 
esfuerzo del Gobierno nacional queremos nosotros de-

que esos territorios sean asumidos por los delincuentes 
-

sando en el sur del país.
El departamento de Nariño, el departamento del Pu-

tumayo yo creo que el gobierno va a tener que hacer un 
gran esfuerzo para ver cómo nosotros somos capaces 
de controlar que esos territorios sean asumidos por es-
tos delincuentes, aquí en esta Comisión, en la plenaria 
hemos insistido que cualquier política que busque tanto 

y esto lo han repetido muchos es el combustible de la 
violencia en Colombia, tiene que escucharse a esas re-
giones.

Yo me he quedado casi solo en ese reclamo de que 
hay que escuchar a las autoridades regionales, locales, 
la Alcaldesa de Tumaco debería estar aquí en este de-
bate porque infortunadamente hoy Tumaco tiene el pri-
mer lugar en cultivos de droga, en primer lugar, aparte 
de que es una región que hoy tienen los más altos ín-
dices de desempleo, los más altos índices de pobreza 

municipio que tiene el 98% de pobreza.
Lo que está ocurriendo hoy en Tumaco señor Vice-

ministro de Defensa es muy grave, hoy están utilizando 
las plantaciones de los otros productos como la palma, 
como el coco, como el cacao, para obligar a los em-
presarios que con gran esfuerzo están sacando adelante 
estos cultivos para obligarlos a que cultiven dentro de 
esos cultivos lícitos, sembrar droga.

Hoy por ejemplo Tumaco es una de las regiones con 
más posibilidades de desarrollo, tenemos alrededor de 
48.000 ha en cultivos lícitos que podríamos sobrepasar 
eso de lejos, pero sabe cuál es el problema señor Minis-
tro que hoy por ejemplo no encuentran mano de obra, 
¿por qué razón?, porque mientras en los cultivos lícitos 
le pagan 50.000 pesos diarios de jornal a los trabajado-

Entonces ¿con qué mano de obra vamos a sacar ade-
lante los cultivos lícitos?, ahí no hay nada que hacer; de 
tal manera que señor Presidente me parece que hay que 
seguir profundizando en este debate pero lo que sí es no 
podemos quedarnos con los brazos cruzados.

El tema de la fumigación, yo tenía una gran preo-
cupación, la sola erradicación manual no va a ser ca-
paz con la erradicación, de esos cultivos, tenemos que 
idearnos otra fórmula, no sé cuál sea simplemente dé-
jeme dejarle este antecedente.

Yo solamente quisiera dejar este antecedente, en el 
gobierno del Presidente Uribe se venía fumigando, di-
ríamos que había un control sobre el cordón fronterizo, 
por la discusión y la controversia con los gobiernos de 
los países vecinos, con Correa fundamentalmente se 

de lado y lado.
¿Saben qué pasó?, señor Fiscal y yo sé que usted lo 

conoce porque lo ha estudiado hoy está inundado de 
droga, hoy está inundado de droga, pero vamos o va-
mos a controlar con erradicación manual, no lo hemos 
podido hacer en todos estos años, no lo hemos podido 
hacer y en eso señor Ministro de Justicia a mí me pre-
ocupa, usted sabe todo el aprecio, el afecto y el cariño 
que le tenemos aquí en esta Comisión y particularmen-
te, yo veo infortunadamente que no hay una política 

-
pendencia que tendría que liderar la política nacional 
de erradicación o control de los cultivos de droga pero 
aquí tenemos una agencia, sí ahí está el doctor Díaz 
Uribe, que es una persona con todas las buenas inten-
ciones y que conoce y todo entonces el Ministerio de 
Defensa otra, o sea, aquí hay consejerías y entidades 
¿entonces?

Pero no vemos, yo por lo menos no conozco que 
haya un documento que sea un documento una política 
global, general, aquí lo que nosotros tenemos para Na-
riño, para el Putumayo que infortunadamente hoy están 
sumidos en la pobreza, tenemos que tener una verdade-
ra política integral, si se han venido haciendo esfuerzos 
desde el 2002, no sé cuántas familias se han atendido 

é, pero hoy tene-
mos problemas de falta de oportunidades porque los 

De tal manera que este es un llamado y ojalá que 
nosotros podamos sacar adelante este proceso de paz, 
creo que todos los colombianos lo esperamos, pero hay 
que tener el cuidado de que hoy sacamos a los narco-

é y al otro día 
é otras 

partes del mundo porque están allá, señor Presidente.
Muchas gracias.

Gracias Presidente, por así ponerlo para decir va-
rias ideas y también principios, el doctor Rangel habla 
de unos estudios que no son concluyentes de que sean 
malos, pero yo me pregunto si alguien aquí en esta sala 
le daría una medicina así sea para una gripa en la que 
usted tendría que darle esa medicina a sus hijos, a sus 
nietos, o a sus padres dónde hay algunas dudas de que 
eso pueda matar o pueda enfermar peor.

Yo quisiera verlo a usted, doctor Rangel, con una 
gripa hoy como la que tengo yo y me diga mire esto 
hay gente que dice critica la gripa ya y hay otra gente 
que dice que se puede empeorar o que se puede morir, 
no yo estoy enfermo, por el no, entonces lo que José 
Obdulio me quisiera dar a mí si supiera que el 50% de 
la medicina me puede matar es lo que Rangel le quiere 
dar a los campesinos.
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Eso es lo que usted quiere que se apruebe, porque 
como no hay una cosa concluyente entonces usted dice 
vamos a tomar ese riesgo, el otro tema es que aquí ha-

-

capo y el otro el jíbaro del parque.
Y aquí nuestras cárceles porque lo ha dicho varias 

veces el señor del Inpec, el Director del Inpec ha di-
cho que el 75% de los presos son raspachines y jíbaros, 
como quien dice siempre atacamos al más débil de la 
cadena señor Ministro de Justicia y ojalá usted nos die-
ra esas cifras de cómo son los presos que tienen que ver 

Y entonces ustedes aquí tranquilamente dicen nar-
-

dor se sabe que no gana más de millón 600.000 pesos al 
mes, y de que yo sepa no ha habido el primer cultivador 
que termine con una cantidad de prepagos, de Ferraris 
y de casas en Bogotá.

Todos se mueren siendo campesinos, siendo pobres, 
pero la cárcel está llena de esos, y esos son los que uste-

-
te, al capo, al de laboratorio, yo quisiera que el señor 
Ministro de Justicia nos diera cifras de cuántos presos 
hay que los cogieron en el laboratorio, o en la cocina, o 
de capos, versus los dos eslabones más débiles.

El otro tema para los amigos que me hablan como 
si fueran más de contabilidad que de política de Estado 
ah es que se subieron 4.000 ha más, es que desde que 
se dejó la aspersión se subieron 40.000 ha más, doctor 
José Obdulio y doctor Rangel, el señor Fiscal pueda 
dar fe de lo que voy a decir; en los últimos 30 años en 
Estados Unidos, 30 años de los Estados Unidos el 95% 
de la coca que cogen, que incautan es de Colombia sin 
importar las cifras que ustedes han dado.

Si fue que habían menos hectáreas cultivadas en los 
años 90 o en el año 2000 o en el 2010, desde el año 80 
hasta el día de hoy el 95% de la cocaína que se incauta 
es de Colombia, entonces cuál es la importancia de que 
sean 40 o 60 o si son 100 si seguimos siendo de los 
mejores exportadores, los mayores exportadores y se-
guimos siendo el Know-how de la cocaína del planeta 
tierra.

-
reas de acuerdo versus campesinos enfermos, el otro 
tema es que estamos entre cosas perversas otra vez, las 
élites o minorías en población, pero hoy en día siempre 
tienen la mayoría para todo lo vivimos el domingo, en 
los centros urbanos donde está la mayoría que no su-

que están en el campo que sí
Y volvemos otra vez aquí a que unas personas traten 

otra vez de seguir buscando con la tiranía de las mayo-
rías otra idea el proceso de paz para el tema del narco-

porque las Farc tenían que dar las rutas, los cultivos, los 

podido ganar mucho más de lo que se dice, para termi-
nar Presidente y creo que el Fiscal también nos puede 
ayudar con esto ¿sabe cuánto vale un preso en Estados 
Unidos para el sistema carcelario? 168.000 dólares, pa-

dólares le cuesta un preso a Estados Unidos.

Luego el negocio de la droga está es en quien tenga 
cárcel en Estados Unidos, es el país por centímetro cua-
drado que más concreto tiene para presos y es donde 
más se consume cocaína, entonces lo bueno sería señor 
Ministro en vez de estar usted aquí Ministro y yo de 
Senador, es montar una cárcel en los Estados Unidos, 
por eso la legalización y el negocio de la droga venir 
así de fácil porque los señores que son los que tienen 
la concesión de las cárceles son los que ponen cada día 
más leyes en contra de los negros, de los inmigrantes, 

Y nosotros aquí rebajándonos los sesos porque re-
sulta que hay unas 10.000 ha más allá y unas 10.000 
ha más acá en contra de nuestros conciudadanos y para 
terminar señor Ministro de Salud estamos en mora y yo 
ya he hablado con ustedes en privado y en público de 
hacer una política de Estado de salud pública para la 
prevención y para la rehabilitación.

No existen los protocolos para que exista esa reha-
bilitación señor Presidente, las EPS cobran entre 25 y 
30 millones de pesos por recuperar, por rehabilitar a 
una persona adicta, sin ningún protocolo, y resulta que 
pueden poner unos psicólogos que pueden costar yo no 
estoy hablando mal de los psicólogos de 2.5 o 3 millo-
nes de pesos mensuales para que atienda 10 personas 
en una charla.

No existen protocolos para eso, en Inglaterra, en 
Alemania, el principal problema de salud pública es 
el alcoholismo, si aquí se sacaron unas cuentas señor 
Presidente entre lo que causa del sistema de salud el 
borracho que se estrelló, que le chuzó el ojo al otro, que 
le disparó al otro, en heridas, en cortadas, sería mucho 
más fácil tratar de buscar el tema de la prevención y la 
educación.

Y repito señor Ministro en una persona como usted 

ese tema cómo es que todavía no tenemos una política 
pública para prevención, rehabilitación, para sacar los 
costos de cuánto le cuesta usted al sistema de salud el 
borracho que se cayó, que se tropezó, los puntos que le 
pusieron, a eso es a lo que le deberíamos también poner 
una política pública de Estado en favor de la preven-
ción y rehabilitación para alcoholismo y drogadicción.

Muchas gracias Presidente.

Muchas gracias Presidente, en primer lugar quiero 
celebrar por volver a ver a un Fiscal General de la Na-
ción en esta Comisión, y que se retome el trabajo armó-
nico, respetuoso entre las diferentes Ramas del Poder 
Público, eso sin duda le hace bien a la estabilidad insti-
tucional de Colombia.

Lo segundo pues, por supuesto, felicitar la oportu-
nidad de este debate crucial que nos plantea y nos po-
sibilita hoy el Senador Juan Manuel Galán y decir que 
comparte en general sus propuestas y sus posiciones, 
quisiera enfatizar, dos puntos que me sorprenden de 
este debate.

El primero es la incapacidad de aprender de nuestra 
propia experiencia y de nuestra propia evidencia aca-
démica, para volver haciendo caso omiso de lo que los 
estudios, la academia colombiana, la academia interna-
cional, las entidades del gobierno han analizado, esta-
mos aquí planteando un debate como si estuviéramos 



Página 18 Lunes, 31 de octubre de 2016 G  943

en el día uno hace 40 años de la discusión de la guerra 
contra las drogas.

Haciendo totalmente caso omiso de la evidencia, 
que la erradicación aérea con glifosato ha sido un fra-
caso está comprobado por todos los estudios nacionales 
e internacionales, todos, no hay uno, uno solo que diga 

-
ble en el tiempo, duradero, todos indican que ha tenido 
efectos cíclicos dependiendo de otros factores que mo-
tivan el crecimiento o decrecimiento de los cultivos.

Por ejemplo la capacidad de controlar los territo-
rios, por ejemplo el valor en el mercado, por ejemplo 
el crecimiento de la demanda, por ejemplo el valor del 
dólar, por ejemplo la devaluación, y aquí venimos a ha-
blar como si no tuviéramos un solo estudio y una sola 
evidencia. 

Los efectos contra la salud del glifosato en los nive-
les de concentración que se utilizan para hacer erradica-
ción de cultivos ilícitos no sólo producen mayor proba-
bilidad de tener cáncer, producen mayor probabilidad 
de aborto, produce mayor probabilidad de problemas 
en la piel, produce mayor probabilidad de mortalidad 
infantil, producen mayor probabilidad de infertilidad, 
produce mayor probabilidad de asma.

Y aquí no, es que tenemos dudas, que no hay certe-
za, no, sí hay certeza, los estudios de Camacho y Me-
jía, de Sandra Rozo, de Culkin, de Anald todos indican 
esos efectos negativos en salud, ¿cómo que no hay cer-
teza por favor? Demos un debate con un mínimo de 
razonabilidad y sin mentir. 

Que hay otro tipo de efectos no sólo negativos sobre 
la salud sino sobre la democracia y la gobernabilidad, 
que en las zonas donde hay mayor aspersión aérea con 
glifosato hay mayor rechazo a la fuerza pública y al 
Estado, mayor respaldo a los grupos armados ilegales, 
Mayor nivel de deserción escolar, mayor nivel de tra-
bajo infantil, también están plenamente comprobados, 
no es una hipótesis.

Entonces por favor no hagamos los debates desco-
nociendo así ramplonamente, olímpicamente lo que la 
evidencia académica, nacional e internacional, lo que 
los estudios de las entidades del gobierno y no guber-
namentales nos han indicado en estos años para salir 
del sombrero a proponer lo mismo que sabemos que 
no funciona, que cuesta más, que mate más gente, que 
debilita más la legitimidad del Estado, que afecta a la 
salud de los ciudadanos porque simplemente no se nos 
ha ocurrido hacer nada distinto a volver a proponer lo 
mismo que ya ha fracasado.

Es lo primero sobre lo que quisiera llamar la aten-
ción, por favor esto no es el circo de los loquitos, esta 
es la Comisión Primera del Senado de la República, 
aquí tenemos que aprender a dar debates con argumen-
tos sin desconocer lo que los estudios de más de 30 
años en Colombia y en otros lugares nos indican, por 
favor.

Lo segundo, al señor Fiscal General de la Nación, a 
mí me aterra y veo que usted sigue en la misma iner-
cia, yo no sé qué tendrá ese cargo que lleva a la gente 
actuar con esa inercia la verdad, es la misma inercia de 

son de machitos, como son de machitos, como son de 
duros con el eslabón más débil, más pobre de la cadena 
que son los campesinos.

ahí, no sé la doctora Viviane, ahorita nos dirá por decir 
que claro que la fuerza del Estado, que vamos a crimi-
nalizar campesinos, a rociarlos con glifosato, a unos 
colombianos que en ningún caso, por ninguna medi-
ción, ocupan más del 9% de la cadena de valor del nar-

donde hay más pobreza, donde hay más asimetría de 
poder, es en ese punto en el que el Estado colombiano 
y, en particular, la Fiscalía General de la Nación y el 
Ministerio de Defensa se concentran.

que proponen tener contra campesinos que tampoco la 
tienen, contra los lavadores de plata que representan 
más del 60% de la cadena de valor, contra ellos sí no, 
ahí sí complacientes, ahí sí conniventes, lavadores de 

-
mía, a la política, a la contratación pública, ahí sí como 
Shakira, ciegos, sordos y mudos.

Ahí sí se les acaba la fortaleza del Estado, entonces 
yo sí hago dos llamados en este debate, primero a ac-
tuar con un mínimo sentido de humanidad y de lógica 
y de fundamento en la evidencia, y segundo a concen-
trar los esfuerzos donde está la cadena de valor, lo que 
mata la democracia colombiana, lo que mata la econo-
mía colombiana, lo que mata la legitimidad del Estado 
colombiano no es que se siembre coca, es que se lave 
la plata de la cocaína impunemente porque corrompe la 
política, corrompe la economía, e impide la legitimidad 
social y política.

Y sobre eso no se hace nada, entonces dejémonos 
por favor de bravuconadas con los colombianos dé-
biles, y concentremos los esfuerzos del Estado donde 
está realmente la riqueza de este problema que es en 
los lavadores de plata, en los cristalizaderos en los la-
boratorios de coca y en los lavadores de plata, ahí es 
donde está ¿qué proponen ahí?, Nada, ¿por qué? Por 
connivencia, por complacencia, por ignorancia, ahí es 
donde está el grueso de la Plata, del problema y de la 
corrupción ¿por qué contra eso sí no hacen nada?

Y segundo, en la cadena de valor en la que ustedes 
creen concentrar la fuerza y parecen muy duros y etc., 
que eso es contra los campesinos productores de pasta 
de coca está claro que funciona porque allí tampoco 
estamos partiendo de cero, y si son los acuerdos colec-
tivos, voluntarios, por vereda, no sólo de sustitución in 
situ sino de sustitución de cultivos en otros sitios donde 
economías lícitas son posibles, eso es lo que funciona.

Lo que impide que nuestros campesinos pasen a 
otros productos es que no tienen garantía de estabilidad 
en el precio, garantía de compra y garantía de poder 
sacar esos productos, de comercialización, si les damos 
esas tres garantías a ellos les da lo mismo producir coca 
que producir plátano, pero no a producir plátano sin 
vías, sin garantía de comercialización y con la inesta-
bilidad en los precios, no le podemos decir que sean 
irracionales.

Pero lo que tampoco podemos ser nosotros es ser 
irracionales.

Muy buenos días a todos y, en especial, agradecer-
le al Senador Juan Manuel Galán por este espacio y 
quisiera también saludar también al Gobernador del 
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Caquetá Álvaro Pacheco, este es un debate que debe 
trascender al problema de las fumigaciones de cultivos 
ilícitos y debe orientarse a la política de sustitución de 
cultivos ilícitos en Colombia y, en general, la política 
de drogas.

Yo quisiera decir acá que el departamento del Ca-
quetá es el séptimo hato ganadero de este país, nosotros 

1 millón 500.000 cabezas de ganado, también somos el 
quinto productor de leche en Colombia, nuestros cam-
pesinos producen alrededor de 1 millón 300.000 litros 
de leche al día, es decir, el departamento del Caquetá 
no vive de la coca.

¿Por qué entonces hay cultivos de coca en el 
departamento del Caquetá? Porque la política del 
Estado se ha equivocado, y no quisiera centrarme en 
la discusión sobre que el glifosato hace daño o no a 
la salud en el departamento del Caquetá y evidencias, 
denuncias contra el Estado colombiano, demandas de 
reparación directa porque se ha afectado la salud de 
unos caqueteños, pero también hay demandas y fallos 
a favor de campesinos del departamento del Caquetá 
porque el glifosato dañó cultivos ilícitos, no ilícitos, 
especialmente en la zona sur del departamento del Ca-
quetá en San José de Fragua.

Pero por qué hay coca en el Caquetá, entre muchos 
factores por falta de inversión del Estado, las días en el 
departamento del Caquetá, la red terciaria de vías en el 
departamento del Caquetá realmente son caminos de 
herradura, son vías del siglo pasado o del siglo XIX y 
ese no es un problema solamente de este gobierno, son 
todos los gobiernos que no han querido invertir en la 
red terciaria en carreteras del departamento de Caquetá.

Una zona que es la Unión Penella en el municipio de 
La Montañita tiene mucho cultivo de coca pero miren 
aquí quienes tienen acceso a la televisión ahorita, mi-
ren allí c mo son las vías en la Unión Penella, ¿cómo 
pedirle a un alcalde, como pedirle al gobernador del 
Caquetá que solucione este problema?

Eso no se puede hacer, con un departamento que 
además está en la Ley 550, esa es la realidad del pro-
blema en el departamento del Caquetá los campesinos 
quieren que haya inversiones del Estado, yo le hice un 
derecho de petición al Invías y al Ministerio de Trans-

inversiones en la red terciaria de vías en el departamen-
to del Caquetá y eso que la mayoría de esa red terciaria 
no pertenece ni a las alcaldías, ni a la gobernación es 
red terciaria nacional, a cargo del Invías.

Cabeceras municipales como Cartagena del Chairá, 
un municipio tan conocido en Colombia por la violen-
cia, no tiene una vía pavimentada y en Cartagena del 
Chairá ya no hay coca allá lo que hay es leche, ganade-
ría, queso, igualmente en Solita, igualmente en Valpa-
raíso o en Milán, eso es donde debe haber una orienta-
ción del Gobierno nacional y del Estado colombiano.

Quiero llamar la atención, ahora están promoviendo 
-

na de Atención Integral de Lucha contra las Drogas ha 
hecho presencia en el departamento del Caquetá, visi-
taron San José del Fragua, el Paujil, Puerto Rico, La 
Montañita, varios municipios del departamento del Ca-
quetá donde los campesinos quieren participar Presi-
dente en la erradicación voluntaria de cultivos ilícitos.

Aquí tengo una carta que es de ahorita del 23 de 

con voceros de las 46 veredas que tiene esa localidad, 
mire lo que piden los campesinos Presidente, Senador 
Galán, se solicita a las autoridades nacionales se solu-
cione el problema de la erradicación forzosa, se requie-
re la presencia del Estado en el territorio, ellos no están 
diciendo que se requiere la presencia de las Farc, del 
Estado colombiano, están rogándole al Estado colom-
biano que haga presencia en todas sus formas.

Con justicia también, con administración de justi-
cia, pero especialmente con inversión del Estado, se so-
licita el desarrollo de los proyectos que se den teniendo 
en cuenta las particularidades del territorio, ellos no 
quieren que al departamento del Caquetá lleven pro-
ductos que se cultivan en la costa Atlántica, y para eso 
hay que tener una razonabilidad del asunto.

Quieren que se garanticen precios competitivos, es-
tablecer cadenas comerciales que actualmente no tie-

nunca va el ICA, nunca va el Ministerio de Agricultura 
con un técnico que los oriente cómo pueden ser más 
competitivos.

Entonces yo sí quiero dejar aquí planteado Senador 
Galán y apreciado Presidente y al gobierno, yo entien-
do la posición punitiva del Estado, no la comparto, en-
tiendo la preocupación por el incremento del cultivo 
ilícito en Colombia, jamás estaré de acuerdo con que 
la solución sea fumigar, todos esos millones de dólares 
que le gastan a la fumigación empiecen a invertirlos 
en el departamento del Caquetá para que se acaben 
esas 7.000 ha de coca que hay en el Caquetá y para 
que lleguemos a ser el primer productor de ganadería 
en Colombia y el primer hato lechero de este país para 
que la gente realmente sepa qué es el departamento del 
Caquetá, que se olviden los colombianos que en el Ca-
quetá sólo hay Farc, que se olviden los colombianos 
que allá
en el departamento del Caquetá lo que hay es una gente 
buena, honesta, trabajadora que le quiere servir a su 
Nación.

Muchas gracias Presidente.

Gracias señor Presidente, el periodista Fernando del 
Rincón entrevist  hace un par de días o un mes a un 
guerrillero de las Farc, y una de las respuestas que dio 
este muchacho joven que me impresionó mucho es que 

días contando plata.
Esto es un debate trascendente, yo quiero saludar 

a los funcionarios del gobierno, al señor Fiscal, los 

Fiscal, porque cuando una voz institucional no está en 
la misma fase de sinfonía del gobierno en donde todo 
es ++ensimismamiento, todo es lenguaje común, todos 
aplausos y dice una frase como la que usted expresó 
señor Fiscal hace unos días, el país tiene que reconocer 
la entereza de carácter y no hay criterio para formular 
una expresión de esa naturaleza.

En un momento tan delicado para Colombia, nos lo 
dijo él 2
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paz sin duda, pero que todas las opciones se encierran 
en que hoy es el mayor cartel de cocaína del mundo.

Y esa es la verdad monda y lironda, y no oímos nun-
ca expresiones de los cabecillas de las Farc frente al 
desmonte del negocio, frente a la entrega de las rutas, 
frente a la devolución de los dineros productos del ilí-
cito, por eso qu
exigido.

Porque la historia de este país apreciado, doctor Ga-

los mayores, el histórico de Colombia con el crimen 
organizado es doloroso, pero al mismo tiempo heroi-
co y eso no se puede olvidar de un plumazo, cuando 
las cifras evidencian que tres hechos, tres, hicieron de 
manera concomitante y consistente elevar exponencial-
mente el número de hectáreas de coca en Colombia no 
da ningún lugar a la duda.

Primero, como consecuencia de una concesión na-
turalmente por estar dialogando se suspendieron los 
bombardeos aéreos, se suspendió como consecuencia 
de esa primera medida la interdicción aérea, y se sus-
pendió la aspersión con glifosato, yo no voy a entrar al 
debate que da para todo, sé si eso no es posible los estu-
dios hacen que sea o no el elemento indicado y seguro 
para combatir y asperjar las hectáreas de coca.

Aquí tengo como seguramente habrán dicho otros 
colegas estudios del glifosato en otros países, particu-
larmente, en Estados Unidos, Alemania, y Australia, 
que dice por ejemplo, en principio coinciden los tres 
en que no es cancerígeno pero no voy a entrar en ese 
debate que seguramente habrá mayores elementos.

Yo quiero es hablar de que en ese acuerdo de paz, 
señor Ministro de Justicia y señor Fiscal, doctor Par-
do en ese acuerdo de paz poníamos al ratón a cuidar 
el queso, y usted no puede poner al ratón a cuidar el 
queso, o sea, poníamos al mayor cartel de cocaína del 
mundo a trabajar con las autoridades en la sustitución 
de los cultivos. 

Eso es una tarea del Estado, quienes se dedican a 
-

sar esa actividad criminal y si tienen la disposición de 
entrar a la sociedad como se lo pidió en buena hora 
el señor Fiscal que entreguen, los enseres, las rutas, 
los bienes y claro que entreguen cómo no decirlo a los 
menores de edad que tienen abusando de su condición 
dedicados a ese negocio criminal. 

Aquí no podemos perder el objetivo, aquí no esta-
mos a propósito de este buen debate Senador Galán que 
yo aplaudo no podemos desviar las consecuencias ni 
las conclusiones, ni las perspectivas, si las Farc en una 
actitud que creo que el país entero se la podría apre-
ciar tienen la voluntad decidida de dejar el negocio del 

parte de esa inmensa fortuna criminal a los campesinos 
que tanto se han visto afectados por el yo creo que po-
dríamos comenzar a hablar de otro lenguaje.

Pero mientras tanto no, y quiero solamente terminar 

que ofrendó vidas como la del inmolado Luis Carlos 

un delito conexo al delito político, por Dios, tenemos 
que revisar la historia este país, tenemos que revisar 
qué

Por eso señor Presidente termino como comencé 
ojalá porque se quedó como la voz del Llanero Solita-
rio a la expresión del señor Fiscal, ojalá que el gobier-
no ahora que pueda entender la voluntad de 6.431.000 
colombianos que le dijeron NO a ese acuerdo, no al 
artículo 5° ni 25 ni 37, porque fue Santos el que se 
disparó en el pie con todo respeto lo digo él fue el 
que dijo en un todo hacemos una sola pregunta y el 
pueblo colombiano democráticamente le dijo NO a ese 
acuerdo.

Ojalá escucho las voces que están en este momento 
en el Palacio de Nariño, no del Centro Democrático, ni 
el Presidente Uribe ni quienes lo acompañan, sino de 
quienes votaron el domingo para revisar los sapos que 
sin masticar le estaba poniendo el Gobierno nacional a 
la ciudadanía colombiana.

Muchas gracias señor Presidente.
-
-

Presidente muchas gracias, vamos a tratar de ser 
bastante sucintos, un saludo cordial, efusivo y cariñoso 
a todos y cada uno de los integrantes de esta institución 
legislativa, a quienes nos acompañan en la mesa de ho-
nor, inicio diciendo que los bienes más importantes que 
tiene cualquier país como decimos en la tierra son sus 
personas y sus recursos naturales.

Y con base en esa premisa desarrollamos una pro-
puesta, no sin antes expresar que de una u otra manera 
existe una coordinación entre el gobierno, la Fiscalía, 
diferentes actores que nos hemos estado reuniendo 
para encontrar una salida a este problema, un problema 
que como bien lo expresaron no es de ahora, ni este 
hace cuatro u ocho años, es un problema de antaño que 
merece entonces toda la atención y más allá de las pa-
siones que esto produce pues aunar esfuerzos para ver 
cómo solucionamos este grave problema.

La dinámica de las drogas en Colombia lo podemos 
ver muy fácil, es una dinámica que ha venido en unos 
ciclos ascendentes, descendentes, como bien lo decía 
el Senador Andrade uno de mis argumentos es que en 
años en los cuales más se asperj  pues no se solucionó 
el problema, y bien lo expresaba la Senadora Claudia 
López, de la historia hay que aprender porque la his-
toria tiene esa ventaja, que es una instructora y es un 
referente para tomar medidas.

No la podemos pasar inadvertidamente, entre otras 
cosas los países que olvidan su historia, que no tienen 
la capacidad de colocarla en el presente para conver-
tirla en un futuro esperanzador, pues son países que 

puede apreciar fácilmente c mo ese fue uno de los años 
en que más cultivos hubo en nuestra realidad colombia-
na y c mo fue uno de los años en que más se asperj .

Para radicar una ha de tierra se utilizaron casi que 
químicos para dos ha de tierras, ¿cuáles fueron los in-
centivos? Ya ustedes lo han dicho el incremento en el 
precio en la hoja de coca, elementos coyunturales que 
afectaron las actividades lícitas e ilícitas en las regio-
nes, seguramente ustedes tienen razón en que las ex-
pectativas que también tienen o tenían muchos cam-
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pesinos y cultivadores de coca de que con el proceso 

también puede ser un argumento.
Entre otras cosas legítimo, porque lo que hay que 

tener en cuenta y es cierto obviamente es que lo que 
está en juego son 80.000 familias de las cuales se deri-
va el sustento más o menos para 320.000 personas que 
con unos ingresos muy, muy mínimos están colocando 
su fuerza de trabajo y que merecen toda la atención del 
Estado.

Aquí podemos apreciar c mo del 2014 al 2015 se 
incrementó en un 39.5% el precio de la hoja de coca 
fresca, es decir, ese precio y ese trabajo que llevan a 
cabo los campesinos pero que no le es retornado, a di-
ferencia de años anteriores en donde una tercera parte 
vendía coca, la otra tercera parte procesaba la pasta bá-
sica y la otra parte procesaba la base de cocaína.

En la siguiente imagen podemos ver ya ustedes lo 
han dicho como quien menos percibe de todo este gran 

que reciben el 1.4% de  los ingresos totales, continua-
mos y aquí está la explicación de por qué el Gobierno 
nacional obviamente tuvo que dejar la aspersión, pues 
obviamente porque la sentencia del Consejo de Estado 
así lo exigía. 

Porque el auto de la Corte Constitucional también 
fue muy claro en que era necesario dejar de asperjar 
por una razón muy sencilla, porque este también lo han 
expresado, hay estudios en pro y en contra de si este es 
un químico que es dañino para la salud y para el medio 
ambiente o si no lo es.

Y ante esa duda, pues lo obvio ante esa pondera-
ción lo obvio es que la Corte Constitucional hubiera 
aplicado el principio de precaución y hubiera dicho, 
pues hombre prohibimos esa actividad porque qué tal 
que los estudios que dicen que es perjudicial para la 
salud además de las imágenes que nos mostraban sean 
ciertos, entonces obviamente el Estado debe dejar de 
aplicar esta solución como algo que pueda solucionar 
el problema de los cultivos ilícitos.

Entre otras cosas hace mucho tiempo ustedes re-
cordarán que cuando se empezó a utilizar el Paraquat 
fumigaron para la marihuana y nos dijeron, no, es que 
este químico no es dañino, después el glifosato, no, es 
que este tampoco es dañino y resulta que sí es dañino 
y ahora nos dicen de pronto el glufosinato, entre otras 
cosas pues eso todavía está en estudio, primero tendrá 
el Consejo Nacional de Estupefacientes que aprobarlo, 
ir al Ministerio de Salud, después al Ministerio de Me-
dio Ambiente, la ANLA será la que lo apruebe, eso es 
todavía una hipótesis.

Los problemas también son económicos, también el 
Senador Galán lo expresaba, alrededor de 1.5 billones 
de pesos hay en demandas contra el Estado por la utili-
zación de este tipo de fumigación, pero qu  se ha de he-
cho para combatir, hasta ahora esa problemática, pues 
ya lo expresaba también la Senadora Claudia López, 
simplemente hemos penalizado el consumo, ya voy a 
dar unas estadísticas que requería el Senador Benedetti 
y hemos concentrado la mayor parte de la atención en 
las cadenas más débiles de todo este negocio.

Esta imagen es interesante porque en el 2014 se 
llevaron a la cárcel 69.551 personas, el 81% de esas 
personas fueron capturadas en virtud de que tenían en-
tre 1 y 100 g y el 91% de esas personas que fueron 

a la cárcel no tenían antecedentes judiciales, es decir, 
nosotros estamos llevando a las cárceles prácticamente 
las estamos llenando de jíbaros, de pequeños microtra-

que ponerles cuidado pero que no son el real problema.
¿Qué podemos hacer? Este es el nuevo enfoque ya 

también el Senador Galán lo había expresado y en esto 
hay que reconocer el trabajo que de una u otra forma 
vienen adelantando las Fuerzas Armadas y es concen-
trar los esfuerzos en los grandes eslabones de la cade-
na, es que es algo obvio, es algo como tan sencillo de 
entender y esos grandes eslabones pues se encuentran 
concentrados en los cristalizaderos que son a los cuales 
se debe enfocar la atención para que sean desmantela-
dos.

Un cristalizadero, allá lo ven ustedes, es una em-
presa bastante compleja, no es el pequeño laboratorio 
en donde se procesan químicos sino es una empresa en 
donde hay un área de cristalización, donde hay depó-
sitos de insumos, donde hay oxigenaderos, es decir, es 
un complejo que es el que produce la oferta, para que 
todos esos pequeños cultivadores de coca pues puedan 
vender sus productos.

Si tenemos la capacidad de acabar con estos cristali-
zaderos pues seguramente que de una forma alternativa 
se podrá solucionar el problema no sin antes advertir 
que el enfoque que nosotros proponemos es un enfo-
que integral y territorial, integral en el sentido de que 
el Estado debe hacer y seguramente el doctor Pardo 
y el doctor Eduardo Díaz nos darán mayores cifras al 
respecto en donde es necesario ofrecerle a las comuni-
dades alternativas para que de ahí deriven su sustento.

Y esto no es algo que est  lejano de la realidad y 
pongo un solo ejemplo en el occidente de Boyacá se 
erradicaron alrededor de 1.000 ha de cultivos de coca, 
se sustituyeron por café y hoy 1.400 familias están vi-
viendo del café, del cacao, es decir, hay soluciones más 
allá de aquellas que puedan poner en peligro la salud 
de las personas, o el medio ambiente y que resuelven el 
problema de una vez por todas.

Se deben entonces priorizar y concentrar todos los 
esfuerzos en desarticular esas redes criminales asocia-

-
ligencia, centros o complejos de producción de mayor 
valor agregado y ejercer un mayor control a la red te-

Adicionalmente y lo planteamos en reuniones que 
hemos tenido con los diferentes actores debe haber una 
coordinación y una articulación para que las entidades 
que están encargadas de ese control, pues tengan la po-
sibilidad de trabajar coordinadamente.

Este problema, es un problema, insisto, demasiado 
complejo, es un problema que requiere soluciones al-
ternativas, de soluciones integrales, no es posible lo-
grar una solución de ella si no tenemos un enfoque te-
rritorial, si no colaboran en ese proceso los alcaldes, los 
gobernadores, las acciones comunales, y seguramente 
que ustedes van a escuchar ahora a muchos o a varios 
de los gobernadores que están administrando estos te-
rritorios y de pronto se van a dar cuenta que la solución 
no es la fumigación con glifosato o con glufosinato o 
volver a utilizar el Paraquat, porque eso no ha solucio-
nado el problema ni lo va a solucionar.

No lo va a amainar, por el contrario esa es una so-
lución que puede profundizar mucho más el problema 
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que estamos tratando de solucionar, yo terminaría di-
ciendo Presidente que todas y cada una de las posicio-
nes que aquí han expresado los ex colegas del Senado, 
seguramente y sin duda contribuyen a la elaboración 
de una mejor solución integral y territorial para el pro-
blema del cultivo de coca, no sin antes insistir que es 
necesario, absolutamente necesario atacar los grandes 
eslabones de esta cadena, a esas personas débiles, a ese 
campesino que deriva su sustento y no es demagogia 
sino es la simple observación de un fenómeno socioló-
gico les debemos consideración y mejores respuestas, 
estamos convencidos que las soluciones no van a caer 
del cielo.

Es mejor poner los pies en la tierra y tratar de aus-
cultar y caminar otros senderos para encontrar la solu-
ción a este problema de los cultivos ilícitos.

Gracias Presidente.
-

tor 

Gracias señor Presidente, reiterando las buenas tar-
des a todos, la felicitación a los citantes y a todos los 
Senadores por este oportuno debate, yo voy a esgrimir 
dos tipos de argumentos en mi presentación, primero, 
los argumentos que tienen que ver con la salud y des-
pués voy a hacer un pequeño paréntesis, para examinar 
algunos de los argumentos de naturaleza, si se quiere 
más económica, que se han esgrimido en este debate 
para terminar con algunas conclusiones de carácter ge-
neral aceptando la complejidad del tema en cuestión.

Volvamos a los argumentos esgrimidos por el Mi-
nisterio de Salud hace ya un año y medio y quiero traer-
lo sobre la mesa y yo creo que son importantes para 
desmentir algunas de las cosas que se han dicho aquí, 
que tienen, Senador Andrade, una importancia crucial 

-
ben utilizarse para formular políticas públicas y si se 

¿De qué partido del Ministerio de Salud y cuál 
fue, dijéramos la primera premisa de este silogismo, 
que nos llevó en el primer trimestre del año pasado a 
recomendar la suspensión de las aspersiones aéreas con 
glifosato? Y a que la ANLA retirara el plan de manejo 
ambiental, lo dijimos en su momento y lo vuelvo a 

que no existía antes del mes de febrero o marzo del año 
2015.

La Agencia Internacional de Investigación sobre el 
Cáncer en Lion, Francia, que es una entidad adscrita a 
la Organización Mundial de la Salud, Senador Bene-
detti hizo un estudio que es una revisión exhaustiva de 
la totalidad de la evidencia, y reitero la totalidad de la 

40 años el período de análisis desde 1977 a 2015, el 
50% de ellos la mitad de ellos son del último período 
2009-2015.

Si usted tiene 403 estudios lo primero que tenemos 
que tener sobre la mesa seguramente va a tener un mon-
tón de evidencia contradictoria, unos van a decir una 
cosa otros van a decir otra cosa, y siempre podemos 
traer uno de ellos para sustentar nuestros argumentos.

de debates es complicado, ¿qué es lo que hace esta 

agencia? Nombró un grupo de expertos, 17 expertos 
de diferentes áreas del conocimiento, de 11 países cer-
ciorándose de que hubiera un amplio conocimiento y 
experiencia sobre el tema y aquí está la clave con au-

-
res? Examinan la totalidad de la evidencia, no hablan 
de un estudio, no hablan de dos estudios, de los 403 

este principio activo del glifosato como carcinogénico 
tipo II A.

evidencia de estudios controlados en animales donde 
aparece un hecho causal entre el principio activo y al-
gunas formas de cáncer, en humanos todavía no existe 

-
ten asociaciones frecuentes, en un tema que no es fácil 
porque ustedes saben que los períodos de latencia y 
alcance son muy prolongados en el tiempo y siempre 
va a ser muy difícil corregir un hecho causal porque se 
da la exposición y solamente años o décadas más tarde 
puede aparecer la enfermedad.

Pero cuando se dice aquí y lo quiero mostrar, se-
ñor Fiscal, que creo que tiene aquí un estudio, y dice, 
mire que aquí un estudio dice lo contrario, eso no dice 
absolutamente nada no es un estudio, necesitaríamos 
un estudio que haga lo mismo, otro meta-análisis, un 
análisis de análisis que revise la evidencia nuevamente 
y que demuestre lo contrario.

Pero vuelvo y repito, no es un estudio lo que nece-
sitamos, si nosotros vamos a contradecir la evidencia, 
necesitamos algo parecido, un análisis de los análisis 

-
dencia, y eso es lo que tenemos sobre la mesa, ese he-

relevante, quiero que todos se pongan en los actos del 
Ministerio de Salud en el debate que estamos dando.

La Corte Constitucional había hecho un famoso 
Auto que salía, aquí está el gobernador del departamen-
to de Nariño de una evidencia en El Charco, Nariño, 
donde nos había dicho lo siguiente: en caso de alguna 
evidencia de daño grave e irreversible sobre la salud y 
ustedes tienen que invocar el principio de precaución, 
además existía y teníamos sobre la mesa dos sentencias 
de la Corte Constitucional, ambas de tutela la 299 del 
año 2008, y la 1077 del año 2012 que extendían el prin-
cipio de precaución a la salud pública.

Esas dos sentencias de tutela son recogidas por el 
Auto número 073 del año 2014, como Ministerio noso-
tros habíamos dado respuesta de este Auto de la Corte, 
diciendo en su momento, la Organización Mundial de 

que habíamos esgrimido con su respuesta en su mo-
mento, es simplemente una discusión de honestidad 
intelectual.

Teníamos que decir, en este caso ya tenemos un he-
-

Constitucional, el Auto sobre la mesa no tenemos al-
ternativa distinta, si vamos a ser coherentes con nues-
tra argumentación que invocar el principio precaución, 

la suspensión de las aspersiones aéreas.
Eso más aún, si yo había promovido en este Con-

greso la ley estatutaria en salud que declara la salud 
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como un derecho fundamental, recoge la jurispruden-
cia repetida de la Corte Constitucional y en el artículo 
5° dice lo siguiente: el Estado, insisto, el Estado tiene 
la obligación de abstenerse de afectar directa o indirec-
tamente el disfrute del derecho fundamental a la salud y 
no puede adoptar decisiones en que lleven al deterioro 
de la salud de la población.

Eso lo dice la ley estatutaria que tiene rango cons-
titucional, el Estado no puede hacer lo que ya detenía-

uno, premisa dos, conclusión, no teníamos forma de no 
argumentar este tema, el Senador Rangel yo creo que 
nos plantea un debate interesante, y es una pregunta 
que nos han hecho en todas las instancias, usted dice, 
Senador Rangel, con razón y creo que también lo dijo 
el Senador José Obdulio, bueno y ¿cómo así qué el gli-
fosato es malo para la salud cuando estamos hablando 
en el contexto de la política antidroga pero no es malo 
en los usos agrícolas?

Yo creo que es una pregunta muy interesante por-
que como sociedad nosotros tenemos que hacernos 
una pregunta más de fondo, si se quiere de naturaleza 

principio precaución, no lo podemos aplicar en todos 
los casos, tenemos riesgos para la salud en casi todo lo 
que hacemos, mañana nadie podría imaginarse aplicar 
el principio de precaución para prohibir los vehículos 
que causa más de 5.000 muertes anuales.

O no podríamos hacerlo para prohibir el alcohol, o 
no podríamos hacerlo para prohibir el cigarrillo, ¿por 
qué en este caso sí? ¿Y por qué es en los usos ilícitos 
o para la política antidroga y no en los otros casos? Yo 
creo que es una pregunta interesante, y la respuesta a 
esa pregunta interesante, esta contenía buena parte en 
la jurisprudencia de la Corte Constitucional y en los ar-
gumentos que escribimos en su momento ante el Con-
sejo Nacional de Estupefacientes.

¿Por qué se aplica el principio de precaución 
en este caso y en los otros no? La respuesta tiene 
cuatro elementos primordiales, el primero en este 
caso, la población afectada que son los campesinos 
vulnerables no pueden decidir si toman el riesgo o no 
como pasa, por ejemplo, con el consumo de alcohol, 
la persona no decide, el veneno le cae encima.

La persona no tiene ninguna capacidad de gestio-
nar el riesgo como se da en los usos agrícolas donde 
existen temas de salud ocupacional, usted va a ma-
nipular el glifosato, usted tiene que hacerlo de esta 
manera, existen protocolos de salud ocupacional que 
permiten gestionar el riesgo, aquí no, ¿cómo gestiona 
el riesgo un campesino?

Está en una posición, lo digo sin demagogia inerte, 
cuando usted no decide el riesgo, cuando no puede 
gestionarlo, cuando es el Estado quien causa el daño, 
en este caso directamente y cuando se trata de pobla-
ciones estrictamente vulnerables se aplica el principio 
de precaución y esos son los cuatro elementos que nos 
sacan de esta, aparente encrucijada conceptual, de por 
qué, en este caso, sí se prohíbe y en los otros no.

Y así fue que se esgrimieron en nuestra argumen-
tación ante el Consejo Nacional de Estupefacientes en 
su momento, no es fácil, no es fácil porque yo entien-
do también la preocupación del otro lado, porque los 
instrumentos de política antidrogas no es que estén 
todo sobre la mano, existe una preocupación, incluso, 

de salud pública que no ha sido esgrimida en este de-
bate que lo escribí yo en un debate anterior.

También se afecta la salud de los erradicadores 
manuales, por ejemplo, pero estamos ante un deba-
te complejo de cómo la sociedad ante un dilema de 
política pública administra el riesgo, pero yo lo digo 
de manera clara, esos dos elementos siguen estando 

-
lidad institucional, déjeme hacer un pequeño parénte-

Cuando dimos este debate en el Consejo Nacional 
-

ces, el doctor Eduardo Montealegre, hizo el siguiente 
argumento, dijo, la política de fumigaciones aéreas 

-
-

mar una decisión donde hay un choque de principios 
o de derechos ¿qué prima más? la salud pública o un 
instrumento que tiene que utilizar el Estado para pro-
teger también su seguridad.

-
mento estuvo de acuerdo con la suspensión de las fu-
migaciones aéreas con glifosato, pero yo creo que ese 
es un tema que sigue estando en discusión, es esta una 

siguientes elementos sobre la mesa, yo fui investiga-
dor sobre estos temas en algún momento.

Una de mis estudiantes, Sandra Rozo, que hizo un 
doctorado en la Universidad de California en Los Án-

manera seguía la ruta de las fumigaciones aéreas y 
mostró que para erradicar 1 h, había que fumigar 30, 

fumigación aérea y piénselo de manera económica de 
esta forma, ya se ha dicho aquí una y otra vez estamos 
hablando entre el cinco, el ocho, y el 10% del costo, 
si se quiere menos.

¿Qué es lo que hacen las fumigaciones aéreas? 
En el fondo ustedes lo pueden entender que 
económicamente lo que está pasando es que aumenta 
los costos de producción y en el mejor de los casos los 
voy aumentar un 30 o 40%, como esto representa un 
porcentaje tan pequeño del costo total quienes ganan 
más pueden asumir ese costo, aumentar lo que pagan 
por la pasta o la base de coca y de esa manera ese costo 
de producción mayor asociado a las fumigaciones 
aéreas, en la lógica económica, como funcionan estos 
cultivos va a ser echado para atrás.

Esa lógica económica está ahí, siempre iba a es-
tar siempre, entonces, va a ser muy difícil decir, que 
elevando los costos de producción de la coca vamos a 
permitir que desaparezcan los cultivos ilícitos en nues-
tro país, doctor José Obdulio usted mencionó algo que 
es, si se quiere, la otra paradoja de este debate, usted 
dijo más hectáreas, más base y pasta, más cocaína, más 
dólares, más violencia.

Es tan paradójico este tema de la política antidrogas, 
que uno dice, pasa muchas veces lo siguiente, cuando 
usted logra controlar la producción que pasa aumenta 
el precio, y muchas veces una cosa compensa con la 
otra, Karin Becker que fue Premio Nobel de econo-
mía dijo una cosa paradójica no irónicamente, muchas 
veces estos esfuerzos de control de la oferta terminan 
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controla tanto la oferta, sube el precio, y el efecto neto 
del precio por cantidades termina siendo provechoso, 
esto es que gana más cuando hay menos oferta.

En esa paradoja estamos, y por eso ha sido tan di-
fícil esta lucha contra las drogas y de ahí no hemos 
podido salir, hecho ese paréntesis yo vuelvo sobre los 
argumentos que utilizó en su momento el Ministerio 
de Salud y lo resumo de esta manera en cinco, nuevos 

-
terio de Salud de proteger la salud pública, existe evi-
dencia de algún daño grave e irreversible para la salud, 
hay un riesgo potencial producto de una actividad di-
recta del Estado y hay una invocación permanente, del 
principio de precaución por la Corte Constitucional.

Si estos elementos están sobre la mesa creo que va 
ser muy difícil tomar una decisión distinta a la que se 
tomó en el Consejo Nacional de Estupefacientes, a no-
sotros no nos han presentado ningún estudio formal to-
davía sobre las nuevas sustancias, sobre el famoso glu-
fosinato de amonio, yo tengo aquí una investigación un 
poco de afán que hemos hecho, que presenta la misma 
empresa fabricante, vaya que nos hace algunas adver-
tencias de salud pública.

Nocivo si es ingerido, no aspire sus vapores, no per-
mita animales en las áreas tratadas, en caso de contacto 
con la piel retire la ropa, bañe al paciente, y llévelo in-
mediatamente al médico, no asperjar fuera de las áreas 
de cultivo y demás, la categorización toxicológica en 
las formulaciones que tiene el registro en el país del 
glifosato y del glufosinato de amonio y son 11 formu-
laciones todas son las mismas, el glufosinato no ha sido 
categorizada por la Agencia Internacional de Investiga-
ciones sobre Cáncer.

Que ya termino voy a terminar diciendo que esto es 
un tema complejo, y nosotros tenemos que ser permea-
bles a otros tipos de argumentos, a los que va a ser el 

-
bre la mesa la realidad institucional, la jurisprudencia 
repetía en esa Corte Constitucional, la Ley estatutaria, 
la relevancia del principio de precaución en este caso 
particular y la evidencia que tenemos sobre la salud, 
lo mencionó la Senadora Claudia López que ya se fue, 
cuando estuvo, en la Universidad los Andes se hizo un 
estudio interesante y lo escribo rápidamente porque 
hubo la oportunidad de hacer una especie experimento 
natural.

Ustedes saben que teníamos con Ecuador 10 km de 
área en la que no se podía fumigar, en los departamen-
tos de Nariño y Putumayo eso se prestaba para hacer el 
siguiente tipo de análisis, usted podía examinar antes 
y después de las fumigaciones algunos resultados de 
salud y la comparación de lo que está ocurriendo en 
salud en las áreas donde se siguió fumigando y en las 
áreas protegidas en la frontera de Ecuador donde no se 
fumigó a ver qué pasaba.

Y se hacía un análisis que se llamaba de diferencias 
en diferencias, cuando usted deja de fumigar en unas 
áreas y sigue fumigando en las otras, encontramos los 
siguientes resultados, que en las áreas donde se siguió 
fumigando había mayor incidencia en los registros de 
las prestaciones de salud del Ministerio de Salud, ma-
yor evidencia de afectaciones dermatológicas, de abor-
tos espontáneos y de problemas respiratorios y esa evi-
dencia estaba ahí sobre la mesa y la seguimos teniendo.

Y seguimos teniendo el mismo principio de precau-

ha hablado, proyecto, comparto la preocupación de su 
diagnóstico, pero quiero seguir manteniendo que la res-
puesta no es fácil y entre todos tenemos que seguir bus-
cando salidas para esta especie encrucijada de política 
pública, los países que han tenido éxito en el control de 
la política antidroga no lo han hecho fumigando y eso 
lo tenemos que tener sobre la mesa, nuestra historia de 
30 o 40 años de lucha de esta guerra contra las drogas 
no ha sido positiva.

Y yo creo que si queremos una sociedad distinta ha-
cia adelante, entre todos debemos tener un compromiso 
distinto que la presencia más visible del Estado en la 
periferia de nuestro país, de la población más vulne-
rable, no sea una avioneta echando veneno, sino que 
sea un compromiso que tenemos que establecer todos 
como sociedad.

Muchas gracias, señor Presidente.
-

La Secretaria da lectura a las siguientes proposicio-
nes:
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La Presidencia abre la discusión de las proposicio-
nes leídas, cerrada esta y sometidas a votación, son 
aprobadas por unanimidad.

-

Muchas gracias señor Presidente, señor Vice-
presidente, honorables Senadores, es un verdadero 
privilegio tener esta oportunidad de poder compar-
tir con ustedes las preocupaciones de la Fiscalía 
General de la Nación en torno a estos temas, pero 
más importante la oportunidad que se nos brinda de 
tomar este primer contacto con ustedes en el Con-
greso de la República en esta célula congresional 

-
teracción del ejercicio de dialéctica entre la Fiscalía 
General y el Congreso de la República.

Por supuesto que cuando se requiera la, pues, 
tendremos que hacer ese ejercicio y por supuesto 
la Fiscalía estará siempre aquí presente, convoca-

nuestra social política tiene que aprender a dia-
logar mucho más, hacer un ejercicio mucho más 
profundo de la dialéctica para generar consensos 
en la búsqueda de soluciones a tan complejos pro-
blemas que nos ofrece la vida nacional, y por su-
puesto la Fiscalía General estará aquí presente.

Que grato este debate, se ha logrado lo que pre-
tendía la Fiscalía General de la Nación, que hablá-
ramos del tema, porque el problema de la política 
antidrogas estaba anestesiado en el país, se había 
adormecido, y lo que está pasando en el territorio es 
muy complejo, es necesario tomarnos en serio este 
problema, por esa razón en la carta que remitía el 
Consejo Nacional de Estupefacientes por conducto 
de su Presidente el señor Ministro de Justicia so-
licité que se convocase una reunión extraordinaria 
del Consejo para evaluar integralmente la política 
antidrogas.

Algunas personas para desviar el debate en un 
ejercicio innoble de contradicción, se limitaron a 
decir, el Fiscal está replanteando el tema de la as-
persión con glifosato, les leo lo que dice la convo-
catoria, se sirva convocar una reunión extraordina-

de uno evaluar la política vigente de erradicación 
de cultivos, examinar la marcha de los acuerdos 
como las comunidades, considerar explícitamente 
la conveniencia de reanudar la aspersión aérea y no 

menciona el glifosato.

Yo soy abogado, yo sé lo que ha dicho la Corte 
Constitucional, yo conozco los estudios del señor 
Ministro de Salud, bueno esos no son de él, porque 
él no hizo estudios, se remitió a un informe inter-
nacional pese a que el Auto del 2014 le obligaba a 
hacer un estudio personal al Ministerio y a las auto-
ridades nacionales que no se hizo.

Pero no importa, y se decía y estudiar el avance y 
ejecución de los programas sociales y de desarrollo 
alternativo en materia de erradicación de cultivos, 
no puede haber política antidrogas que se estructure 

solo sobre una pata que sea la de la erradicación si 
no hay una política social como bien se ha dicho 
aquí en un consenso que empezamos a establecer 
a través de inversión pública, de inversión en in-
fraestructura, en sectores marginales como se ha 
dicho para el caso o en el Caquetá y lo ha planteado 
el honorable Representante y por supuesto sin que 
haya adicionalmente programas de sustitución de 
cultivos que imparten efectivamente en el territorio.

Así pues que la visión de la Fiscalía General de 
la Nación es igualmente integral como ustedes la 
han planteado aquí, y guardo la esperanza, la certe-
za, de que en el Consejo Nacional de Estupefacien-
tes se va a reinventar la política antidrogas mañana 
con una visión integral, que pase necesariamente 
por una adecuada inversión social con programas 

con programas de erradicación en sus distintas mo-
dalidades sin perjuicio de los esfuerzos de concer-
tación que deban adelantarse con las comunidades.

¿Por qué lo planteó la Fiscalía General de la 
Nación? Porque es que no nos podíamos embriagar 

sino debate, debatimos públicamente el tema de 
la política antidrogas en el tema de la paz no sería 

pensamos en la academia y los dirigentes públicos, 
aquí en Bogotá, y otra es lo que pasa en el territorio 
para utilizar la hipérbole de la Senadora Claudia 
López, hay que ser gallitos para defender la paz en 
el territorio.

Y hay que ser gallitos para defender la paz en el 
territorio, porque me duele lo que pasa en Nariño 
señor Gobernador, cuántas veces he ido a su tierra 
silenciosamente, sin una comunidad de prensa por 
detrás para hablar con sus comunidades, con la co-
munidad Awa, usted debe de rendirle testimonio a 
esta célula congresional y al país que en Nariño su 
población indígena, la comunidad Awa, 25.000 per-
sonas empiezan a ser objeto de desplazamiento por 

los cultivos ilícitos de la droga. 

En su territorio señor Gobernador, lo digo yo, 
porque he estado en la tierra de Nariño, porque ten-
go investigaciones en curso, producto del ejercicio 
de la función jurisdiccional que nos corresponde, se 
está librando una batalla por la tenencia, posesión y 
propiedad de los cultivos ilícitos.

En lo que constituye el anuncio de un nuevo 
-

gridad de ese departamento, para no hablar adicio-
nalmente de lo que puede estar pasando igualmente 
Norte de Santander y en el Cauca, el Ejército de 
Liberación Nacional ha incursionado sobre estas 
zonas, una vez se ha presentado la movilización de 
las FARC, la comunidad Awa que está siendo vícti-
ma de esta incursión territorial.

-
las están siendo objeto de cierre, están cerrando de 
nuevo en nuestra Patria en los colegios y las escue-
las de los niños de sus comunidades indígenas, se-
ñor gobernador, porque están siendo objeto de un 
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delito oprobioso, un delito de lesa humanidad, los 
están reclutando para la guerra y no para la paz, se 
están cerrando las escuelas de las comunidades In-
dígenas de Nariño es porque ya no hay niños que 
vayan a ellas.

Y asimismo, estamos advirtiendo una guerra en 
el territorio de Bacrim, en parte de organizaciones 
que se han dado a la tarea de librar una batalla terri-
torial por hacerse al dominio de los cultivos ilícitos 
a través de básicamente tres grupos, que ustedes los 
conocen señor gobernador, una de las organizacio-
nes disidentes de las FARC, la gente del nuevo orden, 
una de ellas y la gente del orden, y otra, claro está el 
cartel del golfo, Tumaco honorables Senadores de la 
República es el municipio con mayor número de culti-
vos en Colombia.

El 18% de los cultivos ilícitos que están en ese mu-
nicipio, y es en ese municipio en donde se está librando 
en este momento una batalla campal por el dominio te-
rritorial pero no, no seamos ingenuos, no pretendan que 
el dominio territorial es para sembrar camarones, para 
desarrollar cultivos de maíz, y para desarrollar otra cla-
se de cultivos lícitos, están detrás de los cultivos ilícitos 
de la coca.

Eso es lo que está pasando en el territorio, Senador 
Galán, lo invito a que me acompañe a saber por qué es 
que hay que postular políticas que resuelvan lo que le 
está doliendo a nuestras gentes, el reclutamiento for-
zado, desplazamiento de comunidades por esa guerra 
que se libra, allí en el Cauca, en Norte de Santander, ¿y 
que está ocurriendo? Está ocurriendo que Colombia se 
ha vuelto de nuevo un gran productor de coca, de hoja 
de coca.

No sé si el Ministro de Justicia me pudiera prestar 

evidencia empírica, y es que está creciendo el cultivo 
de coca de manera abrumadora no como resultado del 
fracaso de la aspersión aérea como pareciera mostrarse 

curva descendente mientras se asperjaba y una curva 
decreciente mientras se dejó de asperjar.

Mayor evidencia que el cuadro que nos ha traído 
aquí el señor Ministro, ojalá pudiéramos reproducir, si 
no hacemos una política integral y tengo fe, aquí está 
miren ustedes la curva decreciente y cómo a partir del 
momento en las columnas azules que son las del 2015 y 
2016 se deja de asperjar, empiezan a crecer los cultivos 
ilícitos de coca. Ahí está, muchas gracias por su insumo 
señor Ministro.

Entonces, lo que nos corresponde es mostrar las rea-
lidades, hay que asumir con sentido de responsabilidad, 
no faltó quien dijera que era aquello, era enemigo de la 
paz, no, he consagrado muchos años a ese propósito, 
y deseo como el que más que esta reunión que se está 
haciendo en este momento en el Palacio de Nariño, nos 
permita alcanzar ese propósito que tiene que ser nacio-

Senador Manuel, usted podrá también testimoniar lo 
que está pasando en Nariño, debe contarle a sus com-
pañeros de Comisión, pues bien, Naciones Unidas tiene 
una prospectiva del crecimiento de los cultivos, para no 
hablar todavía de las agencias americanas en donde los 

cultivos estarían muy por encima de las 100.000 ha si 
nos cruzamos de brazos.

Y los Estados Unidos tienen que prospectar o para 
el cierre de este año partiendo de 156.000 ha que hay en 
este momento 200.000 ha de cultivos ilícitos en Colom-
bia, ¿sabe usted señor Senador Manuel Enríquez que 
en su departamento hay 3.000 ha de coca, mucho más 
de las que tiene Bolivia, su solo departamento siendo 
Bolivia un problema ecuménico en la lucha contra las 
drogas ilícitas?

El propio Presidente de los Estados Unidos, Obama, 
en su carta al Congreso de la República el pasado 12 de 
septiembre le tuvo que dar un “waiver” a Bolivia, por 
la preocupación que le causa a la comunidad interna-
cional la circunstancia de que tenga 20.000 ha de coca 
y su departamento, honorable Senador, tiene 30.000 un 
50% más que Bolivia.

¿Ese no es un problema real?, vamos a seguir 
postulando en este debate no nos confundamos, no 
hablemos de glifosato, si quieren hablar de glifosato 
pues veamos porque es una manera de distraer el 
debate, si quieren hablar de glifosato, pues también 
aquí hay otros, aquí la Fundación Ideas para la Paz, 
en un informe muy reciente, y nadie podrá cuestionar 
esa fundación, julio del 2016, es decir, está fresco ha 
concluido con base en la revisión de todos los estudios 
en esta materia que en las investigaciones con humanos 
no se encuentra una asociación entre la exposición de 
glifosato y la incidencia de cánceres, que es la razón 
por la cual nosotros dejamos de asperjar con glifosato 
en Colombia.

Esta conclusión fue consistente en todos los análisis 
diferentes parámetros de exposición especialmente en 
los análisis donde se comparan a los expuestos con-
tra aquello que nunca tuvieron la exposición o bajos 
niveles de exposición, lo ha dicho de alguna manera 
el propio Ministro de Salud, porque este es un debate 

-
siones ideológicas. 

Pero ese no es el tema, el tema es que tenemos culti-
vos ilícitos que van a llegar a ser del orden de 200.000 
ha y no hacemos nada honorable Senador Galán, y en 
materia de lucha contra los cultivos ilícitos ojalá nos oi-
gan ahora en Palacio, los campeones son Uribe y San-
tos, en el año 2009 Uribe y Santos erradicaron 100.000 
ha de coca en un solo año, fue su decisión conjunta, la 
del Presidente con su propio Ministro de Defensa.

El ejército erradicó 50.000 ha de coca y la policía 
erradicó otras tantas sin apelar al glifosato, entonces, es 
un tema de decisiones, de decisiones políticas, de la ca-
pacidad del Estado de poder confrontar este problema 
realmente, ahora que se sepa de una vez por todas, la 
demanda internacional por la droga no es una demanda 

-
nal de los cultivos de coca en Colombia.

lo que no nos están demandando en el mundo de coca 
se nos está quedando en Colombia, cuando usted y yo 
querido Senador Serpa formábamos parte del mismo 
gabinete…

Siendo la 1:41 p. m. la Presidencia pregunta a los 
miembros de la Comisión Primera si se declara en Se-

unanimidad.
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La Presidencia ofrece nuevamente el uso de la pala-
bra al doctor Néstor Humberto Martínez, Fiscal Gene-
ral de la Nación:

Gracias, y hablábamos de estos temas usted recor-
dará que siempre decíamos por fortuna en Colombia 
este no es un problema de salud pública, lo que pasa es 
que ya nos estamos volviendo viejos y las realidades 

es un grave problema frente a la política criminal del 
Estado.

Los excedentes de producción de droga que existen 
en el país y que no consume la comunidad internacio-
nal los están absorbiendo nuestras regiones, que están 
asediando a través de nuevas organizaciones crimina-
les, bandas ciudadanas a nuestros niños y a nuestros 
adolescentes en los colegios y en las universidades 
creándoles un nivel de dependencia que tiene su expre-
sión más dramática en el Bronx de Bogotá.

Y ¿ese problema de salud pública tampoco lo va-
mos a enfrentar?, claro que aquí hay un hecho que de-
rechos como lo ha mencionado el señor Ministro de 
Salud, y ¿cuál es el principio de precaución en defensa 
de nuestros niños y de nuestros adolescentes que están 
viéndose objeto de una oferta desmedida de droga a las 
puertas de los colegios y en las universidades para con-
vertirse en liquidez implícita del producto de sus crí-
menes? ¿No hay precaución para nuestros hijos, para 
nuestros nietos?, esa es mi gran pregunta.

Estamos apunto si no hacemos nada de perder una 
generación en Colombia sumida en el consumo de dro-

criminales en Cali, su ciudad señor Presidente, el ma-
yor delito que afecta la seguridad ciudadana es el robo 
de motocicletas, ustedes lo debe saber porque es que 
hay que ir al territorio, el robo de motocicletas está cre-
ciendo a una tasa del 8%.

¿Y saben por qué? No es para crear un mercado 
secundario de autopartes, para utilizar los motores de 
las motocicletas en todo este ciclo de la producción de 
la droga para transportarla por los ríos del suroccidente 
colombiano, para poder utilizar esos motores en lo 
que ustedes ven en el Cauca hoy en día desde la vía 

horas del día con la luz prendida en lo que constituyó 

Colombia.
Dónde se produce la marihuana que está llegando al 

Cauca, ustedes conocen los operativos que acabamos 
de hacer allí, honorable Senadora, donde se produce la 
marihuana que se está consumiendo en el Valle y en 
toda la zona, en toda la zona cafetera, no nos podemos 
quedar cruzados de brazos, no podemos, y cuando le 
entregan eso a los productores de droga los motores 
que reciben los delincuentes de su ciudad, señor Presi-
dente, coca, coca que salen a llevar a Cali para ofrecer 
a nuestros hijos y nuestros nietos.

Entonces, este no es un círculo virtuoso, es un cír-
culo perverso de altísima criminalidad y la afectación 
de la seguridad ciudadana, es allí donde podemos em-
pezar a generar consensos, lo que yo reclamo es una 
política social activa, activísima con recursos públicos 
de inversión, lo que los señores gobernadores tienen 
que pedirle al centro, al centro del poder, para que se 
haga presente con ese tipo de inversión para que nues-
tros desposeídos, las clases débiles que están afectas 

a los cultivos ilícitos, puedan emanciparse justamente 
ese fenómeno.

Y no se diga que la Fiscalía no hace nada, y yo que-
ría reservarme este dato para otra oportunidad, ya no 
privilegiamos delincuentes de ninguna estirpe ni cata-
dura ni condición, allá los criminales los perseguimos 
a todos, sin consideración, honorable Senadora, 11.8 
billones en este momento tenemos en trámite de ex-
tinción del dominio de todas las organizaciones cri-
minales que tienen patrimonios ilícitos y que tenemos 

las políticas públicas, como por ejemplo la inversión 
social en estas comunidades para poderla redimir del 

La sola interdicción, honorable Senador Galán es 

rentas, entre otras por una razón de contenido econó-
mico que el Ministro de Salud nos entiende de mejor 
manera, el precio de la coca en el mayor mercado del 
mundo que es los Estados Unidos es inelástico, le tra-
duzco, siempre vale lo mismo un kilo de droga de coca 
puesto en Nueva York, hacíamos el estudio en estos 
días siempre vale 30.000 dólares.

Se afecte o no en toda la cadena de la producción 
como ha pasado con los cristalizaderos en donde esta-
mos impactando con las autoridades fuertemente en la 
cadena de la droga, pero se impacta, esos eslabones de 
la producción e igualmente sigue siendo creciente la 
producción y el cultivo de ilícitos.

Política social, desarrollo alternativo, erradicación 
manual, como la que hicieron Uribe y Santos en el año 
2009 y la llave maestra de la aspersión deben ser ele-
mentos estructurales de una política de Estado que con-

Un colombiano al que mucho le debemos porque 
inspiró a mi generación, dijo que el fenómeno del 

existen contra la libertad y la justicia en el mundo, él 
nos sirve de inspiración en este día Luis Carlos Galán 
Sarmiento.

Muchas gracias.

, 
Gracias señor Presidente, muchas gracias al Sena-

dor Galán por esta citación a este debate importante, 

unos en favor y otros no, pero bueno, quiero empezar 
por una referencia personal, yo fui Ministro de Defensa 
hace mucho tiempo y en ese momento se empezó a ex-
perimentar con autorización del Consejo de Estupefa-
cientes la aspersión de amapola y se determinó que era, 
digamos, un instrumento conveniente de utilizar y fue 
efectivo en la aspersión de amapola, digamos, en redu-
cir un punto que había en ese momento y se empezó a 
experimentar en la aspersión de coca. 

que estaba en ese momento en manos de la Policía Na-
cional, ahí se hicieron los primeros experimentos de 
aspersión de coca con glifosato y con otras sustancias 
pero la principal era el herbicida glifosato que es el 
más utilizado en la agricultura comercial y es utilizado 
en toneladas y toneladas en casi todas partes del mun-
do en la agricultura comercial en las condiciones que 



Página 28 Lunes, 31 de octubre de 2016 G  943

mencionó el Ministro de Salud en las cuales quienes 
utilizan glifosato lo utilizan en condiciones digamos 
seguras por los temas de reducir los riesgos y lo que se 

Entonces, yo no tengo una posición ideológica en 
contra de la aspersión, o sea, no planteó el tema de la 
aspersión como un tema ideológico de si sí, o si no, lo 
que considero es que después de 25 años Colombia ha 
tenido unos éxitos importantes con la aspersión aérea 
y una lo que se llama rendimientos decrecientes con la 
aspersión aérea.

El Senador Galán hizo referencia a algunos de esos 
datos, en los últimos años en que se asperjaba era nece-
sario asperjar 25 y hasta 30 hectáreas para erradicar una 
ha, o sea había que pasar varias veces por el mismo lote 
y el efecto de la resiembra era un efecto tremendamente 
importante en términos de que la aspersión no era ple-
namente efectiva.

Esto se fue evidenciando cada vez más, pero adi-
cionalmente lo que menciona el Ministro de Salud son 
estudios de los últimos 10 o 15 años que han mostrado, 
digamos, el efecto en el ser humano cuando no hay un 
uso cuidadoso y protegido del herbicida glifosato, que 
no tengo una posición ideológica me parece que la as-
persión aérea ha tenido un rendimiento decreciente.

La aspersión manual tuvo un crecimiento muy im-
portante como lo señaló el Fiscal y lo tuvo, digamos, 
que hasta el año 2012 o 2013, año en el cual empeza-
ron las comunidades nada que ver con la negociación 
con las FARC en La Habana, muchas comunidades 
particularmente en el sur del país y en el Catatumbo a 
movilizarse y hacer bloqueos de vías en busca de sus-
pender la aspersión, perdón, la erradicación manual.

Creo que el Viceministro de Defensa va a decir el 
número de bloqueos que ha habido este año, este año, 
más de 500 bloqueos de vías de comunidades que di-
cen no erradiquen, porque la erradicación manual es 
muy costosa, requiere un dispositivo y un despliegue 
grande de helicópteros, de personal, de protección 
para las personas que van a asperjar, que van a erra-
dicar con métodos manuales y eso pues genera una 
situación en la cual la fuerza pública dice nosotros no 
estamos aquí para reprimir los campesinos con una 
fuerza militar para erradicar unas hectáreas de coca 
y eso ha tenido también un rendimiento decreciente y 
hay que decirlo de manera concreta.

¿Por qué ha aumentado la siembra de coca en el 

el Ministro de Justicia, la hizo referencia al señor 
Fiscal, el Senador Galán, el Senador Rangel, hicieron 
referencia a un aumento en el cultivo, y lo ha habido 
y eso es evidente y nadie lo ha negado, estamos en 
una cifra muy parecida digamos 2.000 ha menos de 
las que había en el año 2007 que fue el año en que más 
se utilizó la aspersión aérea en ese momento.

Es muy preocupante que lleguemos a lo mismo que 
había en el 2007, Senador José Obdulio, y eso tiene 
al gobierno no solamente tremendamente preocupa-

de buscar mecanismos que permitan que se reduzca el 
área de cultivo sustancialmente.

La sustitución, la sustitución en Colombia y pue-
den buscar datos de Naciones Unidas ha sido diga-
mos, efectiva en cuanto a los productos que sustituye, 
el 40% o más del cacao que hay cultivado en Colom-

bia, es por programas de sustitución, el 25% de la Pal-
ma que hay en el país es por programas de sustitución, 
y las zonas donde ha habido una adecuada sustitución 
son zonas en las cuales no se observa, digamos, de 
manera mayoritaria una vuelta a sembrar coca.

O sea, si el campesino tiene alternativas para tener 
un modo de vida decente y razonable no vuelve a cul-
tivar coca, ya el Senador Galán mostró las cifras, nadie 
se enriquece sembrando coca, nadie, produce 400.000 
pesos me corregirá el Senador Galán por hectárea por 
mes, menos que el salario mínimo de un trabajador.

Por lo tanto nadie se enriquece sembrando coca, 
¿cuál es la razón para sembrar la coca? La razón es 

coca y una garantía de compra de la coca a un precio 

digamos, no se ha observado tal vez si algún Senador 
lo mencionó el precio de la hoja de coca se subió de 
2.150 en el año 2014 a 3.000 en el año 2015, precio 
por kilo de la hoja de coca de acuerdo a reportes de la 
Organización de Naciones Unidas contra la Droga y 
el Delito.

¿Qué ocurrió en ese periodo para que subiera el 
precio de la hoja de coca? Algo que le pasó a toda la 
economía colombiana se revaluó el peso, se revaluó el 
peso, paso de 1.800 pesos por dólar a 3.000 pesos por 
dólar, en efecto el Senador Rangel lo mencionó y dijo 
se triplicó la producción, o sea se duplicó el área, no 
sé si se triplicó la producción, pues él no sustentó ese. 
Pero se duplicó el área, el área sembrada, ¿a dónde va 
esa coca?

¿A dónde va? La primera hipótesis es que va jalada 
por la demanda del primer consumidor de cocaína del 
mundo que es Estados Unidos, resulta Senador Serpa 
que no, la demanda por cocaína en Estados Unidos es 
casi que estable ligeramente declinante en los últimos 
cinco o seis años.

-
mista también, porque los abogados de la Javeriana 
también son economistas, si hay el doble de produc-
ción, Senador Gaviria, pues tiene que pasar algo con 
los precios, el precio al productor no se alteró, se alte-
ró el precio duplicando, digamos, si uno hace la lógica 
de la teoría económica, si se duplica el área de pro-

el precio del producto del insumo fundamental que es 
la hoja de coca.

No ocurrió, subió el precio eso impulsó a un aumen-
to en las siembras, no cambió la demanda en Estados 
Unidos, ¿en dónde está entonces la mayor producción 
de cocaína?, no de hoja de coca sino de cocaína que se 
ha producido en el 2014 en adelante, no en el mercado 
norteamericano de acuerdo a los datos que hay, muy 
posiblemente aunque el Ministro de Salud me decía 
que la información que hay sobre consumo de cocaí-
na en Colombia muestra que es estable el consumo de 
cocaína, el consumo no ha aumentado en la proporción 
que ha aumentado del área de producción, entonces, se 
ha ido es el momento de coca a otros mercados.

Pero también hay un tema que es muy importante 
y lo volvió a mencionar el Viceministro de Defensa, 
aumentado proporcionalmente más que proporcional-
mente la interdicción de cocaína que sale Colombia, 
más que proporcionalmente el aumento de producción, 
o sea si hay más área de producción es evidente y na-
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die lo está negando, estamos llegando a los niveles del 
2007 y ha aumentado del área de producción y no ha 
aumentado el consumo en Estados Unidos. 

No hay evidencia de acuerdo lo que es el Ministro 
de Salud que haya aumentado el consumo en Colom-
bia, la impresión que a uno le da es que sí ha aumenta-
do, o sea no sé, no me gusta contradecir las estadísticas 
del Ministro de Salud con pareceres, pero la situación 
de adicción en las ciudades colombianas, en los cole-
gios, en todas las ciudades colombianas es a primera 
vista evidentemente creciente.

Es marihuana o es coca, ese es un tema clave, enton-
ces ahí entramos a un momento en el cual yo quisiera 
seguir, Presidente, y es que las drogas tienen una cade-
na de inducción al consumo y a la adicción, la mayoría 
de las personas adictas a la heroína son adictas o fueron 
adictas a la cocaína, quienes son adictos a la cocaína 
fueron adictos a la marihuana o al cigarrillo, pues la 
adicción no es un tema de adicción a sustancias legales 
o ilegales si no adicción a determinadas sustancias y en 
algunos casos no esa sustancia sino es a actividades del 
propio ser humano.

La adicción es explicada médicamente, no soy mé-
dico Senador Hernán Andrade, pero si aquí hay Sena-
dores que son médicos, pues yo también puedo tirár-
melas de médico sin serlo, la adicción se explica por el 

El ejercicio, hay personas que son laicas al ejerci-

de las sustancias es un poder en el cual es mucho más 
adictiva la heroína que la cocaína, más adictiva la co-
caína, que la marihuana, el cigarrillo está en un nivel 
igual o superior a la marihuana y el alcohol está en un 
nivel de adicción o de poder adictivo igual o superior 
pero es una cadena.

Entonces, el esfuerzo fundamental de prevención 
tiene que estar en relación a controlar la adicción, más 
que a decir de no a la droga, decirle no a la droga es 
decirle si a otras formas de adicción, y eso es me pare-
ce una lección importante que tiene que poner el país 
de precedentes, en los últimos cinco años ha habido 
un esfuerzo muy grande y un avance muy grande en 
neurociencia, en investigaciones de neurociencia para 
investigar la adicción, ¿o sea porque las personas son 
adictas, por qué se convierten de consumidores ocasio-
nales en adictos?

Y hay todo tipo de teorías pero esencialmente las 
teorías indican que la adicción se adquiere o por diga-
mos la mitad por razones genéticas o sea por predis-
posición genética y la mitad por factores ambientales 
de la persona, ambientales como la pérdida de un ser 
querido o una ruptura familiar, y las edades en que ma-
yor probabilidad hay de adquirir la adicción es entre los 
14 y 17 años.

No hay, o hay muy pocas personas adictas, el Se-
nador Galán y la doctora Viviane conocen esos temas 
mucho, no hay personas adictas o muy pocas que ad-
quieran la adicción a los 30 años, entonces, uno de los 
temas fundamentales es reconociendo un aumento en el 
área de producción que tenemos que ser conscientes de 
que ese aumento en la producción de coca a pesar del 
esfuerzo que ha hecho la fuerza pública para aumentar 
la interdicción que la aumentado más que proporcio-
nalmente hay un aumento en la producción de cocaína.

Colombia sigue siendo desde hace 30 años, más, 
doctor Serpa, desde Belisario Betancur el primer pro-
ductor de cocaína del mundo con glifosato o sin gli-
fosato, con aspersión aérea o sin aspersión aérea, con 
carteles o sin carteles, desde la época de Belisario 
Betancur Colombia, sigue siendo el primer productor 
mundial de cocaína.

Entonces, ese tema tiene que ponernos en alerta en 
la prevención del consumo en Colombia, la prevención 
del consumo en determinadas edades, en determinados 
entornos urbanos, pues evidentemente en lo que uno 
observa recorriendo las ciudades, yo creo que todos so-
mos testigos de esa situación y hay un aumento en el 
consumo, en los colegios, y eso lo muestran por ejem-
plo, la encuesta que se hace en Bogotá a todos los estu-
diantes de colegios públicos y privados.

El aumento en consumo y la exposición a el con-
sumo de sustancias que producen adicción sean lega-
les o no, el tema no es que sean legales o no sino que 
producen adicción viene incrementándose, ¿qué decir 
sobre el tema de la sustitución? Se ha mostrado histó-
ricamente que los productos con los cuales se sustituye 
han tenido una importancia grande en lo que es la pro-
ducción de ese sector.

O sea la mitad o casi la mitad del cacao que hay en 
Colombia es derivado de problemas de sustitución, una 
tercera parte un poquito menos de la palma africana, 
también, y hay otros productos que también han tenido 
una gran importancia en programas de sustitución en la 
producción y en aumentar ese sector, ¿en qué ha falla-
do? En que sigue habiendo coca, por eso los programas 
de sustitución que se están planteando y se están plan-
teando a partir del acuerdo con las FARC que no existe 
de acuerdo a lo que hemos oído en la plaza de Nariño 
no existe.

Pero bueno, esa es una discusión que no quiero dar 
en ese momento, pero lo que está escrito en ese docu-
mento que no existe, es que haya una cifra determinada 
para subsistencia del productor con la condición de que 
haya primero un acuerdo de la vereda, sean producto-
res de coca uno porque no se trata de premiar a los que 
están en ese proceso.

Segundo que se tumbe la coca, tercero que haya 
compromiso de no resiembra, y cuarto una estricta mo-
nitoría vereda por vereda, ese es el trabajo que está ha-
ciendo el doctor Eduardo Díaz, vereda por vereda y hay 
una por lo menos hasta la semana pasada, una gran ex-
pectativa de muchas comunidades de poder sustituir te-
niendo los recursos para sustituir mientras se producen 
digamos proyectos productivos que permitan sustituir.

El tema de la sustitución no puede ser entendido 
como sustitución parcela por parcela gobernadores, 
muchos de los temas críticos en el cultivo de coca, se-

tenencia de la tierra, muchos de los cultivos que hay 
de coca no son en tierra que tenga escrituras, después 
de hecho el 10% de la coca que hay en Colombia es en 
Parques Nacionales donde no se puede fumigar desde 
antes de que tomara la Corte la decisión de no fumigar.

En Parques Nacionales no se ha fumigado nunca, el 
10% de la coca está en Parques Nacionales, 40% de la 
coca está entre parques, reservas indígenas, territorios 
colectivos, y reservas forestales, un poco más del 40% 
de la coca, Senador Rangel, está en 11 municipios, en 
11 municipios y tienen el 40% de la hoja de coca, son 
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municipios en los cuales han sido endémica, endémica 
desde hace 20 años o más la siembra de coca.

Entonces, el esquema fundamental de sustitución 
no es sustituir parcela por parcela, es buscar a nivel de 
vereda las maneras y formas que generen posibilidades 
de ingresos estables a las personas que o cultivan coca 
o no cultivan coca pero están en esa vereda, los acuer-
dos que se están haciendo son con todas las personas 
de la vereda, no hay en los acuerdos que no existen, no 
existen dicen, eso dice el doctor Serpa no hay una sola 
palabra ni un solo compromiso de no fumigación o de 
no erradicación. 

La erradicación forzosa es parte fundamental de los 
acuerdos que se están haciendo, cuando hay resiembra 
no solo se suspende cualquier proceso de sustitución 
si no se entra a erradicar, cuando no entra un grupo se 
entra a erradicar, por lo tanto la erradicación es comple-
mentaria a la sustitución, no es una o la otra, sino van 
las dos en el mismo sentido.

Creo que en eso podemos dejar ahí Presidente, la 
política es mantener la erradicación manual, mantener 
la erradicación manual, incluso, mañana vamos a mirar 
ese tema con el Consejo de Estupefacientes en la idea 
de ampliar la capacidad de erradicación manual y for-
talecer los programas de sustitución de la mano de la 
erradicación manual, es decir, que no entren programas 
de sustitución y se ve un gran interés de productores 
y campesinos por entrar en programas de sustitución 
entra en programas de erradicación.

Hay que hacer otros programas como formalizar la 
propiedad de la tierra, si la propiedad de la tierra no 
está formalizada no hay digamos ninguna sanción no 
solo penal sino de ninguna naturaleza, por eso el tema 
de catastro multipropósito es fundamental en todo el 
país rural pero también y más aún en zonas que produ-
cen coca. 

La certeza de la propiedad de la tierra genera una 
condición en la cual no va a arriesgar el campesino y 
tiene certeza de la propia y se tiene ingresos también 
adecuados, pues repito, la producción de coca no en-
riquece a nadie ni es un producto que genere más in-
gresos que otro, la diferencia es que sí hay garantía de 

Eso es Presidente, gracias.

Gracias, Presidente por su comprensión, es que 
pese a que me interesa mucho este debate también soy 
miembro de la Comisión de Paz como varios aquí visi-
tamos a varios promotores del no de diferentes iglesias, 
pastores, etcéteras para escucharlos en la Comisión de 
Paz y entender mejor sus razones y no podemos faltar 
a esa cita muy importantes y que les pido excusas pero 
nos vamos a tener que retirar pronto.

Y simplemente para terminar diciendo que la lla-

sean correlación, si usted mira por ejemplo,
quitó la aspersión aérea
de como parió la tasa del dólar al mayor correlación y 
causalidad con la tasa del dólar que con la eliminación 
de la aspersión aérea, entonces no siempre que dos grá-

causalidad en eso hay que tener cuidado.

Lo segundo en esos 11.8 billones que usted mencio-

y en ese trámite de expropiación está por ejemplo en 
-

traditado en Colombia hace más de 30 años y todavía 

señor Carlos Lehder.
Entonces, hay que tener digamos como sentido de 

las proporciones y lo último y más importante…
-

Con su venia, señor Presidente y con la benevolen-
cia de la honorable Senadora una buena noticia tam-

primera sentencia de extinción de dominio recursos que 
entran frescos al presupuesto nacional, si lo logramos 
y lo importante es apostarle a que lo logremos nosotros 
vamos a ser más efectivos que tres reformas tributarias 
honorable Senadora.

-

Que buena noticia, eso debe ser música para los oí-
-

ve maestra del combate al problema de las economías 
ilícitas en Colombia no es ni el glifosato, ni la aspersión 
aérea ni la erradicación manual, es la construcción de 
ciudadanía, estado, y mercado en el territorio, mientras 

haya carreteras, no haya maestros, no haya policía, no 
haya seguridad y justicia es muy difícil sustituir esas 
economías ilícitas.

La llave maestra no es la aspersión, la llave maestra 
es la construcción.

-

Buenas tardes a todas y a todos, gracias señor Pre-
sidente, señores Ministros, señor Fiscal, un honorables 
Senadores y honorables Senadores, en esta interven-

comité bastante importante para nuestro ente de control 
simplemente me voy a permitir puntualizar lo siguien-
te, no voy a hacer disquisiciones sobre la postura que 
ha tenido la Procuraduría General de la Nación, en este 
tema frente a los restantes miembros del Consejo Na-

respectivas actas.
Estamos aquí como un reconocimiento documenta-

do totalmente acerca de circunstancias que no podemos 
dejar de lado, la primera de ellas el incremento de los 
cultivos cuyas cifras no es menester volver a citar, que 
el eslabón más débil en esta cadena es la del campesi-
no, ciertamente, así se reconoce por nuestra sociedad.

Qué aumentó, -
lud, en razón del incremento igualmente del consumo 
de drogas al interior de nuestro país, también es cierto, 
y ello ha que conlleva, a que la política hasta ahora 
realmente implementada no ha sido efectiva en nuestro 
país.

¿Qué requerimos? El diseño y ejecución de una 
nueva política antidrogas pero que sea con el consenso 
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de todos los estamentos y de todas las entidades 
involucradas en estos temas y que hacen parte del 
Consejo Nacional de Estupefacientes política que en-
tre otras debe necesariamente contar con algunos ele-
mentos como sociales, infraestructura, que ya se han 
mencionado aquí, prevención en salud, sustitución de 
cultivos etcétera.

Pero, una política que frente a realidades, frente a 
cifras que conocemos y frente a todas las vicisitudes 
por las que padece nuestra población hemos de diseñar, 
por tanto llamo a replantear los instrumentos utilizados 
para erradicar los cultivos ilícitos, a replantear los me-
canismos para llegar a zonas de difícil acceso en este 
momento a replantear de protección y seguridad para 
acceder a esos territorios, a mirar cuáles serían las me-
didas para precaver la afectación a la salud de los ope-
radores destinados para la aspersión terrestre.

Quiero comentar y no se ha indicado en el curso 
de la mañana que en el Consejo Nacional de Estupe-
facientes ya habíamos aprobado la utilización de algu-
nos equipos para aspersión de carácter terrestre y no 
solamente erradicación manual, ¿qué nos corresponde 
evaluar en este momento porque se tomaron varios en-
tes territoriales, como pilotos entre esos el de Nariño, sí 
efectivamente hemos tenido éxito o no con la aspersión 
terrestre en esos departamentos que se destinaron como 
pilotos?

No podemos dejar de lado igualmente que lo impor-
tante no es tanto el examen de los ingresos recibidos 

la expansión de los cultivos de coca y el impacto que 
dicho aumento ha tenido en la seguridad, lo importante 

disponibles en esta materia para que a 31 de diciembre 
de este año, para el próximo año tengamos un crono-

manualmente. 
O con los equipos de aspersión terrestre, esa es la 

invitación de la Procuraduría General de la Nación, los 
medios para minimizar los efectos de ese error que tu-
vimos al suspender la aspersión y la erradicación, ese 
es nuestro llamado, gracias, señor Presidente, de una 
manera breve.

í
Presidente, sería bueno, si los señores Ministros es-

tán por aquí cerca, pues que pudieran acercarse para 
escuchar a los gobernadores que me parece que es bien 
importante porque ellos tienen muchas cosas que decir.

-

Bueno, muchas gracias, señor Presidente y un cor-
dial saludo a todos y a varios sus colegas aquí en el Se-
nado, gracias al Senador Juan Manuel Galán por hacer 
posible lo básico que en Colombia a veces es complejo 
y que la voz de sus regiones, esa periferia parte del de-
bate para una decisión del país.

Hay una realidad innegable una Colombia dividi-
da entre centro y periferia y todos debemos hacer lo 
posible por juntar a una sola Colombia, saludar pues a 
los Senadores, a los gobernadores mis colegas compa-
ñeros que están aquí presentes y contarle su situación 
del departamento de Nariño, que aquí el señor Fiscal 
General, ha hecho referencia.

Primero habló desde ese sur, el departamento más 
cultivos ilícitos de Colombia, casi 30.000 cultivos 
ilícitos, un incremento del año 2014 al 2015 el 72% 

corresponden al 31% del país, no conocía el dato del 
señor Fiscal, 20.000 ha Bolivia, el municipio con más 
cultivos ilícitos de Colombia es Tumaco en nuestra 

es la situación hoy en el departamento de Nariño.
Si quieren que seamos más puntuales a propósito de 

momento de la paz que dicho que el Nariño la posibi-
lidad que existe de salir adelante en una verdadera paz 
pasa por resolver el tema de cultivos ilícitos y el de mi-
nería ilegal que merece un debate tan importante como 
el que hoy vive, esta Comisión primera del Senado.

Ahora bien ¿cuál es nuestra posición de acuerdo a 
lo que además, allí escuchamos? Que acertado y que 
oportuna y coincido con muchas de las premisas que 
ha expuesto el señor Fiscal y en medio de este debate 
porque lo que aquí se ha propuesto es que se abra el 
debate en el país.

Qué bueno, ese ejemplo que él ha tomado de nues-
tro pueblo Áwa, en el departamento de Nariño, Sena-
dor Amín y lo digo porque ese pueblo golpeado, azo-
tado con tal vez como ninguno en el país, pueblo in-
dígena, uno de los siete pueblos indígenas en Nariño, 
tiene unas posturas claras en las posiciones claras me 
he comunicado en este tiempo gracias a esta tecnología 

una sola escuela cerrada en el pueblo Áwa, que hablado 
con los delegados de educación del pueblo Áwa, tanto 
de Camawari como de Unipa que conforman el pueblo 
Áwa estas comunidades..

Y lo que cuentan contrasta con el diagnóstico que se 
ha dado, ellos dicen los niños no quieren seguir raspan-
do coca, lo que quieren es más inversión en las escuelas 
para poder estar en las escuelas y digo contrasta no por-
que sólo sea un hecho también cierto y verídico que no 
conoce ocultar porque en Nariño hemos dicho al lado 
de la paz la seguridad y la convivencia, el hecho de que 
hay grupos armados peleándose el territorio efectiva-
mente para el negocio de la coca.

Esa es una realidad, pero, si el dato lo va a dar el 
Viceministro Aníbal Fernández de Soto, de los blo-
queos y demás, podrán recordarlo ustedes el país y so-
bre todo el gobierno y el Ministro de Agricultura más 
el bloqueo en la vía de Pasto a Tumaco en el punto del 
Palmar, ¿quiénes estaban allí? El pueblo Áwa, prime-
ro, Camawari y luego se junta Unipa a una sola voz a 
reclamar oportunidades de algunos temas que se han 
venido cumpliendo con el Gobierno nacional y en otros 
ha habido atrás.

Pero, había una sola voz unánime y esto estaría bien 
que lo escuche en el ánimo del debate, el Fiscal Gene-
ral para que entendamos esa realidad de los territorios, 
la mayor solicitud de ellos para retraer erradicación 
manual y a toda costa evitar la fumigación con glifosa-
to, el pueblo Áwa, el del ejemplo, es decir, estamos de 
acuerdo en las premisas pero la conclusión es otra, ese 
pueblo Áwa se resiste totalmente a la erradicación y se 
resiste más todavía a la fumigación.

Esa es la realidad del pueblo Áwa, en el departa-
mento de Nariño, así es que ellos lo que buscan es una 
oportunidad y puede enviar un mensaje también de 
tranquilidad desde el sur al país, nuestros campesinos 
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afro e indígenas lo que buscan es una oportunidad, si 
el gobierno, si el Estado todo llegamos y hacemos una 
presencia institucional de ese Estado en el territorio 
puedo garantizarle a Colombia, que no habrá una sola 
familia el sur del país, no habrá una sola familia del de-
partamento de Nariño, que no dé el paso de sus cultivos 
ilícitos a los cultivos ilícitos.

Pero lo peor que nos puede pasar es llegar a la cul-
pabilización de una planta o a la culpabilización toda-
vía peor de nuestra comunidad, campesinos, afros, e 
indígenas que como ha quedado claro en este debate 
sobreviven en ese cultivo ilícito, son la parte más débil 
de la cadena de la producción, de la comercialización 
de este es un debate global por supuesto. 

Y entonces, nuestra propuesta sencilla, elemental, 
pero que estamos coincidiendo con el Gobierno nacio-
nal y agradezco que la presencia del doctor Eduardo 
Díaz, ya nos hemos puesto de acuerdo que al menos 
6.000 familias en Nariño, deben tener acompañamien-
to, 3.000 en Tumaco y 3.000 en el resto del departa-
mento de Nariño y con recursos, con oportunidades, 
esa es la paz territorial que estamos buscando en el de-
partamento de Nariño.

Así es, que con esa realidad del territorio, con esa 
realidad de nuestra población y además con un compo-
nente que es vital importante para nosotros, en Nariño 
tenemos un mandato hace parte de nuestro plan de de-
sarrollo de uno de tres propósitos comunes, en medio 
de la polarización del país, nos propusimos en Nariño 
en nuestro plan de desarrollo uno de los tres mejores de 

crecimiento e innovación verde.
Es decir, nuestro territorio es sagrado, el tema am-

biental es sagrado y hemos creado la Secretaría de 
Ambiente y Desarrollo Sostenible en nuestro departa-
mento, el 16 de marzo estuvo el Presidente Santos, en 
Consejo de Seguridad en Tumaco y allí lo dijo Tumaco 
en tercera del municipio piloto en el país.

Nos volvemos a encontrar en un Consejo de Segu-
ridad el 18 de agosto de marzo a agosto iniciales y un 
poco sorprendido dijo porque no se ha podido avan-
zar en Tumaco y de allí en adelante hemos construido 
en este mes una propuesta con la consejería que lidera 
Eduardo Díaz, pero es allí, donde está para nosotros la 
fórmula que no se ha intentado en este país como una 
visión y una política de Estado sustitución de cultivos 
ilícitos en el territorio y no glifosato o erradicación. 

La erradicación nos dejó un campesino muerto hace 
tres meses en el Tablón de Gómez, varios policías he-
ridos, la confrontación de los débiles, de los humildes 
de nuestro país, de campesinos policías, así es que Se-
nador Galán, agradeciéndoles inmensamente esta invi-
tación, simplemente termina diciendo con certeza en 
Nariño y en otros territorios y somos capaces de llegar 
con institucionalidad tenemos un camino más certero 
en este gran debate global lo menos que podemos hacer 
es caer en la criminalización de nuestros campesinos 
indígenas y humildes del país que están sobreviviendo 
con esto.

Y no estamos de acuerdo, lo dejo de manera clara 
por lo que he expresado con la fumigación, que atenta 

dos lógicas las que están en discusión, una lógica que 

acabar el ambiente y la vida y otra lógicas que debe ser 
justo la contraria, la de la preservación de la vida, la de 
atender a nuestra gente. 

Es decir, el tema no puede ser visto desde una óp-
tica criminal, tendrá que ser visto desde una óptica so-
cial, miles de familias de Nariño sobreviven de estos 
cultivos e ilícitos, así, pues termina diciendo que este 
debate debe ser una muestra de cómo se deben dar los 
pasos en Colombia y ahora en la coyuntura de la paz 

siempre ha enviado un mensaje por la paz y la demo-
cracia en nuestro país.

Muchas gracias, Presidente.
-
-

fensa:
Señor Presidente, buenas tardes, muchísimas gra-

cias, un saludo muy especial a todos los miembros de 
la Comisión Primera del honorable Senado de la Repú-
blica, en primera medida quiero excusar al señor Mi-
nistro de la Defensa, doctor Luis Carlos Villegas que 
como ustedes saben ha sido designado por parte del 
Presidente como uno de los delegados para interlocutor 
con los sectores que estuvieron defendiendo el no y en 
este momento, pues se está llevando a cabo la reunión 
todavía en la presidencia de modo que le fue imposible 
asistir a este importantísimo debate que aprovechamos 
además para agradecer al Senador Juan Manuel Galán, 
esta convocatoria.

Que nos permite compartir con esta Comisión, pues 
lo que en efecto ha venido siendo una exitosa estrategia 

anteriores recientes en términos de resultados opera-
cionales y de desarticulación de estructuras criminales.

Lo primero que quiero decir Senador Galán, es que 
no puede quedar en el ambiente que no existe una po-
lítica, lo que efectivamente existe es una muy robusta 

como se ha venido describiendo aquí por parte de los 
señores ministros que han intervenido y además por 

que tiene componentes de transformación del territorio 
en primera medida.

Con un enfoque de derechos de las comunidades, 
de provisión de bienes públicos en las zonas afectadas 
por los cultivos ilícitos, de alternativas al desarrollo 
agropecuario en esas comunidades, de salud pública 
por supuesto, un componente medioambiental muy im-
portante, porque como lo decía el señor Ministro Par-
do, el 13% de los cultivos ilícitos está hoy en parques 
nacionales.

Y en lo que corresponde al sector defensa y el sector 
de seguridad, pues hay unos componentes de esa polí-

aprovechar para describir de manera resumida, para no 
hacer uso de mucho tiempo.

En primera medida por supuesto, estamos enfocan-
do todas nuestras estrategias, todas nuestras capacida-
des en relación con las Fuerzas Militares con la policía 
contra los eslabones de más alto valor en la cadena del 

de inteligencia, de investigación, de articulación con 

en la judicialización el sometimiento a la justicia y por 
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supuesto el desarrollo de los instrumentos de extinción 
de dominio pues que son muy importantes y de mucho 
impacto en ese proceso.

Pero, en particular en lo que corresponde ya propia-
mente a la operacionalidad de la fuerza pública, esta-
mos hablando del fortalecimiento de la interdicción, y 
la interdicción es una interdicción que se fortalece en 

todos los escenarios en donde puede haber comercia-
lización, transporte, de insumos, de componentes, del 

-
ciendo la fuerza pública todas sus estrategias para ser 
cada vez más efectivos.

Ya mostraremos algunos resultados en lo que ha 
sido este último año que realmente son muy importan-
tes, y en otro componente que también hace parte de la 
estrategia en lo que a la fuerza pública respecta, es lo 
que tiene que ver con la erradicación, que también tiene 
unas variaciones y unas distintas modalidades, erradi-
cación forzosa que se hace por supuesto en aquellas 
regiones en donde no ha sido posible llegar a acuerdos 
con las comunidades.

Esta estrategia privilegia el acuerdo al que se llegue 
con las comunidades en donde haya una manifestación 
de voluntariedad para sustituir los cultivos en eso he-
mos venido acompañando y haciéndole todo el apoyo 
necesario a la estrategia de la consejería para el pos-

que dirige el doctor Eduardo Díaz, porque nos interesa 
mucho que sean las mismas comunidades en las que 
sean protagonistas en este proceso de transformación 
del territorio.

Pero, donde no hay posibilidad de llegar a acuer-
dos claramente hemos dicho en todos los escenarios 
al unísono todas las entidades de gobierno pues que la 
erradicación forzosa no es negociable y que tendremos 
que intervenir si no se llega a unos acuerdos claros que 
permitan un control social y una medición muy clara 
de cómo se va disminuyendo los cultivos en virtud de 
esos acuerdos. 

La realidad del mapa en términos de cultivos ilícitos 

donde vamos a hacer erradicaciones, es un elemento 
muy importante que me interesa mucho anotar aquí en 
esta exposición. Porque como bien también lo expresa-
ba el señor ministro pardo el 47% de los cultivos ilíci-
tos está en 10 municipios del país, en Tumaco, Puerto 
Asís, Tibú, Valles del Guames, El Tambo, Barbacoa, 
San Miguel, Orito, Olaya Herrera y El Tarra.

Son los municipios donde está concentrado el 47% 
de los cultivos, en cinco departamentos está el 81% de 
los cultivos ilícitos que son Nariño, Representante Ma-
nuel Enríquez, Putumayo, Norte de Santander, Cauca 
y Caquetá señor gobernador, de modo que nos permi-

esfuerzos de la fuerza pública en esas zonas y en esa 
medida nos permite ser mucho más efectivos en el uso 

nuestras capacidades.
Y también como decía en las zonas de parques na-

cionales en donde no hay alternativa en términos de de-
sarrollo agrícola distinto a la restauración de esos par-
ques, pues también hay una dinámica diferente porque 
el acuerdo con las comunidades tiene que contemplar 
esa realidad y en esos nueve parques nacionales, don-

de ya estamos interviniendo ya contaré el resultado de 
esos desarrollos. 

Hay otra estrategia también en el marco de la erra-
dicación que implica intervenir los 94 municipios que 
se han priorizado en donde hay menos de 100 ha., de 
cultivos de coca con el propósito de determinar y po-

cultivos ilícitos y también hemos venido avanzando en 
esa estrategia.

Y como bien lo mencionaba la señora Procuradora 
y lo queríamos mencionar también aquí, recientemente 
el Consejo Nacional de Estupefacientes, autorizó unas 
intervenciones piloto para usar glifosato, digamos fu-
migar con glifosato de manera terrestre con máquinas 
estacionarias y con las máquinas de espalda que son 
mucho más, o nos evitan riesgos de salud, hay todo un 
protocolo de salud ocupacional que hemos coincidido 
con el Ministerio de Salud y hay todos unos aspectos 
ambientales que se están evaluando.

Esos pilotos los estamos haciendo en Tumaco y los 
estamos haciendo en Chocó y también Armenia ha ido 

con esto es que dependiendo del territorio, dependien-
do del entorno pues tenemos distintas herramientas dis-
ponibles y aplicaremos si hemos venido desarrollando 
esta se radicaciones interviniendo como corresponde 
con ese enfoque territorial diferencial que nos implica 

-
mentos que tenemos. 

Todo esto hace parte del plan de campaña de las 
Fuerzas Armadas, es muy importante destacar que so-
mos los primeros en el sector defensa en tener claro 

violencia, y que el control de los territorios en la medi-
da en que distintos actores ilegales van siendo desarti-
culado sea porque se someten a la justicia, sea porque 
se desmovilizan, o sea porque entran en un proceso de 
paz como de todas maneras aspiramos a que se pueda 
concretar con las FARC los territorios para tratar de ser 

Y la fuerza pública está desplegando y esa es la mi-
sión que tienen toda su presencia para ejercer el con-
trol militar del área, que permita tener el orden, y la 
seguridad para que los demás instrumentos del Estado 
pueden llegar a intervenir, proveer bienes públicos y 
satisfacer todas las necesidades que la Senadora Clau-
dia López expresaba, se tienen que expresar atender a 
las comunidades en zonas afectadas.

El plan de campaña de la fuerza pública es ese, con-
trolar el territorio, desplegar su presencia para evitar 
que grupos ilegales, pues en particular, en relación con 

-
jéramos puedan avanzar en los escenarios de ilegalidad 
que se van dejando.

-
 

Me duele hacerle la pregunta a mi amigo y copar-
tidarios doctor Aníbal, pero se la hago a todos, ¿y si 
esto está funcionando también, porque estamos en las 
que estamos? Yo lo digo con cariño Ministro Gaviria, 
el Ministro Londoño, usted Viceministro, el Ministro 
Pardo, ahora el doctor Eduardo Díaz y ¿por qué sigue 
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esto creciendo? y ¿por qué vienen creciendo las bandas 
criminales? y ¿por qué el cartel del golfo tiene 3000?, y 
¿por qué?, yo la verdad, la verdad observó al Gobierno 
como en plena parte de los temas en una urna de cristal.

Como si nada hubiera pasado, no, no, esto no pue-
de ser un debate serio, que trae el doctor Juan Manuel 
Galán, para que esto termine que todo va bien y que 
la reunión del Consejo de Estupefacientes mañana, no 
pasa absolutamente nada.

Gracias, para allá iba, yo quiero plantear el vaso 
medio lleno, pero no ser el sector defensa Senado, nos 
corresponde ver siempre el vaso medio lleno, pero no 
quiero dejar, dijéramos de expresar los esfuerzos que 
se están haciendo para contrarrestar, dijéramos el cre-
cimiento de cultivos y lo que eso implica en el negocio 

Porque lo que estoy tratando de argumentar Sena-
dores, que existe una política, que hay unas acciones, 
que hay unos resultados que ya voy a expresar, pero 
que claramente el desafío es grande, que claramente 
la amenaza es creciente y que sin duda necesitamos 
revisar, Conse-
jo Nacional de Estupefacientes, si la política, pues ha 

amenaza.

estas estrategias hacen parte vuestras acciones hacen 
parte del componente medular de la fuerza pública, de 
la acción de la fuerza pública en su plan de campaña 
y que en particular se desplegarán en la zona de esa 
focalización, como estamos evidenciando los cultivos, 
como se están concentrando a través de unos centros 
estratégicos de operaciones que se establecerán para la 
región del Catatumbo, para la región del bajo Cauca, 
para la región de Tumaco y suroccidente y gobernador 
palabra región del Guaviare y Caquetá también.

Esos son los modos a través de los cuales, la fuerza 
pública desplegará cada vez más acciones y acompa-
ñándose de los demás instrumentos de Gobierno que 
tienen que intervenir en estos aspectos, ahora bien re-
sultados honorable Senador Andrade.

En el año 2015 se incautaron 255 t. de cocaína, eso 
es un número histórico, en lo que va corrido de este 
año, se han incautado 263 t. de cocaína, el potencial 
de producción, las mismas cifras que mencionaban por 
la fuerte que mencionaba el Senador Rangel, nos dice 
que son 650 t. de potencial producción de cocaína en 
Colombia.

De modo que lo que estamos haciendo es lograr in-
cautar el 40% del producido potencialmente, nuestra 
meta es aumentar gradualmente el número de toneladas 
incautadas con el propósito de disminuir el potencial 
de exportación de coca y estamos evidenciando que 
las acciones han mejorado, sin embargo, claro a mayor 
cantidad de cultivos mayor potencial de producción y 
pues los esfuerzos naturalmente tienen que aumentar.

De esas 263 t. Senador Enríquez Rosero, 95 fueron 
en el departamento de Nariño, gobernador y de esas 72 
en el municipio de Tumaco, ciertamente las cifras que 

son acertadas, el 30% de los cultivos ilícitos están en el 
departamento de Nariño, pero un tema bien importante 

que se mencionó aquí en distintas intervenciones em-
pezando por la el Senador Galán.

-
mos intervenido, destruido 4.000 o más de 4.000 labo-
ratorios cristalizaderos en ese eslabón de la cadena, de 
la cadena industrial el eslabón en lo que va corrido de 
este año son 52% más de lo que a esta fecha se había 
hecho del año anterior.

Eso es positivo, lo que tenemos y estamos evaluan-
do también y eso es un esfuerzo que estamos hacien-
do con el Ministerio de Justicia, es si los laboratorios 
y cristalizaderos intervenidos son donde mayor valor 
agregado se concentra y los que mayor valor le generan 

Ese es un análisis o una apreciación que tiene que 
ver con inteligencia y con todo un análisis integral de 
la cadena, pero ciertamente hemos incrementado consi-
derablemente en esos frentes que estuvieron, bien des-
tacado por parte del Senador Galán y otros Senadores.

La meta de este año de erradicación son 20.000 ha; 
llevamos a la fecha 14.000 ha, Senador Motoa, erradi-
cadas, esto es 36% más de lo que se ha hecho, lo que se 
hizo, Senador Gaviria, a esta fecha el año pasado en los 
94 municipios de menos de 100 ha que se han focaliza-
do la meta son 1610 ha y a la fecha vamos más de 1400 
ha erradicadas en esos municipios.

En los parques nacionales son 1.647 ha la meta; este 
año llevamos 734 ha. Lo que se viene haciendo con la 
aspersión con glifosato terrestre en Tumaco y en Chocó 
tiene una meta de cerca de 570 ha para fumigar con esta 
modalidad y ya vamos en 437, es decir, las metas que 
nos hemos puesto las hemos venido superando, incluso 
hemos movido metas hacia adelante pero el problema 
es muy grande y los desafíos son enormes.

¿Por qué han aumentado los cultivos Senador An-
drade? El negocio es muy lucrativo, porque otras ra-
zones; porque hay una expectativa que se generó en 
algunas comunidades donde hay cultivos ilícitos de di-
videndos o créditos que podrían traer los acuerdos de 
paz eso no hay que desconocerlo, hay unos acuerdos 
a los que se llegó en el pasado, particularmente a me-
diados del 2013 con ocasión del paro agrario, en don-
de se acordó en algunas regiones del país suspender la 
erradicación para buscar un ejercicio colectivo de un 
laboratorio de sustitución de cultivos que fracasaron.

Las comunidades en buena parte no cumplieron su 
palabra y hemos visto como por ejemplo en el Cata-
tumbo; Gobernador Villamizar, pues también se ha du-
plicado en los últimos años esos cultivos, este es un ne-
gocio lucrativo con muchísimos actores que es bastante 
complejo digamos de intervenir, pero los resultados di-
jéramos nos indican que las acciones que estamos de-
sarrollando van en el sentido correcto.

Ahora bien, esfuerzos que estamos desarrollando y 
acciones para terminar con esto, pero antes me pare-
cen como las preguntas; Senador Galán, había un tema 
particular de Tumaco y aquí está el gobernador y el 
Senador Manuel Enríquez, no solamente quiero decir, 

fecha, 95 son en Nariño y de esas 72 en Tumaco.
Hace pocos días, gobernador no me deja mentir el 

viernes de la semana anterior, estuvimos en un Consejo 
de Seguridad, acompañado estuve yo, por los mandos 
militares, con la señora alcaldesa y el señor gobernador 
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revisando toda la apreciación de seguridad, de homici-
dios, dijéramos de temas de hurtos que se están presen-
tando en esa zona; todos relacionados principalmente 

control territorial de esos canales de comercialización 
y de cultivos.

Usted expresa Senador Enríquez, muy claramente 

-
maco y es la combinación de cultivos ilícitos, por ejem-
plo de Palma y en la mitad de ellos cultivos de coca que 

herramienta de la aspersión.
Sin embargo, en términos de incautación Senador 

515% más de incautación de cocaína en Tumaco, este 
año de lo del año pasado y 211% más intervenciones y 
destrucción de laboratorios y cristalizaderos en la zona 
de Tumaco que lo corrido del año anterior, es un desa-
fío, hay mucha presencia de distintos actores ilegales 
que están tratando de controlar el territorio, pero esa 
visita, creo que fue bien útil para tomar medidas per-
tinentes.

-
bajando en eso para fortalecer las estrategias porque 
no todo digamos de lo que se puede hacer se ha ve-

el ejército, la erradicación Senador Galán, hecha por 
la tercera modalidad que es la que hace el ejército, no 

que hacemos, las miles de hectáreas que se radican, se 
erradican y lo podemos comprobar, pero no están certi-

miden y estamos en esa tarea.
Queremos ver cómo avanza el programa de asper-

sión terrestre con glifosato en Nariño y Tumaco, para 
ver cómo podemos ampliar y tener esa herramienta un 
poco más amplia, se están creando al margen de la bri-

-

brigadas del ejército nacional, esa es una capacidad que 
también estamos fortaleciendo.

Por supuesto, mayor inteligencia enfocada a las es-
tructuras de crimen organizado en un trabajo muy ar-

industrial de la cadena, la interdicción de insumos quí-
micos insustituibles en la producción; también cortar-
le la cadena dijéramos a esos insumos para evitar que 
lleguen a los laboratorios y a los cristalizaderos, el for-
talecimiento de las bases militares fronterizas, la adqui-

para los patrulleros de río, en los sistemas de vigilancia 
marítima de la armada, los sistemas de vigilancia de 
alerta temprana de la fuerza aérea también tenemos que 
fortalecerlo y adquirir nuevas capacidades.

Y en relación con la tarea que hace la policía, los 

con estrategias de puntos focales.
-
 

Rosero:
Gracias Presidente, señor Viceministro y miembros 

del gobierno, vea el problema que está pasando en Tu-
maco es descomunal, allá lo que está ocurriendo, yo 
no desconozco el trabajo que ustedes vienen haciendo, 
como usted ha estado allá en los consejos de seguridad, 

-
ciones, propuestas, necesitamos; señor Presidente Juan 
Manuel Santos, un Consejo de Ministros más que un 
Consejo de Seguridad.

Mire, dicho por la alcaldesa hace menos de un mes 
aquí en la Comisión Tercera del Senado para que no se 
diga que estamos causando falsa alarma, dice la alcal-
desa del municipio de Tumaco, en el último año entre 
el 2015 y 2016 el incremento de cultivos ilícitos en este 
municipio, pasó de 8.000 ha a la preocupante cifra de 
16.990, en un año el ciento por ciento de incremento y 
sigue creciendo eso.

Yo sí creo, que algo hay que hacer, esto se nos va 

un minuto para pedirle al ministro Pardo una solicitud 
especial, muchas gracias.

Sí, señor Senador, plenamente consciente de los 
desafíos que Tumaco representa y por eso menciono 
el Consejo de Seguridad que se hizo hace 10 días en 
el municipio, las medidas que se tomaron frente a la 
realidad del municipio y destacó pues que este tipo de 
capacidades que tenemos que adquirir y fortalecer en 
materia de interdicción, las patrulleros, los sistemas de 
vigilancia, la interacción entre las fuerzas militares, la 

Tumaco.
Y en Tumaco se establecerá uno de los cuatro cen-

tros estratégicos de operaciones que desplegarán, desde 
ahí, no solamente acciones de interdicción, de erradi-
cación, sino también toda la oferta social y de bienes 
públicos que se tiene que generar para resolver el pro-
blema de manera integral.

Uno de los puntos Senador; es Tumaco, como lo 
será Catatumbo, como lo será el bajo Cauca, y como 
lo será Guaviare, para trabajar también la zona del Ca-
quetá, de modo que ahí haremos una muy importante 
presencia y esto, este tipo de fortalecimiento y capaci-
dades de acciones y demás, pues es una muestra más de 
lo que se requiere hacia adelante, incluso en un escena-

ciertamente han mejorado.
Pues, es mantener las capacidades de las fuerzas ar-

madas para poder hacerle frente a estos desafíos, estas 
amenazas que ciertamente siguen siendo una amenaza 
para la seguridad, una amenaza para la convivencia, 
unos riesgos que no podemos dejar de atender desde el 
sector defensa.

Todo el compromiso, la política estamos dispuestos 
a revisarla por supuesto en el marco de la política, la 

aspectos, como van los avances estamos abiertos a dis-
cutirla y a ver, y aportar lo que consideramos desde 
el sector defensa con las fuerzas militares y la policía; 
pues debe mejorarse para ser cada vez más efectivos.

Muchas gracias.
-

Norte de Santander:
Un saludo a los miembros de la Comisión Primera 

Constitucional, Senador Juan Manuel Galán, muchas 
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gracias, por la invitación, colegas gobernadores, ami-
gos asistentes, invitados y medios de comunicación.

Desde la Gobernación del Norte de Santander, en 
primer lugar vemos con gran preocupación el incre-
mento efectivo de los cultivos ilícitos en las región del 
Catatumbo, arrancamos en el 2008 con 2800 ha y el año 

nosotros tenemos unos datos con un mayor número de 
hectáreas sembradas, cerca de 17.000 ha.

Compartimos el deshonroso lugar entre los munici-
pios con mayor producción de coca en el país, estamos 
en el top 10 con los municipios, Tibú que está en el 
tercer lugar y el Tarra que está en el 10º lugar. En el 
Norte del Santander la aspersión se suspendió dos años 
antes en el resto del país, en el Norte de Santander, las 
Comunidades del Catatumbo no creen en la institucio-
nalidad, no creen en el Gobierno nacional, no creen en 
la gobernación del departamento ni en sus alcaldes.

Las brechas que ahí son muy grandes debido a la 
falta de inversión durante muchos años por parte del 
Estado, la falta de vías terciarias, la falta de posibili-
dades de escenarios deportivos, de instituciones edu-
cativas, la falta de posibilidades para el campesino en 
materia de generación de empleo, pues los ha llevado 
a que sean un escenario propicio para la siembra y el 
cultivo de la coca.

Ante eso los grupos delincuenciales pues aprove-
chan todas las circunstancias, el 40% del departamento 
es la zona del Catatumbo y allá está la FARC, allá está 
el ELN, allá estaba el EPL, que ahora se llama los Pelu-
sos y está
más la delincuencia común, todos estos actores hacen 
presencia en la zona del Catatumbo por la posibilidad 
de los cultivos de coca.

La solución, la propuesta que traemos desde la go-
bernación está enfocada básicamente hacia el tema so-
cial, quiero decirles a los miembros de esta Comisión 
que hace ocho años y fui elegido gobernador del depar-
tamento del Norte de Santander, yo fui gobernador, y es 
muy complicado llegar con inversión, cuando tenemos 
un departamento en donde no hay sobretasa de gasolina 
ni ACPM, porque el combustible entra y contrabando, 
porque los vehículos no pagan rodamiento porque son 
venezolanos, porque no hay industria y por la falta de 
competitividad que se genera por la incomunicación 
que ahí con el centro del país.

Entonces, se llega con lo poco que hay y en esa 
ocasión fuimos varias veces a municipios de Tibú y el 
Tarra y estuvimos con los cocaleros, con las personas 
o campesinos que cultivan nos reunimos públicamente 
y nos acompañaba el Ejército Nacional y en presencia 
de los generales yo quiero traer este ejemplo, se levantó 
un campesino y me dijo, gobernador, yo le he dado un 
estudio, educación, salud, vestido, a mis hijos con el 
cultivo de la coca, rescatando coca y no me da miedo 
decirlo aquí, delante de los generales y delante de las 
autoridades, usted me dice que deje ese cultivo gober-
nador ¿cómo me va a ayudar usted y el Gobierno nacio-
nal para poder darle de ahora en adelante alimentación 
y estudio a mis hijos?

Y les hablamos de los proyectos productivos y de la 
sustitución de cultivos, y se llegó en ese entonces con 
una respuesta de unos proyectos productivos de pan-
coger que tenía el Gobierno nacional y con eso no se 
pudo hacer nada, el fríjol que les llevaron incluso no se 

daba en la zona, entonces la gente no cree primero por 
la ausencia del Estado, y segundo porque no hay los 
proyectos que ellos necesitan.

Así ganen poquito, así no sean sino 411.000 pesos, 
pero tienen una posibilidad y además con las armas ro-
deándolos, muy complicado para los campos por eso 
los campesinos se han organizado, han hecho paros, 
han hecho resistencia y allí hay tres asociaciones de 
campesinos estructuradas, el MSP, el SISCA, y la aso-
ciación de campesinos del Catatumbo y consideramos 
que ellos son actores que hay que reconocerlo si hay 
que trabajar de la mano con ellos y es necesario enton-
ces una sustitución de cultivos real.

Hay que llegar con proyectos a corto plazo, y con 
una especie de subsidio para que la gente arranque, em-
piece a arrancar las matas de coca, algo que les permita 
comer seis meses o un año y tener proyectos a corto 
plazo, de gallinas, de cerdos, y a mediano plazo de ga-
nadería, y a largo plazo como es la palma, como lo es 
el caucho, como lo es el cacao.

Si le ofrecemos un plan integral la gente está dis-
puesta a arrancar la coca porque lo que les ha traído es 
violencia, muerte y desolación, por eso la sustitución 
debe hacerse de manera voluntaria con la misma gente, 
pero con acompañamiento de recursos, y esos recursos 
teníamos la esperanza, criticarán ahora en el poscon-

guardamos la esperanza de que los del no acompañen, 
que los del sí se pongan de acuerdo, nos pongamos de 
acuerdo y tengamos esa posibilidad de recursos del ni-
vel nacional e internacional.

Pero, si no hay acuerdo, no podemos quedarnos es-
perando, es necesario actuar y la invitación honorables 
Senadores es a que nos ayuden en un seguimiento en 
el que el Ministerio de Agricultura, en que el Instituto 
Nacional de Vías, en que el Ministerio de Educación 
lleguemos con inversión real a esa región y en que 
leemos la posibilidad de proyectos productivos al 
campesino.

No estamos de acuerdo con que volvamos a la as-
persión, ya está comprobado que produce efectos sobre 
las personas, sobre los animales, sobre la fauna, ese no 
es el camino, el camino tampoco es enfrentar el ejército 
y la policía con los campesinos para ir a erradicar, por-
que ellos salen allá con sus palos, con sus machetillas, 
pues en cada lado que vayan a hacer erradicación, ma-
nual forzosa, pues la gente sale a defender lo que tiene 
sembrado.

El camino es la inversión social, y que el camino 
es que lleguemos a esa zona con lo que realmente se 
necesita, yo agradezco Senador Galán la invitación, 
tenemos problemas en el norte del Santander con la 
frontera, una frontera que se va abriendo gradualmen-

tenemos medio departamento con siembras de coca.
Es necesario resarcir esa deuda histórica con esa re-

gión, y es necesario llegar con recursos a esa zona del 
Catatumbo, de manera que es importante darle visibili-
dad a esta problemática, en la especial y destacó espe-
cialmente que se dé la oportunidad a los gobernantes en 
estos debates porque la comunidad debe ser acompaña-
da, para salir adelante si no es con la aspersión y no es 
con la erradicación forzosa si no es con inversión social 
que logramos sacar adelante la región.

Muchísimas gracias a todos.



G  943  Lunes, 31 de octubre de 2016 Página 37

El señor Presidente, mil gracias por la oportunidad, 
Senador Galán, la invitación muy oportuna en realidad, 
son pocas las cosas que uno puede agregar a estas al-
turas del debate, pero quisiera hacer énfasis en algunas 
que considero relevantes y que no se han mencionado.

Si hiciésemos hoy un corte de los municipios donde 
se encuentran cultivos de coca en el país aquí ya se ha 
mencionado como un 47% están en 10 u 11 de los mu-
nicipios, el tema de la afectación de los parques, si hi-
ciésemos un corte y si hiciésemos una pregunta en esos 
territorios que representan 96.000 ha; según el dato de 
UNODC de la agencia de Naciones Unidas a esos terri-
torios ¿a cuántos han llegado programas de desarrollo 
alternativo? 

Es una pregunta bien interesante, y la respuesta es 
muy sorprendente, al 68% de los territorios donde hay 
hoy cultivo de coca, nunca Senador Serpa en el 68% de 
los territorios donde hoy hay coca, Senador Galán nun-
ca ha llegado un programa de desarrollo alternativo.

Ese es un dato que golpea a muchos, no es una evi-

pero es un dato cierto y difícil de digerir al 68% de 
los territorios donde hoy hay coca, nunca ha llegado 
un programa de desarrollo alternativo, la pregunta es 
¿por qué? 

Hay múltiples razones, una que frente a los progra-
mas de erradicación etc., los cultivos han caminado, yo 
recuerdo en el año 96 con usted doctor Serpa que em-
pezamos las marchas cocaleras del Putumayo y Caque-
tá y el Guaviare, en esa época de Nariño no había coca, 
en Tumaco no había coca, y se hizo una acción muy 
fuerte en el Caquetá y Tumaco y los cultivos caminaron 
hacia Nariño.

O sea los cultivos también caminan en función de 
las acciones de interdicción, incluso en función de los 
programas de desarrollo alternativo que se impongan, 
pero también otra de las razones por las cuales en estos 
territorios donde está la coca el 68% no ha habido pro-
gramas de desarrollo traslativo, también tiene que ver 
con la guerra. 

Con la presencia de actores armados ilegales, en 
-

gramas de desarrollo alternativo y en ese orden de 
ideas, el proceso de paz es sin lugar a dudas una in-
mensa oportunidad para entrar como estamos entrando 
a esos territorios, donde nunca habían entrado progra-
mas de desarrollo alternativo.

Sobre los que había que señalar lo siguiente, pro-
gramas de desarrollo normativo, en el país tengo una 
amplísima experiencia, sobre el particular producto del 
trabajo de muchos gobiernos anteriores, 12.000 ha de 
caucho que existen en el país, son atribuibles a progra-
mas de desarrollo alternativo, 80.000 de palma, 60.000 
de cacao que representan el 40% de la producción de 
cacao del país y 29.000 ha de café son producto de pro-
gramas de desarrollo alternativo.

Sin considerar cultivos menores estamos hablando 
de que en los últimos años incluido este Gobierno y 
también el anterior estamos hablando de 181.000 ha, en 
estos productos de desarrollo alternativo que superan y 
duplican la cantidad de cultivos ilícitos.

Es decir, no podemos seguir mirando solamente los 
cultivos ilícitos, también tenemos que mirar esta histo-
ria de los cultivos lícitos, en Colombia y 181.000 ha de 
cultivos lícitos donde antes había coca o donde poten-
cialmente podía haber coca y es una victoria del país; 
eso no llegó en paracaídas ni por avioneta eso fue un 
trabajo con las comunidades muy serio.

Pues bien, hoy en el 68% de los territorios, donde 
está la coca nunca entra un programa de desarrollo 
alternativo, claro, cuando uno tiene un callo uno cree 
que lo que le duele es el callo y no se acuerda que lo 
que tiene apretado también es el zapato, como decía mi 
abuela, “mijo cuando el zapato aprieta, aprieta en todas 
partes, no solamente en el dedo gordo”.

Y entonces la estrategia tiene que ser integral, tie-
ne que dar cuenta de sustitución, tiene que dar cuenta 
de interdicción, tiene que dar cuenta de una estrategia 
contra el consumo y hace exactamente un año por estas 
calendas el señor Presidente de la República, puso en 
marcha esa nueva estrategia a la que hizo referencia 
allá el señor Viceministro de Defensa.

Un componente de desarrollo regional y territorial 
no simplemente de erradicar matas de coca, no se tra-
ta simplemente cambiar una mata por otra, se trata de 
lograr desarrollo regional y territorial ya que los seño-
res gobernadores lo han dicho, no se trata solamente de 
trabajar con los cultivadores que tengan coca, lo cual 
genera un incentivo perverso, y entonces habría que te-
ner coca para poder entrar dentro de los programas, es 
un tema de desarrollo regional.

La transformación de estos territorios afectados por 
cultivos donde nunca ha llegado un programa de desa-
rrollo alternativo, pero también una política de inter-
dicción la señalaba el señor Viceministro la señalaba 
el Senador Galán, sin la cual la primera no funciona 
y también una estrategia que se ha desarrollado en la 
lógica del consumo, abordar el consumo desde la pers-
pectiva de la salud pública y los derechos humanos.

Esas son las tres piezas de la política que se puso 
en marcha en el país hace un año, y claro en lo que 
toca a la sustitución de cultivos, pues es evidente y lo 
señalaba Pardo no busca renunciar a la erradicación, 
nadie está renunciando a la erradicación, pero lo que se 
está procurando y priorizando es lograr acuerdos con 
las comunidades, como ese es mi tema y con ello ter-
mino, señor Presidente, brevemente ya le cuento que 
estamos construyendo acuerdos con las comunidades 
de la mano de las autoridades regionales y locales.

Señores gobernadores y alcaldes en las que los cam-
pesinos de las regiones se comprometen textualmente y 
eso lo dice el acuerdo de La Habana, la formalización 
de acuerdos por medio de los cuales las comunidades 
se comprometen a la sustitución voluntaria, la no re-
siembra, el no involucramiento en labores asociadas al 
cultivo de uso ilícito y el Gobierno se compromete a 
poner en marcha planes de atención integral y desarro-
llo con las comunidades en los términos que lo señaló 
el señor Gobernador del Norte de Santander.

Esto es primero un ingreso a las comunidades por 
trabajo en donde su primer trabajo es erradicar la coca, 
el primer trabajo de estos acuerdos es que los propios 
campesinos erradicar la coca, y por eso se paga por 
erradicar la coca al campesino y el segundo o en la 
medida en que este ingreso permanezca desarrollamos 
otras actividades de carácter productivo, preparar la 
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tierra para los cultivos, construir los lugares donde se 
van a sembrar las semillas o las plantas de lo que ahí se 
ha provisorio inviable.

Claro, con el apoyo el Ministerio de Agricultura 
etc., y esa mano de obra de acuerdo a lo que estamos 
haciendo hoy les voy a decir donde lo estamos hacien-
do esa mano de obra se orienta hacia la construcción y 
reparación de bienes públicos, vía si hay lugar a ellos, 
sistemas de riego, a movilizar a miles de hombres y 
mujeres en la transformación de esos territorios.

Claro, si alguien incumple y para eso junto con la 
Policía Antinarcóticos y la Policía Nacional y las Na-

-
ción para que se cumplan, si alguien incumple o al-
guien que ha por fuera de esto y así está pactado en el 
acuerdo de La Habana procede la erradicación.

Pues bien, esa es la ruta en la que estamos y les voy 
a decir, dónde estamos en este momento, esperamos 
pues que la oportunidad que nos ofrecía o nos ofrece 
el proceso de paz que algunos han declarado como 
muerto, renazca de las cenizas Senador Obdulio, esta-
mos en dónde, en el Vichada, en el llamado triángulo 
negro, la antigua zona del Negro Acasio de este sábado 
en ocho suscribimos el primer acuerdo con 285 fami-
lias sobre 350 ha de coca.

El Tambo, Cauca, 1.000 familias, 900 ha de coca, 
Argelia, Briceño, Antioquia, 600 familias, Cáceres, 700 
familias de Antioquia, Montelíbano 400 familias, San 
José del Guaviare 520 familias, Tibú 1200 familias, Ta-
rra y la Angalia, la calidad a donde no habíamos podido 
entrar señor gobernador y le consta que entramos a un 
territorio donde no entraba nadie con esta estrategia.

San José de Uré, en Tierra Alta, Palencia, Puerto Li-
bertador.

-
den:

Gracias, doctor Eduardo Díaz, voy a tener que apro-
vechar el quórum deliberatorio que aún tenemos para 
anunciar proyectos, ya fue abierto del registro en la 
Plenaria del Senado y por supuesto si nos da el margen 
escucharemos al General Mendoza, Director Antinar-
cóticos de la Policía y escucharemos al Gobernador del 
Caquetá y por supuesto que concluya el citante el Sena-
dor Juan Manuel Galán, sírvase anunciar los proyectos 
para la próxima sesión Secretario.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia, por Se-
cretaría se da lectura a los proyectos que por su disposi-
ción se someterán a discusión y votación en la próxima 
sesión:

1. 
 por el cual se in-

cluye el artículo 11-A dentro del Capítulo I del Título 
II de la Constitución Política de Colombia. (Segunda 
Vuelta).

2. 
por medio del cual se reforma la Consti-

tución Política de Colombia en lo relativo a la remune-
ración de los miembros del Congreso de la República.

4. 
 por medio del cual se reconoce al cam-

pesinado como sujeto de derechos, se reconoce el de-
recho a la tierra y a la territorialidad campesina y se 
adoptan disposiciones sobre la consulta popular.

5. , 
por medio de la cual se reglamenta las coaliciones de 
partidos y movimientos políticos a corporaciones pú-
blicas.

6. , por 

la conformación de las áreas metropolitanas.
7. , por 

la cual se regula el ejercicio del cabildeo y se dictan 
otras disposiciones.

8. , por 
-

otras disposiciones.
9. 

por medio del cual se reduce el Congre-
so de la Repú -
te el gasto público.

10. , 
-

ciones orientadas a fortalecer la contratación pública 
en Colombia. 

 -

Constitución Política de Colombia. (Control político 
entes de control).

12. , 
-

la Autoridad de Protección de Datos para que proteja 
los derechos de las colombianas y de los colombianos 
frente a la recolección y el tratamiento internacional 
de datos personales. 

13. , 
mediante el cual se fortalece el control y la rendición 
de cuentas en la Fiscalía General de la Nación. 

14. , 
por medio de la cual se dictan disposiciones relaciona-
das con el ejercicio de la profesión de abogado. 

:
Gracias Presidente, primero que todo agradecer a 

Dios esta oportunidad que nos brinda, Senador Galán 
a las regiones de poder participar en estos debates tan 
importantes para el país llevamos cinco horas y media 
y aquí estamos Presidente, muchas gracias, agradecer 
la presencia de los Senadores Serpa, el Senador Rosero 
y el Senador Gaviria porque no siguen escuchando. 

Yo pienso que este tema de los cultivos ilícitos, del 
aumento Senador Galán, obedece a varios temas y no 
voy a repetir las estadísticas porque aquí claramente 
quedaron expuestas con las importantes intervenciones 
del Gobierno nacional y a los Senadores y Senadores 
de la república, pero atendiendo la Proposición número 
12 en la cual usted nos invitó no dudamos un momento 
en venir a presentar la problemática desde la región, 
desde el territorio, la articulación.



G  943  Lunes, 31 de octubre de 2016 Página 39

Y el gran problema desde los cultivos ilícitos, el 
aumento no es fumigar puede erradicar, hay muchos 
temas más de fondo y me voy a referir a uno de los 
problemas de fondo, es la pobreza absoluta que reina 
en las regiones, ¿y por qué la pobreza? Porque falta la 
inversión del Estado, es imposible que un campesino 
de nosotros siempre una mata de plátano, saca su ra-
cimo primero no hay quien se lo compre, no hay vías 
de acceso, entonces eso hace que el campesino pierda 
el rumbo de su trabajo para sembrar coca porque es la 
que le genera el sustento que es el segundo problema.

El primer problema Senador Galán, es la pobreza 
y el segundo el sustento, pero se le sumó otro gran 
problema al territorio y al campesino, es el problema 
de que hay que hacer una gran reestructuración de la 
tenencia de la tierra y de la propiedad de la tierra, el 
campesino no siente el arraigo de su tierra porque no 
pertenece a él.

Si no le localizamos y leamos ese incentivo al que 
quiera su territorio no vamos a contrarrestar los culti-
vos ilícitos que en mi departamento oscilan entre 8.000 
a 10.000 ha, y que están radicando doctor Gaviria, allá 
Senador Gaviria, allá siguieron erradicando, no se ha 
parado la erradicación, entonces bajo esa premisa y 
creo que la pobreza por los cultivos ilícitos mejor son 
directamente proporcional a la pobreza que reina en los 
territorios.

Sobre la pregunta Senador Galán ¿en que ha afecta-
do la aspersión? Quiero contarles que del 100% de los 
casquetes niños que nacen en mi departamento, cinco 
niños o niñas nacen con deformaciones físicas y eso 
según los estudios presuntamente es por la fumigación 
del glifosato y la propuesta de nosotros desde el terri-
torio es no más aspersión aérea de glifosato porque hay 
otra alternativa.

Acomodando la pobreza de y el sustento, la tierra, 
la erradicación manual pero con proyectos alternativos 
verdaderos en cultivos en un corto, en un mediano y 
en un largo plazo porque nada servimos fumigarle al 
pequeño cocalero y como lo dijo el Gobernador de San-
tander socialice el plan de desarrollo de los 16 munici-
pios y me sale un campesino, gobernador, no me quite 
mi media hectárea de coca, porque con que le doy el 
sustento a mi hijo y la educación.

Esos son problemas de arraigo, también entonces yo 
pienso que en eso no nos podemos equivocar Senador 
Galán y de verdad que ese es uno de los grandes pro-
blemas que se tiene, además, una cosa, fácil es fumigar, 
pero tal vez no hemos caído en cuenta en varias cosas 
el departamento de Nariño, Cauca, Putumayo, y Ca-
quetá, tenemos el 81% de la hoja de coca de este país.

¿Por qué no se hace una intervención en cuatro 

tenemos el diagnóstico, pero seguimos en lo mismo, 
entonces hay que hacer una gran erradicación, una gran 
sustitución de cultivos pero de verdad, llegándole a la 
gente, llegándole al campesino, no más bla, bla, no más 
estrategia, no más comités, el país se llenó de comités 
Senadores y no vemos los resultados en la región.

Y eso hace que se incremente aún más el peligro 
del glifosato, mirando los antecedentes en salud estos 
departamentos incluido Huila, Caquetá, Putumayo Na-
riño y Cauca que somos más o menos 8 o 9 millones de 
habitantes de este país producimos el 53% del agua de 
Colombia y en eso no se nos tiene en cuenta para nada, 

en este país nos tienen en el abandono absoluta y ese es 
el reclamo que queremos hacer.

El problema de la coca seguirá ¿por qué? Porque 
es un negocio rentable, pero aquí hay que dividirlo en 
el pequeño, el mediano, y el gran cocalero y no de-

ha dejado es desolación, tristeza y muerte, los grandes 

pero en la región no han dejado sino pobreza, muerte 
y desolación.

Y con los acuerdos de La Habana, con el cese bila-
teral quiero contarles que se ha reducido en un 60% la 
tasa de homicidios en el Caquetá, me preocupa lo que 
dijo el Presidente Juan Manuel que hasta el 31 de octu-
bre, me da tristeza que se acabe la paz y la calma que 
está viviendo el departamento del Caquetá.

Doctor José Obdulio, tuvo la oportunidad de ir sin 
esos esquemas grandísimos de seguridad que toca o 
utilizar en épocas anteriores, estuvo el Senador Uribe, 
estuvo el Presidente del partido mucho me hubiera gus-
tado poderlo saludar y atenderlo en el territorio allá, es 
un departamento que dimos las garantías, pero estamos 
convencidos que si logramos articular acciones entre 
todos como lo dijo aquí el señor Fiscal, cuando apren-
damos a escucharnos y a dialogar entre todos yo creo 
que va a llegar la paz que todos queremos.

Termino diciéndole lo siguiente, doctor Eduardo 
Díaz, también se fue, bueno doctor Eduardo hemos es-
tado haciendo el ejercicio en el Caquetá, en Belén y 
en San José, ¿cierto? Las gentes tienen ganas de salir 
de la ilegalidad, los campesinos quieren oportunidades, 
démosle las oportunidades, pero también he visto que 
hace una falta de articulación.

Consolidación del ejército y la policía y Colombia 
van y hacen un pañito de agua tibia, el gobierno otro 
pañito de agua tibia el gobierno departamental otro 
pañito de agua tibia, hoy por hoy tenemos más fuen-
tes de recursos, pero hay también que poder articular 

recursos del Gobierno nacional, recursos propios de los 
departamentos, regalías, para hacer una gran propuesta 
pero no como la quieren hacer que estos de la política 
de estupefacientes.

Hay que hacer es la política para cada región, no-
sotros tenemos 8.000 o 9.000 ha de coca, miremos que 
está pasando en nuestro territorio y hagamos un pro-
yecto para ese territorio, cada departamento tiene su 
problemática y termino diciéndoles el gran problema 
de la fumigación es que acabamos el medio ambiente, 
segundo la economía, tercero el sustento y cuarto que 
generamos la inestabilidad a las familias que están pi-
diendo a gritos grandes soluciones.

Dios les pague y me disculpas y me he de este envíe 
señor Presidente.

-

-

Gracias, señor Presidente, un saludo a la Mesa Di-
rectiva y por supuesto a todos los honorables Senado-
res de la Comisión primera y en particular al doctor 
Galán citante de este debate.

Del lado de nuestra Policía Nacional desde luego 
presentar a todos ustedes un saludo de mi General Her-
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nando Nieto Rojas, nuestro Director General que lidera 
por supuesto toda la lucha antinarcóticos en el país, es 
claro que la política del Gobierno nacional se ejecuta 
en responsabilidad de la Policía Nacional y en esto tra-
baja toda la fuerza pública de la mano por supuesto con 
los organismos de seguridad y justicia, pero somos los 
responsables de la ejecución de la tarea.

Y en ese mismo orden de ideas pues desde luego 
agradecer a todos los policías, todos los funcionarios 
públicos que en su esfuerzo por erradicar este proble-

son su propia integridad la que ha terminado afectada y 
cuántos miembros de la fuerza pública y especialmen-
te de la policía hoy están huérfanos empezando por la 
familia del General Valdemar Quintero y todos los que 
de ahí para acá han perecido en esta lucha.

Por eso creo, que independientemente de que fun-
cione o no lo que se ha hecho en el país por supuesto es 
digno de reconocer en el entendido que igualmente si 
no se hubiese hecho este país tendría otras condiciones 
totalmente distintas, es desde luego desde toda la insti-
tucionalidad, pero con el esfuerzo de la fuerza pública 
y de los colombianos de bien que estamos como esta-
mos y que esperamos seguir haciendo mejores cosas 
por supuesto con nuestro compromiso.

Existe una nueva estrategia de lucha contra las dro-
gas y en esa estamos empeñados por supuesto incum-
plirla, ahí lo decía el doctor Pardo, una gran necesidad 
de hacer mejores esfuerzos en el tema de prevención, 
en verdad es la única institución del país que hace pre-
vención en la drogadicción y bueno en algunos otros 
aspectos con la capacidad institucional que tenemos 
para hacer prevención frente a la criminalidad es la Po-
licía Nacional.

popular habla de que es mejor prevenir que curar, por 
lo tanto Senador Galán importantísimo dentro de la es-
trategia que usted propone luchar contra los cristaliza-
deros como parte de la intervención, desde luego tam-
bién tener en cuenta mucho lo que es necesario seguir 
aumentando los temas de prevención.

En la erradicación manual simplemente ya creo que 
se ha dicho mucho al tema, pero sí quisiera referirme a 
algo que el señor Fiscal de alguna manera igualmente 
mencionó, el tema del glifosato, del uso del glifosato y 
sobre todo de la aspersión aérea se volvió fue un tema 
mediático, lo mismo que la molécula del glufosinato de 
amonio ese es un tema que he venido estudiando la ins-
titucionalidad, el ICA, la Policía Nacional, pero es un 
estudio que está todavía incipiente, nunca se ha dicho 
que eso esté aprobado ni siquiera en lo agronómico que 
es lo que trabajamos nosotros.

Falta por supuesto todo el tema de salud en los hu-
manos, de salud de los animales, del medio ambiente 
etc., etcétera que tendría que surtirse y luego llevarse 
a su Consejo Nacional de Estupefacientes para poder 
conseguir que una nueva sustancia pudiera utilizarse 
como químico en erradicación de cultivos y no necesa-
riamente con la aspersión aérea que sabemos el gobier-
no ha dicho no va.

En temas de interdicción Senador Galán, totalmente 
de acuerdo con que el esfuerzo se debe hacer en donde 
más se afecta la cadena de valor del bandido, y desde 
luego en eso estamos comprometidos, más de 4.000 la-
boratorios han destruido este año ya, de ellos 204 son 

cristalizaderos, estamos en el ánimo de con esta nueva 
política hacer un mayor esfuerzo para que lleguemos 
no solamente a destruir el cristalizadero, sino como lo 
decían aquí los señores Ministros también encontrar la 
caleta de la droga ya producida, la de los insumos que 

el mismo lugar y poder vencer de esa manera el tema 
de la interdicción es clave, señor Presidente.

Es clave para que no haya laboratorios interdictar 
las sustancias químicas que son necesarias en la pro-
ducción de estas fábricas en las selvas, si logramos que 
el permanganato de potasio, el ácido sulfúrico, el ácido 
clorhídrico, no lleguen allí no habrá posibilidad de que 
una sola hectárea de hoja de coca se vuelva clorhidrato 
de cocaína.

Esa es una estrategia en la que estamos empeñados y 
-

con eso que nueva ya es seguir la erradicación ni más 
faltaba, con lo que tenemos autorizado vamos a hacer 
los mejores esfuerzos por ello, pero los grandes narco-

-

también, deshidrate, cuántos están en las cárceles no se 
ha hecho, eso con erradicar mata sino con inteligencia, 
con investigación, con apoyo tecnológico, temas en los 
que cada vez más somos más habilidosos, pero también 
tenemos un apoyo internacional muy bueno.

Agencias internacionales que nos ayudan para cap-
turar al bandido aquí, pero también hacerlo vaya, es 
absolutamente importante que entendamos que lo tras-
cendente aquí es desarticular organizaciones narcotra-

comprometidos; Senadores y lo hacemos de la mano 
con la Fiscalía General de la Nación y de las autorida-
des judiciales.

Mil gracias. Seguiremos comprometidos en esta lu-
cha antinarcóticos al 100%.

No, yo quería muy brevemente decirle al señor Ge-
neral y al doctor Díaz que acaba de salir, yo tengo una 
gran preocupación Gobernador Pacheco y usted lo ha 
hecho con vehemencia reclamando lo que realmente 
necesitamos para nuestras regiones afectadas por el 

Veo con preocupación la disminución de los recur-
sos para el tema de la erradicación, llámese con los gru-
pos especializados, con los campesinos y todo, y otra 

yo veo estas cifras, en el 2007 con 38.000 millones y 
pico se radicaron 52.024 ha, en el 2013 con 74.000 mi-
llones 10.344 ha, en el 2014 bajaba 45.000 millones 
para 5.900 ha, 2015 41.000 millones para 5.144 ha.

Algo está pasando allí, yo quisiera pues hoy no es 
del caso analizar esto, pero si quisiera dejar en su men-
te este tema, muchas gracias y gracias Senador Galán.

-
den:

Eso es el municipio de Tumaco lo que usted acaba 
de mencionar, a nivel nacional.



G  943  Lunes, 31 de octubre de 2016 Página 41

Muchas gracias, señor Presidente yo le reitero los 
agradecimientos a usted y a la Mesa Directiva porta 
disposición para llevar a cabo este debate, nos apretó 
un poco el tiempo, pero creo que fue un tiempo bien 
aprovechado, con unas intervenciones muy enriquece-
doras de todo tipo de parte de los funcionarios, parte 
de los Senadores y eso pues yo creo que vale la pena 
resaltarlo.

mantengo el argumento en relación a que si nosotros 
analizamos con la evidencia lo que ocurrió en los años 
donde más se fumigó, en el año 2009 teníamos 116.000 
ha de hoja de coca, se fumigaron 101.000 y en el 2010 
teníamos 100.000 ha de coca. 

para el Control Nacional de las Drogas de los Estados 
Unidos, en el 2009 se produjeron 260 t y en el 2010 240 
t Senador Serpa, en el año en que más se hizo fumiga-
ción, entonces yo creo que uno no puede pelear con 
las cifras y aquí yo quiero mencionar, señor Presidente, 

Queremos una estrategia integral y en ningún mo-
mento nuestra propuesta ha sido no hacer nada, o que-
darnos de brazos cruzados, al contrario en estos 10 
años y le consta a este Senado son varios los debates 
de control político que he hecho tanto en la plenaria 
como en la Comisión Segunda y en la Comisión Prime-
ra, dónde he estado sobre este tema, sacamos adelante 
Senador Serpa y es un logro del Partido Liberal la Ley 
1566 que por primera vez reconoció en Colombia la 
adicción como una enfermedad.

Desde el 2012, antes de los acuerdos de La Haba-
na, antes de que eso se negociara, que está contenido 
de los acuerdos Senador Manuel Enríquez Rosero, que 
esto se ha tratado como un problema de salud pública, 
nosotros expedimos una ley en este Congreso para re-
conocer la adicción como una enfermedad y para que 
los adictos fueran tratados como pacientes y no como 
criminales.

Entonces, lo que estamos reclamando ahora cohe-
rentes con ese enfoque y esa línea es que los campe-
sinos no sean tratados como criminales, sino tratados 
como personas que requieren de una apoyo y de una 
ayuda para su sustento como lo dijeron acá los gober-
nadores que conocen sus territorios, que vive en esos 
territorios, que experimentan la realidad cotidiana de 
sus comunidades, una serie de inversión social, una 
carencia de presencia el estado integral que es lo que 
tiene a estas comunidades también en una situación de 
desesperanza, de desasosiego y que las obliga a buscar 
maneras de sustentar su vida como el cultivo de la hoja 
de coca.

Presidente, yo acepto la invitación del Fiscal a vi-
sitar las regiones en las áreas de cultivos, celebro su 
disposición de encontrar una solución integral, pero 
creo y lo hemos demostrado en este debate que la solu-
ción no es reanudar las fumigaciones, las fumigaciones 
no son la solución, lejos de eso y aquí claro hay que 

fumigaciones?

-
ciar aún más que es el dueño del nuevo químico que se 
utilizaría eventualmente en la reanudación de las fumi-
gaciones, que además compró Monsanto, entonces por 
punta y punta ganaría porque ganaría si se reanuda con 
glifosato y ganaría si se reanuda con el nuevo químico.

Y para terminar, señor Presidente, el Fiscal hizo 
mención de mi padre Luis Carlos Galán, hizo un reco-

decir que en ningún momento nosotros estamos a favor 

duele que es en el negocio.
Y yo estoy convencido de la admiración que el se-

ñor Fiscal le profesa a mi padre y tan convencido estoy 
que estoy seguro Senador Manuel Enríquez Rosero, 
que cuando terminen los cuatro años de su gestión en 
su informe de gestión, la investigación de mi padre lo 
digo como víctima habrá avanzado tanto o más en estos 

que ese es el homenaje que le va a hacer.
Gracias Presidente.

VI

-
-
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Siendo las 3:45 p. m., la Presidencia levanta la 
sesión y convoca para el día martes 11 de octubre de 
2016, a partir de las 10:00 a. m., en el Salón Guillermo 
Valencia del Capitolio Nacional.
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